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La fi rma de la directora

Castilla-La Mancha cumple los 40

ELENA ROSA

Recuerdo haber leído en algún sitio que los antiguos griegos consideraban que un hombre fl orecía 
a los cuarenta años, que era justo ese momento cuando alcanzaba su acmé, su momento culmi-
nante, la época de mayor lucidez en su vida.

Quizá sea un salto excesivo, pero me gustaría pensar que un territorio, especialmente uno que ha 
nacido de manera artifi cial, como Castilla-La Mancha, donde se han unido provincias con pocos 

nexos comunes, también precisa un tiempo para madurar, para superar los errores de juventud y llegar a un 
momento de adultez y quizá esplendor.

Castilla-La Mancha, como autonomía, cumple cuarenta años y parece razonable pensar que vive un mo-
mento en el que ya ha alcanzado un espacio en el que se reconoce a sí misma y busca seguir creciendo, 
aunque el horizonte no aparezca despejado, con una guerra en Europa, ese covid que no acaba de marcharse 
y algún otro virus que amenaza, aunque no sabemos aún en qué grado.

Pero, como todos sabemos, la vida nunca se presenta despejada ni libre de problemas y quien pretenda 
afrontarla así no es realista ni tampoco alimentará la resiliencia necesaria para tirar adelante con las difi -
cultades. Por eso no queda más que avanzar, partiendo del conocimiento, es decir, de saber cuál es el punto 

del que partimos para valorar dónde estamos y qué posibilidades hay de llegar a destinos mejores en un momento en el que 
ya sí, se empieza a consolidar una identidad, la castellanomanchega, que ha sido siempre esquiva, por nueva y también por 
la composición heterogénea de este territorio.

Por esta razón hemos hablado con numerosas personas que han infl uido de distinta manera y desde diferentes ámbitos en 
el diseño de la región que disfrutamos hoy y que, desde esa posición, pueden valorar mejor dónde nos encontramos. ¿Qué ha 
ocurrido en campos fundamentales para el avance como son la educación, la sanidad, la cultura, la lucha medioambiental 
o la igualdad de oportunidades y derechos entre hombres y mujeres? En estas páginas podemos hallar algunas respuestas. 
También hablamos con algunos de que sujetan las riendas de la región y la provincia en este momento y, como no hay nada 
mejor que una imagen para mostrar cómo hemos cambiado, compartimos contigo un reportaje con las imágenes de espacios 
muy reconocibles de Ciudad Real, Puertollano, Valdepeñas y Tomelloso, hace cuarenta años y ahora.

Además, nuestra portada de hoy, esas mujeres al contraluz, mirando hacia el horizonte, bajo la sombra de esos grandes mo-
linos que son la pura evolución de los que han marcado el horizonte de esta región durante años, esta portada, decía, es 
también un deseo y , espero, un destino. Y es que apostar por las energías renovables es la única solución ganadora al cambio 
climático, como le cuenta José Manuel Moreno, profesor de Ecología de la UCLM y miembro del panel de la ONU sobre crisis 
climática,  a Belén Rodríguez, una apuesta que es más sencilla en una región como ésta, en la que tenemos muchas horas de 
luz y espacio infi nito y válido para ubicarlas, por lo que el autoabastecimiento se muestra como una opción más que probable.

Te invito a disfrutar de la lectura y del análisis de una situación que se muestra ventajosa, frente a otras comunidades, en un 
camino que sigue adelante y que esperamos seguir compartiendo contigo, mientras no dejamos de informarte.

Muchas gracias por leernos, semana tras semana.

Conchi Sánchez Hernández
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Texto: Emiliano García-Page Sánchez

Presidente de Castilla-La Mancha

Foto: JCCM

Día de Cas  lla-La Mancha 2022

Este próximo 31 de mayo, las y los 
castellano-manchegos volvemos a 
reencontrarnos con nosotros mis-
mos, como Comunidad Autónoma, 
cuarenta años después de la apro-
bación de nuestro Estatuto de Au-
tonomía, el cual llegó como fruto 

de un gran esfuerzo de consenso y enormes do-
sis de fe en el futuro que se nos presentaba por 
la vía de la autogestión progresiva de las compe-
tencias que habríamos de ir asumiendo.

Nacíamos como un territorio tan lleno de his-
toria, de potencialidades, como de carencias in-
creíbles incluso en aquella España que se abría a 
la modernidad, a la democracia, a Europa. Las y 
los castellano-manchegos teníamos ante noso-
tros la doble tarea de reconocernos como Co-
munidad, como miembros de un gran proyecto 
común y de afrontar, al mismo tiempo, un pre-
sente lleno de tareas pendientes por parte del 
Estado, pues nacíamos en una España decidida 
a defender la igualdad de derechos y oportuni-
dades para todos y todas, que es la esencia de la 

democracia que habíamos pactado entre todos y 
para todos.

Décadas de dictadura, de gestión autoritaria, 
de tecnocracia centralista, habían castigado de 
forma extraordinaria buena parte de la España 
rural, y nuestra situación de partida se carac-
terizaba por los efectos de una emigración que 
incluso en esos años seguía desangrando a nues-
tras provincias, empezando por aquellos que 
debían ir a la universidad afrontando un coste 
enorme frente a quienes residían en los grandes 
núcleos de población, y concluyendo por quie-
nes se veían obligados a buscar un empleo, una 
vida, allí donde la planifi cación estatal había de-
cidido que debían efectuarse las grandes inver-
siones de transformación.

Lejos de caer en la melancolía y el lamento per-
manente, Castilla-La Mancha puso manos a la 
obra y cuarenta años después seguimos mirando 
al futuro de frente, orgullosos de lo consegui-
do, preocupados por los problemas presentes, 
ocupados en las soluciones necesarias y, sobre 
todo, sabedores de que no es posible una buena 
cosecha sin una siembra adecuada y una labor 
constante que mitigue, en la medida de lo po-
sible, el riesgo de aquellos imponderables que 
escapan a nuestro control. Y es así, porque so-
mos una tierra pegada a la esencia del medio ru-

ral, que hemos podido afrontar la terrible crisis 
generada por la pandemia, e incluso salir en al-
gunos aspectos fortalecidos. Nuestra industria 
agroalimentaria ha sostenido la economía regio-
nal, nuestro sistema sanitario se ha dotado de 
una reserva estratégica de equipos y suministros 
para que no vuelva a suceder una situación de 
carencia de los medios más elementales, mante-
nemos al personal sanitario contratado y abor-
damos una histórica oferta de empleo público.

La crisis no nos ha impedido ser la comunidad 
que más leyes ha aprobado en lo que va de legis-
latura, algunas de ellas pioneras y seguidas con 
atención por varios países europeos, como la 
ley contra la Despoblación, y seguimos creando 
empleo, atendiendo una red asistencial que no 
abandona en la difi cultad a quienes más necesi-
tan de ella, y nuestra educación pública ha sido 
ejemplo de capacidad y responsabilidad en los 

Castilla-La 
Mancha 

se reencuentra con 
el futuro cuarenta 

años después
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peores momentos.

Cuarenta años después, ya no luchamos por 
ser reconocibles y reconocidos, sino que de-
fendemos un sistema de financiación que en-
tiende que hacer efectivo el derecho de acceso 
igualitario a los servicios públicos es un deber 
que nos compete como parte del Estado, que 
los criterios de reparto no pueden estar basa-
dos exclusivamente en criterios de población 
y que los límites administrativos que delimitan 
los territorios no deben ser fronteras sobre las 
que basar las diferencias, sino el dibujo que en-
marque la colaboración y el trabajo en común 
para hacer de España un país más fuerte, más 
igualitario, más unido.

Puertollano, donde este año vamos a celebrar 
el acto institucional, es un fi el refl ejo de esta 
Castilla-La Mancha que aúna la esencia inme-
morial de una tierra adherida al medio natural, 
a la tradición, con un esfuerzo industrial ligado a 
la energía, a la investigación, que evoluciona de 
acuerdo a unos estándares de desarrollo soste-
nible que son irrenunciables para nosotros.  Una 
ciudad aparentemente alejada de los centros de 
decisión, pero a la que se puede llegar en AVE 
desde cualquier punto del país.

Hoy es un día para mirarnos unos a otros con 
la confianza en el futuro que estamos labran-
do entre todos. Un futuro que pasa por Europa, 
por la transformación de nuestro país hacia una 
economía apegada al siglo XXI, con una con-
ciencia plena de la sostenibilidad que exige la 
conservación de nuestro extraordinario medio 
natural, y la satisfacción de sabernos herederos 
de un patrimonio artístico, cultural y natural 
que nos convierte en una tierra privilegiada que 
hemos de dejar, mejorada, a las generaciones 
que vienen. Generaciones que deberán poder 
formarse y forjar su futuro en esta tierra, si es 
ese su deseo. Como es nuestro deseo. Feliz Día 
de la Región.
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Texto: Fran Solís

Fotos: Carlos Díaz-Pinto

Día de Cas  lla-La Mancha 2022

Caballero: 
“El 31 de mayo es un día 
de alegría y de orgullo 
colectivo, donde se 
dejan a un lado 
las diferencias 
ideológicas y 
partidistas”
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El presidente de la Diputación provincial de Ciudad Real, José Manuel Caballero, se muestra or-
gulloso de sentirse castellanomanchego. Firme defensor del Estado de Autonomía, reconoce que 
durante los últimos 40 años la provincia de Ciudad Real y Castilla-La Mancha han experimentado 
un cambio sustancial, en especial porque los ciudadanos “viven mejor” y porque “contamos con 
más y mejores servicios”. Sin olvidar cuáles son las raíces de los castellanomanchegos, Caballero 
mira el futuro de la provincia con optimismo, al considerar que tiene un gran potencial dentro 
del mundo agroalimentario, así como en el sector industrial, dentro del turismo y con las ener-
gías limpias y renovables

Pregunta.- ¿Cómo cree que ha mejo-
rado la provincia de Ciudad Real en 
estos 40 años? 

Respuesta.- Lo ha hecho de manera 
sustancial. A día de hoy la gente vive 
mejor en la provincia de Ciudad Real 

y, en general, también en Castilla-La Mancha por-
que tiene más y mejores servicios, principalmente 
los que guardan relación con sanidad, educación, 
infraestructuras, bienestar social (que práctica-
mente antes no existía como línea de política en 

los gobiernos anteriores), etc.

El cambio experimentado por Castilla-La Mancha 
ha sido brutal. A nosotros el centralismo siempre 
nos castigó tradicionalmente. Y fue precisamen-
te a partir de la creación de la Autonomía y de la 
capacidad de decidirg cuando hemos conseguido 
mejoras en todos los aspectos y a todos los niveles.

Más allá de las raíces, lo que Castilla-La Mancha 
y la provincia de Ciudad Real son el la actualidad 
nada tiene que ver con lo que eran hace 40 años.  

P.- ¿Hacia dónde va la provincia de Ciudad Real?

R.- La provincia va hacia la modernización y a 
saber ocupar sus potencialidades, dándoles el 
máximo desarrollo vinculadas al sector agroa-
limentario. Seguimos siendo, como lo éramos 
hace 40 años, una provincia con un fuerte po-
tencial agroalimentario, pero actualmente es un 
sector mucho más moderno, con una inmensa 
capacidad de producción y alejada de esa ima-
gen agrarista de hace 40 años un tanto en blanco 
y negro.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,277, 31/5/2022.
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El sector agroalimentario provincial hoy en día es 
muy potente, innovador y se ha convertido en re-
ferencia a nivel nacional e incluso europeo.

Pero la provincia también camina hacia el desarrollo 
de un sector industrial vinculado con nuestra po-
tencialidad de ocupar un espacio central en el mapa 
de España y de la península ibérica, si bien aún falta 
el desarrollo de alguna vía como es cerrar el eje de la 
A43 por Puertollano y Almadén. Pero creo que esta-
mos sabiendo ocupar ese espacio central y utilizar 
lo que signifi ca como ventaja competitiva el hecho 
de que nos atraviese una de las arterias principales 
del país como es la N-4. Y en torno a esa zona se 
está produciendo un desarrollo industrial impor-
tante, con localidades como Manzanares, Valdepe-
ñas, Alcázar de San Juan, Tomelloso, etc.

A ello hay que sumar el potencial que podemos uti-
lizar ahora desde la perspectiva de lo que signifi ca 
el turismo como un vector de desarrollo económico 
que puede ser todavía más un factor de desarrollo.

Dentro de nuestros principales retos, encontramos 
el de dar respuesta a la 
pérdida de población, 
fundamentalmente en 
los pequeños núcleos, 
que es donde se está 
produciendo una caída 
importante, como tam-
bién está pasando en 
el resto de Castilla-La 
Mancha y de España, 
e incluso en Europa. Y 
este es un fenómeno 
nuevo y distinto al que 
habíamos conocido en 
el pasado, en especial 
en los años 60 cuan-
do tuvimos un éxodo 
enorme. Las circuns-
tancias de hoy en día 
respecto a la población 
son distintas, pues en 
aquella época se pro-
dujo porque nuestros 
paisanos se marcharon 
a buscar una vida mejor 
a otras comunidades o 
territorios de España, 
incluso en el extranje-
ro, mientras que en la 
actualidad tiene que ver más con modelos de na-
talidad, que están a la baja, y con un crecimiento 
vegetativo en el que mueren más personas de las 
que nacen.  
 
P.- ¿Se entendería hoy en día a la provincia de 
Ciudad Real y al resto de provincias españolas sin 
la labor que desarrollan las diputaciones?

R.- Entiendo que no, aunque luego la realidad en 
cada territorio es distinta. En la provincia de Ciu-
dad Real la institución es muy reconocida y tam-
poco existe competencia con el Gobierno de Cas-
tilla-La Mancha, pues tenemos bien distribuidas las 
funciones de cada administración y somos comple-
mentarios. Con un presupuesto infi nitamente me-
nor al que tiene el Gobierno regional, la Diputación 
provincial de Ciudad Real cumple su papel y acerca 
servicios y prestaciones a municipios y a núcleos de 
población que de otra manera sería imposible que 
los recibieran. Por este motivo, las diputaciones y 

los gobiernos autonómicos hoy en día son comple-
mentarios y prestamos servicios de mucho valor e 
interés a un coste bastante efi ciente.

P.- ¿Considera que Ciudad Real es una de las pro-
vincias punteras a nivel nacional? ¿En qué cam-
pos?

R.- Somos punteros fundamentalmente en el sec-
tor agroalimentario, y no solo con el vino, sino 
también con el aceite de oliva, pues hay que tener 
en cuenta que Castilla-La Mancha es la segunda 
comunidad productora de aceite de oliva de Es-
paña, tras Andalucía, y dentro de la región, la ma-
yor productora de aceite es la provincia de Ciudad 
Real. Por tanto, el sector agroalimentario es muy 
importante con alimentos como el vino, el aceite, 
el queso manchego, así como con otros productos.

Ciudad Real también es puntera en la parte indus-
trial que representa especialmente Puertollano, una 
localidad que incluso va a ir a más con la vía que se 
nos abre ahora gracias al Centro Nacional del Hi-
drógeno, el cual nos va a posicionar de manera muy 

potente en España, en Europa y en el mundo.

Con el liderazgo del sector agroalimentario, así 
como en todo lo relacionado con la industria y la 
energía (dentro de las vías la que se abren con el 
hidrógeno y con las energías renovables vincula-
das con el sol, principalmente), tenemos muchas 
posibilidades y potencialidades. 

P.- ¿Qué supone para usted el hecho de poder ser 
el presidente de la Diputación de Ciudad Real?

R.- Representa un orgullo y toda una satisfacción 
desde el punto de vista personal, porque signifi ca 
que el resultado de las gestiones que realizas aquí 
se aprecia de manera inmediata y afecta a la vida 
de la gente, normalmente para bien.

En general los ciudadanos perciben inmediata-
mente tus decisiones, mientras que en otras ad-
ministraciones y ámbitos de la política, en los que 

también he estado como por ejemplo el Parlamen-
to regional y nacional, pueden pasar años desde 
que se toman las decisiones hasta que se hacen 
realidad en la vida de la gente. Aquí la política es de 
inmediatez, y las decisiones que se adoptan en fa-
vor de la ciudadanía generan inmediatamente una 
mejora de sus condiciones de vida. Bien es cierto 
que en ocasiones estamos hablando de pequeñas 
cosas o actuaciones, como una obra que permite 
a personas con movilidad reducida tener mayor 
movilidad, o un programa de inclusión digital que 
posibilita que, en todos los pueblos, con indepen-
dencia de su tamaño, haya una persona dispuesta a 
ayudarte en las gestiones administrativas a través 
de la red y a formarte si lo necesitas, etc.

Estoy muy contento y muy satisfecho personal-
mente, a la vez que entusiasmado con el trabajo 
que realizamos en la Diputación provincial. Tam-
bién me siento agradecido a la ciudadanía, que es 
la que nos da la confi anza y el reconocimiento. 

P.- ¿Hemos sabido vender todo lo bueno que tiene 
la provincia o aún estamos camino de ello?

R.- Todavía nos quedan 
cosas por hacer. Ciu-
dad Real es la tercera 
provincia de España en 
cuanto a extensión del 
territorio, teniendo una 
población de algo más 
de 492.000 habitantes. 
Desde el punto de vista 
del desarrollo de pro-
yectos de energía, ello 
supone una enorme po-
tencialidad, pues lo que 
se necesita es espacio. 
En este sentido ya se 
está utilizando mucho a 
través de todo el desa-
rrollo de la energía foto-
voltaica. De hecho, hace 
algunos días estuve en 
Manzanares, que se va a 
convertir en la localidad 
española y europea con 
mayor concentración 
de generación de ener-
gía fotovoltaica como 
para alimentar a una 
población de 1,7 millo-

nes de habitantes. Pienso que en España nos falta 
desarrollar la idea como lugar de inversión, funda-
mentalmente relacionada con las nuevas energías, 
como las alternativas y renovables. 

Aún nos queda un largo recorrido y potencial den-
tro del sector turístico. Y aunque hemos avanzado 
mucho, todavía podemos potenciar más el interior 
como un destino de calidad. Y esa es la apuesta que 
estamos haciendo con las hospederías y con la idea 
de cuidar nuestra oferta turística relacionada con la 
gastronomía con el fi n de que haya calidad, pues en 
defi nitiva se trata de eso: ofrecer calidad para poder 
competir con otros que ofrecen lo mismo. 

También es importante que sepamos aprovechar 
el potencial que en estos momentos se abre para 
toda la sociedad en materia digital. Y debemos ha-
cerlo desde una provincia que tiene buenas cone-
xiones digitales, pues prácticamente el 96% de la 
población tiene acceso a Internet de alta veloci-
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dad, pudiendo llegar a ser del cien por cien cuando 
acabe la legislatura.

Por tanto, la provincia también es un lugar donde 
pueden desarrollarse proyectos relacionados con 
la inteligencia artifi cial y la digitalización de la so-
ciedad, haciéndolo desde el ámbito rural, pues no 
necesita que se concentre en una ciudad impor-
tante de la provincia. Ello a pesar de que Ciudad 
Real capital aglutina en torno a 2.000 empleos di-
rectamente relacionados con la actividad digital, 
siendo fundamentalmente estudiantes que han 
salido de la Escuela de Informática y que trabajan 
en empresas que, en el entorno del Campus Uni-
versitario, generan conocimiento y talento rela-
cionado con la digitalización al servicio de España 
y de toda Europa.      

P.- ¿Es Ciudad Real una provincia ideal para vivir, 
crecer y ser feliz?

R.- Sin ninguna duda. Tenemos una gran red sani-
taria. Si comparamos el número de hospitales que 
hay en la provincia en función de su población, no 
debe haber otro territorio en España donde pro-
porcionalmente salga una relación tan directa. De 
hecho, contamos con 6 hospitales para medio mi-
llón de habitantes.

La oferta educativa de la provincia también es buena, 
pues hay calidad educativa y no tenemos masifi ca-
ciones en las aulas, en términos generales. También 
disponemos de una buena red de comunicaciones y 
carreteras, así como de una razonable oferta cultural 
y un buen clima, que siempre es importante. 

La posición geográfi ca que ocupamos ayuda a su 
vez a que Ciudad Real sea una provincia donde 
disfrutar de la tranquilidad y de la vida, sin masi-
fi caciones ni aglomeraciones, ofreciendo también 
la posibilidad de moverte hacia otros lugares ma-
yores, haciéndolo con comodidad y en un corto 
plazo de tiempo. 

P.- Para José Manuel Caballero, ¿qué importancia 

tiene la celebración del Día de la Región el 31 de 
mayo?

R.- Para mí el 31 de mayo siempre es un día de alegría 
y de orgullo colectivo. Desde que tengo conciencia 
he celebrado el Día de la Región y en mi memoria 
lo guardo como un día donde dejamos a un lado las 
diferencias ideológicas y partidistas que existen en 
nuestra sociedad para que la inmensa mayoría de 
los ciudadanos se sientan orgullosos, voten a quien 
voten y sean del partido político que sean.

Considero que, colectivamente, el 31 de mayo hay 
una percepción de satisfacción, de alegría y de con-
sideración de que las cosas se han hecho bien en 
estos 39 años que celebramos el Día de la Región, y 
40 desde que se aprobó el Estatuto de Autonomía. 

P.- ¿Qué supuso para Castilla-La Mancha y para 
las cinco provincias que la integran la Declara-
ción del Estatuto de Autonomía? ¿Es usted un fi r-
me defensor del mismo?

R.- Dentro de la Constitución y siempre con un 
ánimo de cooperación con el resto de administra-
ciones y, de manera particular con lo que signifi ca 
la Administración del Estado, el Estatuto de Auto-
nomía nos dio capacidad de decisión. No se trata 
de ser independientes, sino de sentirnos españo-
les, asumiendo que la Constitución nos ampara a 
todos pero, al mismo tiempo, saber que tenemos la 
posibilidad de defender nuestros derechos e inte-
reses y decidir qué es lo que queremos hacer con 
nuestro territorio y con nuestra vida.

P.- ¿Ha tenido que renunciar usted algo en su 
vida para dedicarse a la política?

R.- Posiblemente haya algo a lo que he tenido que 
renunciar, y en el plano familiar es donde puedo 
encontrar más evidencias. En todo caso, se trata 
de una decisión personal no obligada, por lo que 
no tengo derecho a quejarme, pues además me 
considero un privilegiado ya que trabajo en lo que 
me gusta y me siento feliz haciéndolo.

P.- ¿Qué opinión cree que tienen los españoles de 
los políticos actuales?

R.- En general tienen una mala opinión, y algunos 
méritos hemos hecho para que la tengan. Lo que 
sucede es que al fi nal la sociedad tiende a meter a 
todos en el mismo saco, aunque hay buenos políti-
cos y políticas, de un signo y de otro y de un par-
tido y de otro. La política en su sentido colectivo y 
analizando cómo nos percibe la ciudadanía, tiene 
una fama que en algunas ocasiones se merece jus-
tamente, aunque en otras no tanto. Al fi nal resulta 
difícil discernir.

Sería importante que los ciudadanos tuviesen la 
percepción de que no todo es bronca y de que no 
siempre tiene que haber enfrentamiento, pues ello 
ayudaría a que hubiese una mejor opinión de la 
política. Considero, además, que en ocasiones hay 
un exceso de teatralidad. En la actualidad con las 
redes sociales nos encontramos en un momento 
donde parece que todos vivimos dentro de la pelí-
cula de ‘El Show de Truman’, si bien algunos como 
yo, en la medida de lo posible, intentamos preser-
var nuestra vida privada, pero hay otros que cuen-
tan todo lo que hacen.

P.- ¿Quizá el hecho de que la política municipal y 
provincial sea más cercana puede infl uir en me-
jorar dicha imagen?

R.- La política municipal y provincial es mucho 
más cercana. Además, en la Diputación provincial 
hemos logrado un clima de cierto acuerdo y con-
senso, salvando la confrontación legítima de tener 
ideas distintas y pertenecer a partidos políticos di-
ferentes. Pero en esta casa hemos sido capaces de 
ponernos de acuerdo en lo evidente y en lo que era 
de sentido común. Y el hecho de que no nos pre-
sentemos directamente a las elecciones, sino que 
lo hacemos indirectamente a través de los ayun-
tamientos, ayuda a que exista un clima de cierta 
cordialidad y colaboración.

P.- ¿Cuáles son sus principales gustos y afi ciones?
 
R.-  Me gusta mucho caminar. Todos los días in-
tento salir a andar y hacerme 10 o 12 kilómetros 
para dar un paseo escuchando música o sumer-
girme en mis propios pensamientos. Con el cine 
también disfruto mucho, pues paso buenos ratos 
viendo películas. Pero también me gusta hacer 
trabajos relacionados con el bricolaje pues, aunque 
no soy un manitas dentro de este campo ni tengo 
especiales dotes para hacerlo, disfruto montando 
muebles y haciendo pequeñas chapuzas en el ho-
gar, pues eso me relaja. 

P.- ¿Cuál es el último libro que ha leído y el disco 
que ha escuchado?

R.- El último libro que me he leído es el de las me-
morias de José María Barreda. Por su parte, en los 
podcasts musicales que llevo en el teléfono móvil 
cuando salgo a caminar últimamente he descu-
bierto a Rozalén. Ya la conocía desde hace tiempo, 
habiendo asistido a alguno de sus conciertos, pero 
en los últimos meses me he dedicado a escuchar 
su música prestando especial atención a sus le-
tras, que me parecen que hacen un análisis social 
brutal. Dentro del terreno musical siempre he sido 
de Sabina y de Serrat. También escucho canciones 
sueltas de Alejandro Sanz, India Martínez, Fito y 
Fitipaldis y Rosalía. 
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La consejera de Igualdad y portavoz del 
Gobierno regional detalla los grandes 
avances que han protagonizado las cas-
tellanomanchegas en 40 años de auto-
nomía. El número de mujeres que tra-
bajan se ha multiplicado por tres y por 
seis las que consiguen una titulación 

universitaria. La región además ha hecho historia, 
primero con la Ley de Prevención de Malos Tratos y 
Protección a Mujeres Maltratadas de 2001, la primera 
en España, y después con la Ley para una Sociedad 
Libre de Violencia de Género de 2018, que todavía es 
la “más avanzada” en la lucha contra las distintas ma-
nifestaciones de violencia machista.

PREGUNTA.- Castilla-La Mancha cumple 40 años, 
¿cómo ha afectado la autonomía a las mujeres de 
esta tierra?

RESPUESTA.- En este tiempo, las mujeres de Cas-
tilla-La Mancha hemos conseguido conquistar en 
buena medida el mercado laboral, el mundo de la 
política y la toma de decisiones, hemos conseguido 
conquistar en buena medida el mundo de la cultura, 
del arte y la investigación, aunque no compartimos 
en igualdad todos esos espacios, por tanto, nos que-
da por avanzar mucho.

Indudablemente cuando echas la vista atrás, el avan-
ce ha sido espectacular. En 40 años las mujeres he-
mos avanzado lo que no habíamos conseguido en 
siglos, y eso tiene que ver con la democracia y la au-

tonomía, con el despliegue de políticas públicas que 
han impulsado la igualdad, y que han protegido a la 
población más vulnerable, por ejemplo, a las perso-
nas mayores. Así hemos liberado a las mujeres de una 
carga que soportaban en exclusiva y han podido de-
mostrar sus talentos en otros ámbitos.

P.- ¿Cómo ha evolucionado la situación de la mujer 
en el trabajo o en la universidad a lo largo de este 
tiempo?

R.- El autogobierno en Castilla-La Mancha, una tie-
rra que tiene absolutamente claro que lo primero es 
España y las gentes que viven aquí, ha ido bien para 
el conjunto de la ciudadanía, especialmente para las 
zonas rurales, y es verdad que las mujeres han vivi-
do un impulso que se puede medir directamente en 
números.

En estos 40 años se han multiplicado por tres veces y 
media las mujeres que trabajaban en 1982. Entonces 
apenas lo hacían 102.900 mujeres y hoy son más de 
350.000. Además, Castilla-La Mancha es una de las 
comunidades autónomas con menos brecha laboral, 
la tercera. Mucho ha tenido que ver la autonomía, la 
implementación de políticas de igualdad y la acción 
positiva en materia de empleo.

Pero es que, si vamos al número de mujeres tituladas 
universitarias, se han multiplicado por seis. En 1986, 
en la primera graduación de la UCLM, se titularon 
521 mujeres, y en la última lo hicieron 3.049. En este 

momento, las mujeres representan el 56 por ciento 
de las matriculaciones universitarias en la región, 
un salto cualitativo brutal, porque hay que tener en 
cuenta que, a mayor formación y cualifi cación, más 
posibilidades de empleabilidad y de tener un empleo 
digno, bien remunerado y que responda a las expec-
tativas. Solo la creación de la UCLM justifi caría la 
existencia de la autonomía.

Además, la autonomía ha sido muy importante por-
que han sido las comunidades quienes han desarro-
llado la Ley de Dependencia, cuyo objetivo principal 
es atender a las personas mayores, con discapacidad, 
con grados de dependencia, y atenderlas en con-
diciones de calidad y dignidad humana. Catilla-La 
Mancha es una de las dos comunidades autónomas 
mejores en la aplicación del sistema de la Dependen-
cia, que benefi cia directamente a las mujeres, porque 
son ellas, nosotras, quienes en el noventa y muchísi-
mos por ciento de los casos nos dedicamos a la tarea 
de cuidados.

P.- Las mujeres además han ganado presencia en la 
esfera pública.

R.- En estos 40 años, hemos pasado de tener 19 al-
caldesas a 230, lo que supone multiplicar por 20. En 
estos momentos, una de cada cuatro alcaldías en la 
región están ostentadas por mujeres. Todavía que-
da muchísimo por hacer, pero ha habido un avance 
importante. Y es muy llamativo el caso de Ciudad 
Real, que está muy por encima de la media nacio-

Texto: Noemí Velasco / Fotos: J. Jurado
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Blanca Fernández 
“En 40 años las mujeres 

hemos avanzado lo que no 
habíamos conseguido en 

siglos, y eso tiene que ver con 
la democracia y la autonomía”
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nal, y también de la castellanomanchega, que ya es 
superior. En las primeras elecciones municipales de 
la democracia, en 1979, salió una alcaldesa en la pro-
vincia, y ahora tenemos 36, una magnífi ca noticia. 
Las mujeres están cada vez más cerca de la toma de 
decisiones.

Otro dato relevante, la primera mujer consejera, de 
Industria y Turismo, fue Esperanza Galiano Ramos 
en 1987. En la actualidad, el 40 por ciento de las con-
sejerías de Castilla-La Mancha las ocupan mujeres.

P.- Fue en 2003 cuando España empezó a contabili-
zar a las víctimas de violencia de género, ¿cómo han 
evolucionado los datos de denuncias y víctimas?

R.- En 2007 empezaron a publicarse los datos de 
denuncia en España, año en el que se produjeron 
127.000. El año pasado había unas 170.000, de manera 
que existe una evolución al alza. Pero a mí me gusta 
hacer un análisis sobre los asesinatos, porque creo 
que a veces se critica injustamente la Ley de Protec-
ción Integral contra la Violencia de Género, que ha 
sido muy efi caz para proteger las mujeres. Así pues, 
se han reducido en un 33 por ciento las mujeres ase-
sinadas desde que se aplica esta ley. En el año 2003 
un total de 71 mujeres fueron asesinadas y en los úl-
timos ha sido una media de 50. Es un dato durísimo, 
pero se ha reducido bastante, y eso tiene que ver con 
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que a las mujeres se las protege cuando denuncian 
de manera inmediata. Por supuesto, queda mucho 
por hacer.

En Castilla-La Mancha hay ahora mismo en vigor 
más de 3.300 órdenes de protección judicial, porque 
son evidentes los indicios del riesgo, lo que evidencia 
que toda lucha contra la violencia machista está más 
que justifi cada. En la región, ha tenido un papel re-
levante la creación de los recursos de acogida en los 
últimos 20 años, recursos que no tendríamos de no 
ser comunidad autónoma, donde hemos protegido 
la vida de más de 16.000 mujeres, niñas y niños que 
huían de su casa porque temían por su integridad fí-
sica e incluso por su vida.

P.- Castilla-La Mancha fue la primera comunidad 
autónoma en aprobar una ley contra la violencia de 
género, la Ley de Prevención de Malos Tratos y Pro-
tección a Mujeres Maltratadas, ¿qué supuso?

R.- Fuimos absolutamente pioneros, pues en 2001, 
dos años antes de que se aprobara la Ley Integral, 
nuestra ley fue un impulso para que se aprobara la 
legislación a nivel nacional. Reconoció por primera 
vez la violencia de género como una violencia espe-
cífi ca que se ejerce contra las mujeres por el hecho 
de ser mujeres, y al mismo tiempo que se reconocía 
esto, se dotaba a la comunidad autónoma de una es-
tructura para protegerlas, que era lo verdaderamen-
te importante.

A partir de 2001 se desarrollaron los centros de la 
mujer. Hoy hay en Castilla-La Mancha 84 centros, 
con casi 300 profesionales, y 15 recursos de acogida 
con 200 profesionales. Pero es que además desarro-
llamos políticas de sensibilización, de conciencia-
ción, existe un amplio abanico de becas para niños y 
niñas víctimas de violencia machista, ayudas al alqui-
ler, … Todas estas medidas han protegido a muchísi-
mas mujeres a lo largo de estos años y creemos que 
el camino tiene que seguir siendo este, fortaleciendo 
el sistema cada día un poquito más, aceptando los 

fallos y siendo absolutamente contundentes con los 
maltratadores.

P.- ¿Cuál es la ley que nos rige en la actualidad y qué 
avances ha supuesto?

R.- El hito más importante fue en 2018, cuando vol-
vimos a ser pioneros en Castilla-La Mancha con la 
aprobación de la Ley para una Sociedad Libre de Vio-
lencia de Género, que se adapta a los requerimientos 
internacionales, al Convenio de Estambul y que yo 
creo que en estos momentos todavía es la ley más 
avanzada en materia de lucha contra las distintas 
manifestaciones de la violencia machista.

Creo que esta ley también va a servir para que des-
de el Gobierno de España se pueda emular o pueda 
inspirar la mejora de las legislaciones que tenemos 
en estos momentos. La violencia vicaria, la violencia 
económica, la violencia sexual, la explotación sexual, 
en fi n, no solo la violencia que se produce en el ám-
bito de la pareja o la expareja, también el ciberacoso, 
todo eso ya se contempla en la ley.

R.- Ha sido la primera consejera de Igualdad de Cas-
tilla-La Mancha, ¿ha supuesto un cambio en el Go-
bierno regional la incorporación de esta Consejería?

P.- La Consejería de Igualdad tiene mucha impor-
tancia cuando quieres impulsar la transversalidad en 
todo el gobierno. Una vez impulsada e implementada 
igual ya no es tan necesaria e imprescindible. Pero, 
¿qué es la transversalidad? Pues es asumir que todas 
las áreas del gobierno tienen algo que decir y hacer 
en materia de igualdad.

Así, desde que gobierna Emiliano García-Page hemos 
reducido más el paro de mujeres que de hombres. El 
paro ha disminuido en 11 puntos, y el de mujeres en 
un punto por encima. Está claro que tenemos mucho 
más desempleo femenino que masculino y la Conse-
jería de Economía, Empresas y Empleo trabaja para 
que más mujeres se incorporen al mercado laboral. 

Desde Agricultura también hemos favorecido la in-
corporación de jóvenes agricultoras y en la última 
convocatoria fueron un tercio de mujeres las que se 
incorporaron. Todas las áreas, desde la Sanidad hasta 
Bienestar Social y Fomento tienen algo que decir en 
materia de igualdad.

R.- En los últimos días el PSOE ha hablado a nivel 
nacional de abolir la prostitución, ¿qué opina? ¿y en 
qué otras materias hay que avanzar?

P.- Cuando hablamos de abolir la prostitución hay 
que explicar muy bien a lo que nos estamos refi rien-
do y precisamente nos referimos a que en nuestro 
país existe una industria, por llamarla de alguna ma-
nera, del proxenetismo de la explotación sexual, que 
da enormes benefi cios a los explotadores sexuales, 
que se cifra en 10.000 millones de euros anuales. Esta 
industria capta a decenas de miles de mujeres y niñas 
en situaciones de extrema vulnerabilidad, la mayoría 
que vienen de países muy muy muy pobres, que aca-
ban atrapadas en redes de trata.

Consideramos que toda forma de prostitución es ex-
plotación sexual, violencia contra las mujeres, y por 
eso hay que luchar contra esas mafi as, hay que pro-
teger a las víctimas y hay que tener una ley integral. 
Es necesaria para que nuestro país sea efi caz en la 
lucha contra este fenómeno que es terrible y me pa-
rece mentira que en pleno siglo XXI no hayamos sido 
capaces de erradicar.

Pero además queda mucho trabajo por hacer en el 
ámbito de la corresponsabilidad y del reconocimien-
to de esas mujeres que han sido a lo largo del tiem-
po la columna vertebral del Estado del Bienestar. Las 
mujeres hemos tenido que conquistar derechos, el 
mercado laboral, los espacios de toma de decisiones 
y todavía nos queda mucho por conquistar, pero he-
mos avanzado. Sin embargo, aún a los hombres les 
queda por conquistar el espacio doméstico. Ha llega-
do el momento de equilibrar la vida tanto fuera como 
dentro de casa.
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En el Día de Castilla-La Mancha, la alcaldesa 
afi rma que las capitales de provincia deberían 
sumar fuerzas por la construcción de la auto-
vía entre Ciudad Real y Toledo, y la fi nalización 
de la A-43 entre el Levante y Extremadura. Eva 
Marías Masías valora de forma positiva la auto-
nomía y defi ende la equidad entre territorios, 
en una España “donde no seamos más, pero 
tampoco menos”

Ciudarrealeña, castellanomanche-
ga y española. Así se defi ne la al-
caldesa de Ciudad Real, Eva María 
Masías, que en cuarenta años de 
historia de la comunidad autóno-
ma ha entendido que “lo que no 
defendamos nosotros será difícil 

que sea defendido por otras entidades públicas”.

En ella coexisten esos tres sentimientos de identidad, 
“como para la mayoría de los castellanomanchegos” 
de su edad, que se formaron como españoles y que 
han vivido en Ciudad Real, primero dentro de Castilla 
La Nueva y después de Castilla-La Mancha, explica.

Pero es que, en todo este tiempo, Eva María Ma-
sías considera que los castellanomanchegos “he-
mos adquirido conciencia de que podemos llevar a 
cabo la gestión de los recursos propios”, ya sea en 
la agricultura, en la ganadería, en el turismo o en la 
educación, como ha demostrado la Universidad de 
Castilla-La Mancha.

En eso consiste el autogobierno, pero la puesta en 
marcha de Castilla-La Mancha como comunidad 
autónoma ha tenido su refl ejo en proyectos espe-
cífi cos. Así en Ciudad Real hoy la Junta de Comu-
nidades está implicada “en la futura ciudad admi-
nistrativa, en el centro regional del folclore, en la 
pasarela entre Ciudad Real y Miguelturra”.

No son los únicos, pues también está comprome-
tida en “la actuación sobre la segunda ronda, el 
arreglo de los caminos del Vicario o la rehabilita-
ción y mejora constante de los centros educativos”.

Coordinación con el Gobierno regional y 
con otras capitales de provincia
La coordinación “es buena”, dice Masías, pero todo 

es susceptible de mejora y en este 31 de mayo re-
conoce que le gustaría encontrar en el Gobierno 
regional un “socio leal” que apoyara las reivindi-
caciones del Ayuntamiento de Ciudad Real ante el 
Gobierno de España, para avanzar en temas como 
“el polígono de SEPES, las variantes y las autovías”.

También le gustaría que aumentara la cooperación 
entre capitales de provincia para conseguir obje-
tivos comunes. Eva María Masías considera que 
“sería positivo unir fuerzas para, por ejemplo, rei-
vindicar la autovía entre Ciudad Real y Toledo, y 
para fi nalizar la autovía A-43 que une Levante con 
Extremadura y Portugal”.

“En estos casos concretos las capitales de Toledo 
y Albacete podrían hacer causa común con Ciudad 
Real, porque las tres saldremos ganando cuando 
estos objetivos se cumplan”, añade la alcaldesa.

Castilla-La mancha “ha avanzado mucho en estos 
40 años”, pero para Eva María Masías queda “ca-
mino por andar”, como región y como nación, y 
considera que hay que hacerlo “desde la igualdad”. 

“Una región como la nuestra que reconoce el es-
fuerzo, el trabajo y lo hace desde la igualdad tiene 
mucho avanzado”, señala.

Para ella, “una región pionera es la que comparte 
la vida en términos igualitarios”, por eso defi ende 
la equidad entre territorios, en una España “donde 
no seamos más, pero tampoco menos, por vivir en 
esta región”.

Un día para visitar museos
En el Día de Castilla-La Mancha, Eva María Masías 
asistirá al acto institucional convocado por el Go-
bierno regional en Puertollano. Aparte, conside-
ra que el 31 de mayo puede ser “un día excelente” 
para visitar los museos de la ciudad, para conocer 
“la historia que nos dejaron nuestros antepasados 
y la esencia de lo que somos como pueblo”.

En torno a la fi esta, el Ayuntamiento de Ciudad Real 
en colaboración con la Diputación provincial traje-
ron este sábado 28 de mayo a Rozalén en concierto. 
También hay una ‘escape room’ y varias exposiciones 
en torno al 40 aniversario del Estatuto de Autonomía.

Texto: Noemí Velasco / Fotos: Clara Manzano
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Eva María Masías defi ende que las 
capitales de Castilla-La Mancha 

hagan “causa común”
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Durante años la entrada de la 
Consejería de Educación estaba 
presidida por el lema ‘La Educa-
ción como base de la igualdad’. 
Bajo este ideal Castilla-La Man-
cha asumió en enero del año 
2000 las competencias educati-

vas, que supusieron el arranque de una auténti-
ca revolución en el ámbito de la enseñanza en la 
comunidad autónoma.

Para analizar los últimos cuarenta años de la 
Educación en Castilla-La Mancha, desde la apro-
bación del Estatuto Regional, no hay mejor guía 
que José Valverde, profesor durante los años 80, 
representante sindical en los 90, consejero de 
Educación en la primera década del siglo XXI y 
de nuevo profesor hasta su jubilación.

Valverde debutó en la enseñanza en 1980 en el 
Instituto Francisco de Quevedo de Villanueva de 
los Infantes. Recuerda que en aquella época los 
centros tenían muchísimas carencias y apenas 
había medios técnicos. “Recuerdo cómo se me 
saltaban las lágrimas cuando llegó al instituto 
una grabadora electrónica de clichés, algo que 
ahora nadie sabrá ni lo que es: una máquina con 
una serie de punzones que reproducción sobre 
un cliché (una lámina de cera que se perforaba) 
para luego en una multicopista poder hacer co-
pias. Nos daba facilidades para hacer los temas y 
dárselos a los alumnos”.

José Valverde rememora de aquella época unas 
ratios muy altas y unos profesores muy voca-

cionales que se implicaban mucho en todos los 
procesos de la enseñanza. Al contrario los pa-
dres apenas se implicaban, pero sentían mucho 
respeto hacia la labor del docente. “Cuando volví 
a las aulas tras mi etapa política me preguntaban 
si había notado mucho cambio en los alumnos y, 
sí, habían cambiado, sobre todo por los instru-
mentos que manejan ahora (móviles, redes so-
ciales, internet), pero sobre todo encontré una 
diferencia enorme en los padres, su relación con 

los hijos y su valoración o no del proceso educa-
tivo de los hijos, cuestionando en casos las ac-
ciones del profesorado”.

De los años 90 José Valverde recuerda como 
desde su sindicato, CCOO, se luchaba por un 
sistema de acceso justo para los profesores, una 
fi nanciación adecuada y unas mejores condicio-
nes laborales, así como una mejora de las instala-

ciones y dotaciones de los centros. “En defi nitiva 
buscábamos la mejora del sistema educativo”.

Sin saberlo, sus años como secretario regional 
de Enseñanza de CCOO le fueron preparando 
para lo que estaba por llegar. Pudo conocer al 
dedillo y de primera mano todas las necesidades 
de la Educación en Castilla-La Mancha: mejoras 
en la escuela rural, comedores para los alumnos 
que lo necesitaran, más apoyos y atención espe-
cífi ca para alumnos que lo requirieran y no de-
jarlos atrás, entre muchas otras.

A fi nales de los 90 se comenzaron a negociar las 
transferencias educativas a las comunidades au-
tónomas. Lo cual, como indica Valverde, “generó 
un efecto perverso, porque el Ministerio de Edu-
cación no invertía para luego no tener que pagar 
mucho a la hora de entregar las competencias”.

“Era un momento en el que las transferencias es-
taban al llegar, pero no llegaban, y justo en ese 
momento me propusieron ser consejero de Edu-
cación y me ilusionó el reto”, explica José Val-
verde, que recuerda con alegría como pudieron 
desbloquear la negociación y conseguir incluso 
una mayor fi nanciación de la esperada, convir-
tiéndose Castilla-La Mancha en la primera re-
gión no histórica en lograr las competencias.

“Fue un verdadero reto. El 31 de diciembre de 
1999 la Junta tenía 10.000 funcionarios y al día 
siguiente asumió 20.000 profesores, que venían 
con un presupuesto que era el doble del que ges-
tionaba entonces el Gobierno regional”, recuerda 

José Valverde realiza un recorrido por la Educación en las cuatro últimas décadas desde la apro-
bación del Estatuto de Autonomía de Castilla-La Mancha en 1982. Profesor durante los años 80, 
representante sindical durante los 90, consejero de Educación en la primera década del siglo XXI 
y de nuevo profesor hasta su jubilación ha vivido y protagonizado la evolución de la enseñanza en 
la comunidad autónoma

Texto: J. C. Chinchilla / Fotos: Carlos Díaz-Pinto
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La Educación como 
base de la igualdad

“Fue un verdadero reto. El 31 
de diciembre de 1999 la Junta 
tenía 10.000 funcionarios y al 

día siguiente asumió 20.000 
profesores, que venían con un 
presupuesto que era el doble 

del que gestionaba entonces el 
Gobierno regional”
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En la economía 
circular, cuando 

reciclas, haces que 
los residuos 

se conviertan 
en nuevos recursos. 
Recicla envases de 
cartón y papel en 

el contenedor azul.
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Valverde. “Fue una época de mucho trabajo, de-
sarrollado siempre con la ilusión de los pioneros”.

Para Valverde esa primera década de las trans-
ferencias ha sido una de las etapas más fructí-
feras para Castilla-La Mancha. Así destaca una 
mejora en términos generales de la Educación 
que permitió aumentar la tasa de titulados en 
Educación Secundaria Obligatoria, alcanzando 
el curso 2007-08 del 79,1%, 7,9 puntos más que 
en el curso 1999-2000.

El presupuesto destinado a educación no univer-
sitaria en 2009 ascendió a 1.909 millones de eu-
ros, casi 3 veces más que en 1999, y situando a la 
región como la tercera comunidad autónoma en 
inversión, sólo por detrás de Navarra y País Vasco. 
En esta línea, la inversión por alumno fue de 5.631 
euros en 2009, 3.422 euros más que en 1999. Y la 
apuesta se redondeaba en materia de infraestruc-
turas, ya que en apenas diez años se construyeron 
223 nuevos centros, más 496 ampliaciones. 

“De lo que más orgulloso me siento es cómo lo-
gramos que el profesorado en general se ilusiona-
ra con el proyecto, porque al fi nal el profesorado 
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es el elemento fundamental para conseguir una 
buena calidad de enseñanza”, apunta Valverde.

Del mismo modo resalta que Castilla-La Mancha 
ha sido pionera en medidas como la gratuidad de 
libros de texto y materiales curriculares. “Desde 
el Ministerio nos decían que era imposible y no-
sotros, atendiendo a la Constitución en la edu-
cación gratuita en edad obligatoria, lo logramos 
y la verdad es que salió muy bien”.

Esa primera década del siglo XXI “fue de diálogo per-
manente con la comunidad escolar y con todos los 
colectivos que tenían algo que ver con la Educación”.

Mención especial en el ámbito educativo merece 
la Universidad de Castilla-La Mancha. “La UCLM 
ha sido una revolución para Castilla-La Mancha, ha 
sido uno de los elementos más cohesionadores de la 
identidad regional y uno de los elementos que más 
benefi cio intelectual, económico y social, y bienes-
tar general ha traído a la comunidad autónoma”.

Para Valverde la época más nefasta para la Edu-
cación castellano-manchega fue la que coincidió 
con la crisis económica y el Gobierno autonó-
mico del PP. “Cuando llegó el PP al Gobierno la 
crisis está en su apogeo, hay que entenderlo, 

pero hay dos maneras de afrontar las crisis, una 
intentando tocar lo menos posible los servicios 
sociales o pensar que los servicios sociales son 
casi un lujo y que cada uno se pague lo que pue-
da sin importar que los devaluemos; y esa última 
fue la opción que tomaron”.

“Esos años muchos de los avances que se habían 
producido se vinieron abajo”, lamentó Valverde, 
quien celebra que ahora se trabaje en recuperar 
todo los perdido en esos años. “Se está recupe-
rando, pero todo necesita un tiempo y con la co-
vid ha sido una época de mucho parón”.

De cara al futuro, para Valverde hay dos retos im-
presionantes, ineludibles y tremendamente com-
plejos. “Primero decidir qué es lo que realmente 
necesita un ciudadano joven cuando termina la en-
señanza obligatoria para enfrentarse a esta socie-
dad compleja y ser un ciudadano en toda la exten-
sión de la palabra, con conocimientos, aptitudes, 
actitudes, valores, con capacidad de transigencia, 
de respeto y con opinión crítica. Y el segundo es 
“qué tipo de formación deben tener los profesores 
para ayudar a los alumnos a que puedan enfrentar-
se con herramientas sufi cientes a esta sociedad”.

“Toca seguir trabajando para lograr una educa-
ción moderna que atienda las necesidades y re-
tos de la sociedad”, concluye José Valverde.

La UCLM ha sido una revolución 
para Castilla-La Mancha, ha 

sido uno de los elementos 
más cohesionadores de la 

identidad regional y uno de los 
elementos que más benefi cio 

intelectual, económico y social, 
y bienestar general ha traído a 

la comunidad autónoma
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Rosa Melchor, la alcaldesa socialis-
ta que lleva desde 2015 al frente del 
Consistorio de Alcázar de San Juan 
(desde 2019 con mayoría absoluta) 
aplaude el sistema español de las 
autonomías instaurado tras el Fran-
quismo, por los benefi cios que ha 

traído para la que es la capital de la comarca de La 
Mancha.
 
“Ha sido un antes y un después”, remacha en una 
entrevista, que ha marcado cuatro décadas de 
“transformación del modelo económico” de la lo-
calidad, históricamente vinculada al ferrocarril y al 
sector siderúrgico, éste venido abajo con la recon-
versión industrial.
 
En la celebración de los 40 años de la publicación 
del Estatuto de Autonomía de Castilla-La Mancha, 
Melchor repasa la historia de una población que 
alcanza más de 30.500 habitantes, convertida en 
una ciudad de servicios para su zona de infl uencia.
 
“No nos rendimos”, subraya, en referencia a las 
infraestructuras que la ciudad supo atraer con 
gobiernos socialistas (excepto la legislatura 2011-
2015) por su idónea ubicación y el favor de los 
gobiernos del PSOE en la Junta de Comunidades 
(también con la excepción entre 2011 y 2015).
 
El hospital comarcal Mancha Centro fue uno de los 
hitos que ha marcado el devenir de Alcázar desde 
hace 28 años, por el motor económico y yacimien-
to de empleo que supone “tanto de manera directa 
como indirecta”.
También se amplió y modernizó el modelo educa-
tivo, resalta la alcaldesa, “y de un instituto de Se-
cundaria –‘Miguel de Cervantes’- ha pasado a te-
ner tres en los últimos 40 años, además de ocho 
colegios públicos y tres concertados, y varias es-
cuelas infantiles”.
 
En el ámbito de servicios sociales “hubo también 
un cambio en la atención a las personas”, y en el 
contexto industrial, “aprendimos a diversifi car”, y 
ya Alcázar cuenta con varias plantas de energía fo-
tovoltaica y termosolar, así como han dinamizado 

el sector alimentario, con el 16 % del tejido local.
 
Igualmente, a nivel comarcal, Alcázar es “un refe-
rente” en los ámbitos del ocio, la restauración, la 
hostelería y el turismo”.
 
Son algunos ejemplos, según la primera edil alca-
zareña, “del cúmulo de oportunidades que nos han 
permitido seguir creciendo y hacer una ciudad 
vanguardista, abierta y dinámica”.
 
 
Plataforma Logística Intermodal
Pero si hay algo que destaca en esta transforma-
ción vivida por Alcázar de San Juan en las últimas 
décadas es la Plataforma Logística Intermodal para 
el transporte de mercancías, que están implemen-
tando en la localidad dentro de los proyectos en-
marcados en el ramal central ferroviario.
 
En este camino, el proyecto de la plataforma para 
volver a reactivar el tráfi co de mercancías es un 
proyecto de mucho calado, explica Melchor, que 
cuenta con la asignación de fondos europeos. 
“Estamos trabajando con distintos puertos y con 

autoridades a nivel nacional, junto al Gobierno de 
España, para poder ponerlo en marcha”. También 
cuenta con la colaboración, respaldo y beneplácito 
de la Junta de Comunidades “que conoce y sabe 
que no es un proyecto de Alcázar de San Juan, sino 
de toda la región”.
 
De cara al futuro,  la ciudad contará con fondos 
europeos de recuperación para descarbonizar y 
digitalizar la movilidad urbana. En concreto, se-
rán 306.340, 34 euros para la dotación de mar-
quesinas y paradas dinámicas del servicio de au-
tobuses.
 
Actos
La ciudad alcazareña, como una de las poblaciones 
más destacadas de la región, será sede de varios 
de los actos programados para celebrar las cua-
tro décadas de autonomía, con  la  ‘sala de escape’ 
‘El tesoro de Don Quijote’ ya celebrada. También 
acogerá la exposición ‘40 años del Estatuto de Au-
tonomía de Castilla-La Mancha’, con los hitos al-
canzados por la región. Se instalará “en el entorno 
de la Plaza de Toros, recién formada, donde lucirá 
muy bien”.

La alcaldesa Rosa Melchor valora “el cúmulo de oportunidades” del Estatuto, “que nos han per-
mitido seguir creciendo y hacer una ciudad vanguardista, abierta y dinámica”

Texto: Julia Yébenes / Fotos: Lanza
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La autonomía ha marcado en Alcázar 

“un antes y después en su consolidación 
como polo de la comarca”
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ALCÁZAR DE SAN JUAN
Ayuntamiento de

da cobijo a corazones
provides shelters to hearts
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Fernando Lamata Cotanda (Madrid, 
1954) es uno de los rostros más ama-
bles que han pasado por la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha. 
Con casi tres décadas dedicadas a la 
gestión sanitaria en diferentes go-
biernos nacionales y autonómicos 

del PSOE, este psiquiatra con raíces albaceteñas 
recaló en la región en el año 1999, donde ejer-
ció como consejero de Sanidad en dos etapas 
(2000-2004 y 2008-2011). En 2005 fue elegido 
vicepresidente primero y posteriormente porta-
voz, donde permaneció hasta 2011. En 2012, tras 
apenas un año como diputado regional renunció 
a su escaño por razones de salud. Lamata desta-
ca “la gran oportunidad” de desarrollo que tuvo 
la región con la construcción de las autonomías, 
especialmente con las transferencias de la Sani-
dad, un hecho que no solo ha ayudado a verte-
brar su territorio, sino a corregir desigualdades 
con otras autonomías más ricas. Los últimos 40 
años han servido para que el “acelerador histó-
rico” del que hablaba Barreda alcanzara una ve-
locidad de crucero ya imparable. Los servicios 
sociales y la dotación de infraestructuras de 
transporte, de comunicación y tecnológicas han 
sido, según Lamata, otros hitos que han puesto a 

Castilla-La Mancha en la picota del éxito, gracias 
a políticas autonómicas que han proyectado el 
“orgullo de región”.

PREGUNTA.- Usted inició su carrera política en 
Madrid, ¿cómo llegó a trabajar a Castilla-La Man-
cha? ¿Quién lo fi chó?

RESPUESTA.- Me llamó Matilde Valentín, que era 
la consejera de Sanidad, a través algunas personas 
que colaboraban con ella, y me propuso incorpo-
rarme a su equipo como director general de Sa-
lud Pública. Me lo pensé porque estaba en Madrid, 
pero me convenció para ayudar en el impulso la 
Ley de Salud de Castilla-La Mancha y el proyecto 
de transferencias que ya habían empezado a nego-
ciar. Me fui con poca vinculación con Castilla-La 
Mancha porque mi relación con la región venía de 
Albacete, a través de mi padre. Fue una decisión 
imprevista que luego agradecí toda mi vida por-
que fue una oportunidad fantástica que me abrió 
Matilde, y que me permitió dedicar más de 10 años 
de mi vida a esa tierra, a la que tengo mucho cari-
ño y donde pude colaborar con gente fantástica y 
con resultados útiles para su ciudadanía. Eviden-
temente, conocí al presidente Bono, que fue el que 
realizó mi nombramiento.

P.- Encabezó uno de los momentos más impor-
tantes en la historia de la región, como fue el 
proceso de transferencias sanitarias a la comuni-
dad autónoma que culminó el 2 de enero de 2002, 
¿Cómo lo vivió, y cuáles han sido los benefi cios en 
la asistencia sanitaria para los castellano-man-
chegos?

R.- El Estado de las Autonomías nace con nuestra 
Constitución para lograr una convivencia pacífi ca 
de todos los españoles, tras la dictadura. Se abre 
una nueva etapa desde 1978 donde decidimos or-
ganizarnos de esta forma. Fue un debate nada fácil 
a la hora de armonizar intereses, necesidades y de 
buscar equilibrios entre distintas formas de pen-
sar. Había que superar el centralismo madrileño 
de tantos siglos y equilibrar las demandas de inde-
pendencia y de fuerte autonomía como el caso de 
Cataluña o País Vasco, incluso de Galicia, la Comu-
nidad Valenciana o Andalucía. Son tensiones que la 
Constitución viene a tratar de resolver y superar 
con las autonomías. Una clave era descentralizar 
servicios a los distintos territorios que se confor-
maran para poder acercar la gestión a la ciudada-
nía y poder mejorar los servicios públicos.

En el caso de la Sanidad, estaba gestionada por el 

Texto: Julia Yébenes / Fotos: Lanza
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Fernando Lamata Cotanda,
 exconsejero de Sanidad y exvicepresidente

de la Junta de Comunidades
“Las transferencias sanitarias 
han sido uno de los hitos que 

han vertebrado la región y han 
corregido desigualdades”
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Insalud, heredera del Instituto Nacional de Previ-
sión, una institución centralista. Se decidía todo 
en Alcalá 56, su sede. Allí ni se entendía bien las 
peticiones para una tierra de gran extensión y de 
baja densidad de población como era Castilla-La 
Mancha, con 500 de los más de 900 municipios 
con menos de 500 habitantes. En Madrid no con-
templaban estas peculiaridades y decidían hacer 
inversiones en grandes poblaciones y ciudades 
industriales, focos que tenían más capacidad de 
presión.

La negociación se produjo con el gobierno que en 
aquel momento presidía el Partido Popular, que 
nos ofrecía lo que ya teníamos, pero necesitába-
mos 16.855 millones de pesetas más para poner 
fi nanciar un modelo que habíamos diseñado y 
poder alcanzar el gasto medio nacional, al que no 
llegábamos. Habíamos hecho bien los números y 
habíamos preparado la trasferencia con equipos 
muy potentes, y nombres profesionales que co-
nocían la región de cabo a rabo. Sabíamos lo que 
necesitábamos para equilibrar el gasto medio por 
habitante y porque había un défi cit en infraestruc-
turas, carencia de hospitales, de infraestructuras 
informáticas y de tecnologías. Hicimos un plan 
de inversiones para 10 años, junto al plan de salud 
2001- 2010 con el acuerdo de empresarios, sindi-
catos y todo el tejido social, un plan muy trabajado 
que tenía que fi nanciarse.

Era un reto sobre el que el PP de Castilla-La Man-
cha decía que eso no valía la pena, que estábamos 
retrasando la negociación y que no íbamos a saber 
gestionar. Fue un planteamiento que califi caría de 
traición a la región ante una oportunidad histórica 
para mejorar la calidad de los servicios y la capaci-
dad de gestión sanitarias, tal y como lo habíamos 
acreditado con el equipo de profesionales que co-
nocía perfectamente la gestión del Insalud.

P.- ¿Y cuándo se llegó al acuerdo?

R.- Fue un domingo en la última etapa de la nego-
ciación cuando el presidente Bono, la consejera 
de Economía y Hacienda, María Luisa Araújo, y yo 
fuimos al Ministerio de Hacienda, que encabeza-
ba Cristóbal Montoro, y estuvimos discutiendo. 
Bono es un magnífi co negociador y conseguimos 
los 26.855 millones de pesetas cada año, lo que 
el presidente comentó que era la hijuela cuando 
bajábamos en el ascensor. Nos permitieron ha-
cer un cambio radical a la región, construir cinco 
nuevos hospitales, 14 centros de especialidades, 
30 centros de salud, y 130 consultorios locales. 
También aceleramos el acceso con uvis móvi-
les en todos los distritos, que permitían acercar 
un servicio de cuidados intensivos a las perso-
nas que tuvieran una urgencia, un infarto o un 
traumatismo craneoencefálico en esos pueblos 
de 500 habitantes. Este servicio completaba la 
capacidad de acercar la atención de respuesta 
con seguridad y calidad. Luego vino el plan de 
inversiones de alta tecnología, y dotamos a toda 
la región de resonancias, equipos de diagnóstico 
y tratamiento y, lo más importante, nos hicimos 
cargo del personal sanitario, con una plantilla de 
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16.000 profesionales. A día de hoy son más de 
36.000, y prácticamente se ha duplicado la tasa 
de atención por habitante -de 9 a 18 por 1.000 
habitantes- porque de 1,6 millones de personas, 
la región tiene dos millones. Estos datos refl ejan 
el esfuerzo que se ha hecho y permiten mejo-
rar la atención a la población, tanto en Atención 
Primaria como especializada, la cual ha llegado a 
ser modélica, teniendo en cuenta que partió de 
una posición muy precaria, con falta de medios 
y de recursos. La transferencia de la Sanidad ha 
sido un hecho histórico para la región y ha ayu-
dado a vertebrar su territorio y a mejorar la cali-
dad de vida de su ciudadanía.

P.- Fue un punto de infl exión para el desarrollo de 
la región, ¿no?

R.- Sí, porque también permitió trasmitir la idea de 
orgullo de región, de un sentimiento de que podía-

mos hacer bien las cosas, de mostrar que la ges-
tión desde la cercanía mejoraba los servicios y que 
la perspectiva desde Madrid era muy alejada a la 
realidad de los pueblos. Hicimos una organización 
para que toda la región pudiera coordinar los ser-
vicios con distintas tecnologías y para mejorar los 
tiempos de atención pusimos en marcha una ley de 
tiempo de espera, que luego fue copiada en otras 
regiones, incluso por el propio ministerio.

P.- Usted también apostó por la asistencia social 
humanizada, base del actual sistema de atención 
en dependencia que hay en la región y del que el 
Ejecutivo autonómico dice que es ejemplo.

R.- Tengo que citar a Tomás Mañas, que era el 
consejero de Bienestar Social, con el colaboré es-
trechamente. Fue la persona que hizo el esfuerzo 
de impulsar la reforma de los servicios sociales 
para luchar contra la desigualdad en situaciones 
de carencia económica. En esos años estos servi-
cios empezaron a atender esas necesidades y pu-
sieron solución a problemas de personas de bajos 
recursos, que no tenían para comer. Se pusieron 
en marcha centros de acogida, programas de re-
inserción, y de promoción personal. Castilla-La 
Mancha se volcó con las residencias para mayores, 
con los centros de cultura, con los centros de ocio, 
con inversiones en salud, así como fue pionera en 
la teleatención, en colaboración con Cruz Roja, con 
un trabajo magnífi co. Igualmente, se abrieron es-
pacios para jóvenes con problemas, con adiciones 
o difi cultades. Fue una panoplia de programas que 
culminaron con la Ley de Promoción de Autono-
mía Personal y Atención a las personas en situa-
ción de dependencia. Así, completamos el cuarto 
pilar del estado de bienestar. Cambió el modelo 
y cumplimos el derecho de la ciudadanía a tener 
prestación social y sanitaria.

Después, hicimos un esfuerzo con la aprobación de 
la Ley de 2010 de servicios sociales para la atención 
a la dependencia, otra de las grandes aportaciones 
de la autonomía para la ciudadanía de Castilla-La 
Mancha. También hubo una labor muy importante 
con asociaciones de personas con discapacidad, 
con la cobertura de técnicos y trabajadores socia-
les en todos los lugares de Castilla-La Mancha. Es 
un ejemplo clarísimo de lo que es la gestión de una 
autonomía a la hora de transformar las condicio-
nes de vida de las personas.

P.- ¿Y cómo repercutieron en España y en la re-
gión otras participaciones suyas en el ámbito na-
cional, con la Ley del Tabaco o la Ley General de 
Sanidad 1986, esta última para la creación de uni-
dades de salud mental en los hospitales en susti-
tución de los manicomios? Imagino que infl uiría 
su formación como psiquiatra.

R.- La psiquiatría me ha infl uido siempre desde 
que acabé la especialidad en Cantabria, y aunque 
no hice clínica, he mantenido la vocación. Des-
de que me incorporé a la política de gestión en la 
Dirección Provincial del Insalud, mi objetivo era 
intentar mejorar la atención a las personas con 
problemas de salud mental. El cambio vino con 
la la Ley de Sanidad de 1986, encabezada por el 
ministro Ernest Lluch, cuyo artículo 20 recogía 
la atención a estos problemas como un servicio 
más de los que debe dar la sanidad pública. Has-
ta entonces, la salud mental había estado estig-
matizada, separada y ocultada. Se atendía en los 
manicomios, que dependían de las diputaciones 

Estos datos refl ejan el esfuerzo 
que se ha hecho y permiten 

mejorar la atención a la 
población, tanto en Atención 

Primaria como especializada, la 
cual ha llegado a ser modélica, 
teniendo en cuenta que partió 
de una posición muy precaria, 

con falta de medios y de 
recursos
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provinciales y no estaba en la red de Seguridad 
Social. La ley fue una oportunidad para poner en 
marcha servicios y equipos especializados dentro 
de los hospitales, para que los enfermos men-
tales pudieran ir al hospital como en cualquier 
otro proceso de enfermedad, por infarto o trau-
matismo. Así se eliminó ese estigma de separar a 
dicho tipo de enfermos y se normalizó su aten-
ción general en unidades especialidades. Fue mi 
apuesta en el Insalud y luego fue una oportuni-
dad en Castilla-La Mancha para dar un impulso 
y superar este sesgo. Eran enfermedades que es-
taban discriminadas negativamente y había que 
hacer un sobreesfuerzo. Así, pusimos en marcha 
unidades en los hospitales, centros infanto-juve-
niles, y una unidad de trastornos de comporta-
mientos alimentarios en Ciudad Real, además de 
otros programas muy interesantes de promoción 
de la salud, en colaboración con los colegios, aso-
ciaciones y la Consejería de Educación. Fue un 
cambio que contribuyó a ese acelerador históri-
co del que hablaba José María Barreda. También 
pusimos en marcha residencias, centros de reha-
bilitación psicosocial y laboral, centros ocupacio-
nales, programas especiales de empleo, es decir, 
una batería de servicios que cambiaron radical-
mente el sector. Todo esto me sirvió cuando volví 
al Ministerio para impulsar la primera estrategia 
de salud mental y la primera campaña específi ca 
de publicidad a nivel nacional, frente al estigma 
en salud mental.

También aprovechamos esa etapa, con Manuel 
Oñorbe, director general de Salud Pública de Cas-
tilla-La Mancha, para aprobar una ley menos co-
nocida, como es la ley 15/2002, que incluía por 
primera vez la prohibición de fumar en determi-
nados lugares y la promoción de vida con hábitos 
saludables. Costó mucho, tuvimos tiras y afl ojas, 
pero fue una primera aproximación y nos ense-
ñó las difi cultades que nos íbamos a encontrar 
en el Ministerio, cuando lanzamos la primera Ley 
de Prevención del Tabaquismo, que se aprobó en 
2006. Los benefi cios de estas normas son cuanti-
fi cables, pues desde el año 2000 a la actualidad se 
han reducido casi a la mitad las muertes por infar-
to de miocardio y ha disminuido el crecimiento de 
las muertes por cáncer de pulmón, aunque todavía 
queda margen. Frenó la habituación tan fuerte que 
había y cada año salvan la vida alrededor de 5.000 
personas.

P.- Y desde su visión más amplia, al haber sido 
también vicepresidente y portavoz del Ejecutivo 
autonómico, ¿qué opina de otros hitos como, por 
ejemplo, la creación de la Universidad regional 
como democratizadora de la educación superior?

R.- Accedí a la portavocía cuando Emiliano García-Pa-
ge dimitió de este cargo para presentarse a candidato 
a la Alcaldía de Toledo. Lo compaginé con la vicepre-
sidencia hasta que volví a ocupar la Consejería de Sa-
nidad. Efectivamente, la formación es lo más impor-

tante en cualquier territorio y país, y el desarrollo que 
se ha hecho desde la autonomía con el impulso a las 
áreas de educación, tanto de Primaria, como de Se-
cundaria, es muy importante, al igual que la bandera 
que levantó José María (Barreda) como consejero de 
Cultura y después como vicepresidente y presiden-
te para poner en marcha y consolidar la universidad. 
Hizo que muchos jóvenes que tenían que marchar a 
estudiar fuera permanecieran aquí y también que 
otros de fuera pudieran venir a la región a formarse. 
Supuso un nuevo tejido que hizo que cambiara el pai-
saje urbano de ciudades como Ciudad Real, Albacete, 
Toledo y Cuenca porque la juventud representa rique-
za, alegría, nuevas ideas y reivindicación. Además, fue 
una alternativa a otro tipo de desarrollo profesional y 
permanecer en un ofi cio. Las infraestructuras tam-
bién aportaron benefi cios a la región, con una buena 
dotación en vías, transportes y comunicaciones, que 
han permitido atraer a más turismo y aumentar las 
pernoctaciones. Destaca el AVE por la cercanía que 
ofrece como transporte, además de otras infraestruc-
turas tecnológicas, y comunicaciones por internet 
que han dinamizado los servicios públicos. En este 
sentido, cuando se produjo la transferencia en Sani-
dad no había apenas desarrollo informático y desde la 
Junta impulsamos sistemas que nos pusieron a la van-
guardia, como la digitalización de la imagen en radio-
logía, que permitió que se pudieran leer los estudios 
radiográfi cos desde cualquier punto de la región. Esta 
inversión en tecnología del conocimiento también ha 
sido muy importante.
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P.- ¿Y tiene alguna anécdota del paso de esos 10 
años por cargos públicos en Castilla-La Mancha?, 
aparte del comentario de la hijuela de Bono.

R.- Me agradaba mucho la cercanía y proximidad 
con la ciudadanía. Cuando iba por la calle se acer-
caban algunas personas para preguntarme sobre 
algunas cuestiones que habían oído en los medios. 
También recuerdo con cariño la relación con el te-
jido asociativo de la comunidad que, igualmente, 
ayudó a vertebrar la región. Tanto las asociaciones 
de consumidores, como los sindicatos o las orga-
nizaciones profesionales fueron clave. Recuerdo a 
la presidenta de las amas de casa de Guadalajara 
que en un acto me dijo ‘señor consejero no deje que 
seamos las analfabetas del siglo XXI’, por el tema de 
Internet. Hay que recordar que en los años 80 había 
un índice de analfabetismo funcional del 32%, que 
se combatió con las transferencias y la inversión en 
tecnología de la información. Por ello, la petición 
de aquella señora no cayó en el vacío y se empeza-
ron a impartir cursos de formación en bibliotecas o 
centros culturales para que todo el mundo tuviera 
su oportunidad. Y tengo anécdotas de abuelos que 
aprendieron a leer y escribir por internet gracias a 
estos programas para poder hablar con sus nietos.

P.- ¿O sea que se ha sentido querido en Casti-
lla-La Mancha?

R.- Muchísimo. El cariño y reconocimiento de la 
gente era un estímulo grande para poder hacer 
ese trabajo, que es intenso, duro y a veces con 
disgustos, Dedicaba dos o tres días a viajar, y a 

visitar centros sociales, sanitarios, proyectos u 
otras asociaciones, y eso te daba una informa-
ción enorme y permitía corregir errores, hacer 
nuevas propuestas y sumar fuerzas. Si me plan-
teaban algún problema por el retraso de las listas 
de espera averiguaba qué pasaba, y cuando pre-
guntaba y me lo aclaraban, llamaba a esa persona 
para comunicarle lo que había pasado. La gestión 
autonómica más cercana te permite hacer eso. 
La autonomía ha sido muy importante para el te-
rritorio castellano-manchego, y supuso un antes 
y un después.

P.- Y Fernando Lamata también era conocido 
como el consejero poeta porque consiguió com-
patibilizar la escritura de versos con esos cargos, 
¿Sigue cultivando esta afi ción?

R.- Hasta ahora he publicado cuatro libros. Poesía 
sencilla y de andar por casa, y me servía para fe-
licitar las navidades (‘Poemas de Navidad y otros 
versos’ e ‘Intuiciones’), además de otros momentos 
que me inspiraban algún texto. (En este momento 
recita una abstraída poesía titulada ‘Desescom-
brando’, unos versos refl exivos que le sugirieron 
unas piedras que visitó en Alcaraz).

P.- Cuénteme qué es ‘Honderos’, el libro que está 
escribiendo para denunciar la falta de equidad en 
el acceso a los medicamentos.

R.- Es un proyecto quijotesco. Entre las cosas que 
aprendí en la gestión sanitaria vi que había un pro-
blema en el acceso a los medicamentos por los 
precios abusivos e injustifi cados que les ponen los 
laboratorios. Uno de los últimos tratamientos vale 
dos millones de euros. Este crecimiento de precios 
es insostenible y va a sangrar a la sanidad públi-
ca. Me preocupa. Y por ello, junto a otros amigos, 
impulsamos la Asociación por un Acceso Justo al 
Medicamento, desde la que organizamos cursos, 
seminarios y programas docentes para sensibilizar 
sobre ese tema y para animar a los gobiernos a que 
cambien las leyes para evitar estos abusos. En base 
a estas charlas se me ocurrió la idea de escribir un 
relato para transmitir esta problemática, que se 
llama ‘Honderos’ (es una metáfora del enfrenta-
miento entre David contra Goliat), para cuya edi-
ción -será publicado por libros.com, hemos lanza-
do un crowfunding, con el que hemos conseguido 
el 70% de la cantidad (a 24 de mayo). Estimamos 
que salga a fi nales de año.

Me agradaba mucho la cercanía 
y proximidad con la ciudadanía. 

Cuando iba por la calle se 
acercaban algunas personas 

para preguntarme sobre 
algunas cuestiones que habían 

oído en los medios. También 
recuerdo con cariño la relación 

con el tejido asociativo de la 
comunidad que, igualmente, 
ayudó a vertebrar la región
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El alcalde de Manzanares, Julián 
Nieva, destaca que la evolución que 
durante los últimos 40 años ha te-
nido la sociedad castellano-man-
chega “solo se puede enlazar di-
rectamente con el Estado de las 
autonomías, que es el que acercó 

a los territorios las políticas para las personas”.

Desde su punto de vista Castilla-La Mancha es 
una región que “tiene sus peculiaridades”, pero 
que “también presenta partes muy complejas”, 
pues “tiene 80.000 kilómetros cuadrados y al-
rededor de 920 pueblos donde en una gran ma-
yoría viven pocas personas. Estas circunstancias 
hacen que la gestión política sea más compleja 
de que lo que sería en una zona más poblada”.

Por este motivo, el primer edil manzanareño 
considera que el desarrollo que ha tenido la re-
gión durante todo este tiempo “ha sido gracias 
al Estado de las autonomías y a las políticas que 
han llevado a cabo los presidentes castellano-
manchegos del Partido Socialista. Por tanto, 
salvando la etapa negra del cuatrienio en el que 
gobernó Cospedal, la evolución de Castilla-La 
Mancha es indudable, con una gestión directa de 
las políticas regionales”. 

En estos momentos confi esa sentirse “más cas-
tellanomanchego que nunca”, indicando que 
“cuanto mayor me voy haciendo, más sentimien-
to tengo desde ese punto de vista”. A su juicio 
“todo ello va directamente relacionado con lo 
que representamos y con las políticas que hemos 
sido capaces de llevar a cabo, pues Castilla-La 
Mancha, antes del Estado de las autonomías era 
una tierra abandonada desde el centralismo de-
cimonónico. También era una tierra en la que 
muchas poblaciones no tenían saneamientos pú-
blicos ni red de abastecimiento de agua. Por este 
motivo, sé que desde el Estado de autonomías y 
desde el Gobierno de Emiliano García-Page las 
políticas van a llegar hasta el último rincón de 
nuestra extensa Comunidad Autónoma”. 

Julián Nieva se muestra convencido de que Cas-
tilla-La Mancha está dentro de las regiones pun-
teras de España: “Los niveles de sanidad, de edu-
cación, la Universidad de Castilla-La Mancha, e 
incluso, la cada vez más importante implantación 
de empresas dentro del sector agroalimentario, 
hacen que la región vaya a estar a la cabeza de 
la producción, convirtiéndonos en buena parte 
de la despensa de España y de Europa. Asimis-
mo, en materia de comunicaciones también se 
ha producido una revolución en nuestra tierra, 

circunstancia que hace que tengamos un poten-
cial de crecimiento y de fortaleza como pocos. 
Por estos motivos, puedo decir con orgullo que 
Castilla-La Mancha es una región magnífi ca para 
vivir, y en donde tenemos y conjugamos todos 
los niveles necesarios para desarrollar nuestras 
poblaciones. Y estamos desarrollando las políti-
cas acertadas en ese sentido”. 
 
Celebración del 31 de mayo
Para el alcalde de Manzanares, el 31 de mayo es 
un día para “conmemorar” para “celebrar” así 
como para “seguir insistiendo en que tenemos 
que tener un sentimiento propio”. En este senti-
do indica que “dentro de que queremos ser es-
pañoles y que nos consideramos españoles de 
la cabeza a los pies, tenemos que tener nuestro 
sentimiento castellanomanchego y el orgullo de 
serlo, pues cada vez nuestra autonomía crece 
más y los castellanomanchegos vamos tenien-
do mayor sentimiento propio. Por tanto, quiero 
trasladar mi felicitación a todos los habitantes 
de Castilla-La Mancha de cara al 31 de mayo, Día 
de la Región”.

Desarrollo experimentado por Manzanares
Centrándose en Manzanares, Julián Nieva indica 
que “sería impensable el desarrollo que hemos 

El alcalde de Manzanares considera que el desarrollo que ha tenido Castilla-La Mancha en los 
últimos 40 años ha sido “gracias al Estado de las autonomías y a las políticas que han llevado a 
cabo los presidentes castellanomanchegos del Partido Socialista”. Centrándose en Manzanares, 
opina que este municipio “se encuentra de nuevo lanzado a velocidad supersónica, pues es la re-
ferencia de muchísimos desarrollos como el urbanístico y el industrial”

Texto: Fran Solís / Fotos: Ayuntamiento de Manzanares
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Julián Nieva
“El 31 de mayo es un día para 

conmemorar, para celebrar y para 
seguir insistiendo en que tenemos 
que tener un sentimiento propio”
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tenido de no haber existido el Estado de las auto-
nomías y los gobiernos socialistas de esta región, 
pues la evolución experimentada en infraestruc-
turas deportivas, sanitarias, en infraestructuras 
educativas (desde que se transfi rieron las com-
petencias) así como en materia de carreteras, en 
empresas y en servicios sociales, no hubiera sido 
posible y no tendríamos los niveles de bienestar 
que disponemos hoy en día”.

Añade que Manzanares presenta una realidad 
“aún más positiva”, al señalar que se trata de una 
ciudad con un “enorme potencial” en cuanto a 
crecimiento y desarrollo empresarial, lo que 
“nos va a convertir en una referencia en toda 
España, gracias a las energías solares y fotovol-
taicas, a que tenemos el mejor nudo de comu-
nicaciones y a que disponemos de las mejores 
condiciones para desarrollar un modo de vida 
satisfactorio y feliz, pues somos una localidad 
que se encuentra a menos de dos horas de im-
portantes ciudades de España como Madrid, 
Toledo, Granada y Córdoba. Por tanto, Manza-
nares es un municipio perfecto para desarro-
llarse y para vivir en familia”.

Para Julián Nieva la Manzanares actual no tiene 
nada que ver con la que existía hace 40 años: “El 
crecimiento de Manzanares fue importantísimo 
durante la etapa de la transición y en los pri-
meros años de la democracia. Posteriormente, 

hubo un tiempo de parón, aunque actualmente 
nos encontramos de nuevo lanzados a veloci-
dad supersónica, pues Manzanares está y es la 
referencia de muchísimos desarrollos como el 
urbanístico y el industrial, que se están llevando 
a cabo; tenemos 20 plantas solares fotovoltaicas 
y estamos gestionando la posibilidad de otras 

seis u ocho. Por ello, estamos ante una espiral 
de crecimiento que no solo va a ser buena para 
Manzanares sino también para toda la provincia 
y para la región, pues Manzanares va a generar 
empleo para muchísimas poblaciones de Ciudad 
Real, cuyos habitantes ya vienen diariamente a 
trabajar a nuestra localidad”.  
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Las olas de calor de las que no para-
mos de hablar desde que empieza el 
verano eran hasta hace veinte, trein-
ta años a lo sumo, algo bastante in-
frecuente tanto en España como en 
Castilla-La Mancha. Que este año 
empecemos en mayo a mencionarlas 

es un signo más del avance acelerado del calenta-
miento del planeta motivado por el “efecto perver-
so” que las emisiones de dióxido de carbono (CO2) 
procedentes del petróleo tienen en la atmósfera, 
asegura el profesor de Ecología José Manuel More-
no (Universidad de Castilla-La Mancha). “Estamos 
comprobando que la temperatura global crece de 
forma exponencial. En 2015 la cumbre de París fi jó 
limitar las emisiones para conseguir como mucho 
1,5 grados de aumento de la temperatura global 
este siglo, y ya nos estamos pasando. Hemos he-
cho poco de lo que íbamos a hacer”, se lamenta en 
entrevista para Lanza Semanario de La Mancha.

Cada décima más de calentamiento (no en una 
zona concreta) se traduce en una subida mayor del 
nivel del mar; que experimentemos sequías más 
prolongadas, olas de calor fatídicas (por ejemplo la 
de esta primavera en la India o el verano pasado 
en Canadá) y lluvias cuando no toca, porque curio-
samente cuanto más suben las temperaturas más 
vapor de agua retiene la atmósfera y se descarga 
de una forma violenta y descontrolada.

“Intensifi cación climática”
Es lo que lo expertos en clima como el profe-
sor Moreno Rodríguez, que forma parte del Pa-
nel Intergubernamental sobre Cambio Climático 
(IPCC) de la ONU llaman “intensifi cación climá-
tica”. En proceso de elaboración de la síntesis del 
sexto informe sobre el cambio climático, More-
no explica que esta es una de las conclusiones.

Reducir emisiones, el ejemplo 
de la pandemia
Pero todo no está perdido. El ejemplo al que re-
curre el investigador   es el confi namiento du-
rante la pandemia en 2020 y cómo en todos los 
países se redujeron las emisiones de gases de 
efecto invernadero, con la población recluida 
en casa. “Hace poco fue noticia que España se 
había abastecido puntualmente durante un día 
[el primer sábado de abril] solo de energías re-
novables, eso que fue la excepción debería ser 
la vnorma cada hora de cada día, los trescientos 
sesenta y cinco del año”, opina.

Energías renovables, 
“la solución ganadora”
“El reto es extraordinario, pero estamos viendo 
que las energías renovables son la única solución 
ganadora al cambio climático; hasta ahora lo he-
mos hecho mal, pero por algo se empieza, hay que 
promover el uso de energías renovables, y más en 

España que tenemos energía solar más que sufi -
ciente para autoabastecernos, estratégicamente 
esta es una solución ganadora”, repite.

Apostar por las renovables implica ver plantas foto-
voltaicas de condiciones considerables, “tendremos 
que acostumbrarnos a las macrogranjas fotovoltai-
cas, no nos queda otra. Vamos hacia unas ciudades 
diferentes, con  unas economías planifi cadas para 
reducir al máximo el consumo de energía”.

Castilla-La Mancha, más vulnerable 
por la agricultura
En este contexto de calentamiento Castilla-La 
Mancha sale mal parada, no tanto por la resilien-
cia al calor y al frío extremo (el clima histórica-
mente ha sido árido), sino por el alto predominio 
de la agricultura y su inmediata relación con el 
clima, “esto nos hace especialmente sensibles, 
si no llueve cuando tiene que llover, ni hace frío 
cuando toca, los efectos en nuestra economía 
pueden ser muy dañinos”.

El tiempo apremia para reducir emisiones
El primer avance del sexto informe sobre cam-
bio climático (falta la síntesis que estará a tiem-
po para el primer balance mundial este año) 
apremia a los gobiernos y concluye que “a me-
nos que las emisiones de gases de efecto inver-
nadero se reduzcan de manera inmediata, rá-

El profesor de Ecología de la UCLM y miembro del panel de la ONU sobre crisis climática advier-
te de que solo una reducción inmediata, rápida y a gran escala de la emisión de gases de efecto 
invernadero mitigará “la intensifi cación climática”, episodios cada vez más extremos y descon-
trolados de calor, frío y lluvia

Texto: Belén Rodríguez / Fotos: UCLM y Carlos Ruiz
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José M. Moreno: 
“Las energías renovables son 
la única solución ganadora al 

cambio climático”
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pida y a gran escala, limitar el calentamiento a 
cerca de 1,5ºC o incluso a 2ºC será un objetivo 
inalcanzable”.

Las emisiones de gases procedentes de las acti-
vidades humanas (coches, fábricas, aires acondi-
cionados, sistemas de calefacción) son respon-
sables de un calentamiento de aproximadamente 
1,1 grados desde el periodo 1850-1900, la Revo-
lución Industrial.  Ahora eso se está acelerando, 
se prevé que la temperatura mundial promedia-
da durante los próximos veinte años (2050) al-
cance o supere un calentamiento de 1,5 grados 
(hay informes que dicen que eso pasará antes de 
2030) lo cual producirá un aumento de las olas 
de calor, se alargarán las estaciones cálidas y se 
acortarán las estaciones frías.

Umbrales de calor críticos para la salud
Con un calentamiento de dos grados los episo-
dios de calor extremo alcanzarían con mayor 
frecuencia umbrales de tolerancia críticos para 
la agricultura y la salud, “nuestra temperatura 
corporal es 36,5 grados, todo lo que sea so-
meter al cuerpo a ambientes de más calor o a 
cuarenta grados durante muchos días es mala 
cosa. Cuanto más tardemos en cambiar nues-
tro modelo y disminuir las emisiones de gases 
invernadero será más caro y las consecuencias 
más graves”.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,277, 31/5/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 34 31/05/2022

Hace apenas dos semanas, cuando Castilla-La 
Mancha celebra sus primeros cuarenta años 
como autonomía, la Organización Meteorológi-
ca Mundial ha publicado nuevos datos inquie-
tantes sobre el cambio climático. Son cuatro 
indicadores que batieron récord en 2021, un 
nuevo ejemplo “patente” de que las actividades 
humanas están provocando cambios a escala 
planetaria en la tierra, el océano y la atmósfera 
y de que esos cambios entrañan repercusiones 
nocivas y duraderas.

Los cuatro indicadores que registraron valores 
sin precedentes en 2021 son las concentracio-
nes de gases de efecto invernadero, subida del 
nivel del mar, contenido calorífi co de los océa-
nos y acidifi cación de los océanos.

Miles de euros en pérdidas por 
temperaturas extremas
Las condiciones meteorológicas extremas pro-
dujeron en 2021 cientos de miles de millones 
de euros en pérdidas económicas; se cobraron 
un alto precio en vidas humanas y socavaron 
gravemente el bienestar de las personas, ade-
más de alterar pro- fundamente la seguridad 
alimentaria e hídri- ca y agravar los despla-
zamientos. En 2022, todas esas consecuen-
cias se han agudi- zado.

Los siete últi- mos años, los más 
cálidos de los registros
El informe de la OMM sobre el estado 
del clima mundial de 2021 confi rma 
que los últimos siete años fueron los 
más cálidos desde que hay registros. No 
obstante 2021 fue “solo” uno de los siete 

años más cálidos por una bajada transitoria de las 
temperaturas atribuida al episodio meteorológi-
co de ‘La Niña’ al inicio y al fi nal de año, pero ese 
enfriamiento generalizado no invirtió la tendencia 
general de aumento de temperaturas. En 2021, la 
temperatura media mundial superó en aproxima-
damente 1,11ºC +- 0,13 °C los niveles preindustria-
les.

El secretario general de Naciones Unidas, Antonio 
Guterres, lamenta que estos datos suponen una 
“sombría confi rmación del fracaso de la humani-
dad para afrontar los trastornos climáticos”.

Así, reclama a los estados que adopten medidas 
urgentes para encarar una transformación de los 
sistemas energéticos que es “fácil de lograr” y ale-
jarnos así del “callejón sin salida” que representan 
los combustibles fósiles.

Recomendaciones: transición hacia las 
renovables
En concreto, Guterres propone cinco acciones 
“fundamentales” para impulsar la transición hacia 
las energías renovables. Estas son, entre otras, fo-
mentar un mayor acceso a las tecnologías y sumi-
nistros de energía renovable, triplicar las inversio-
nes privadas y públicas en energías renovables y 
poner fi n a los subsidios a los combustibles fósiles, 
que se conceden a un ritmo aproximado de 11 mi-
llones de dólares por minuto.

Renovables, el único camino hacia la se-
guridad energética
“Las energías renovables son el único camino hacia 
una verdadera seguridad energética, hacia precios 
estables de la electricidad y hacia oportunidades 

de empleo sostenibles. Si actuamos en unión, la 
transformación de las energías renovables puede 
ser el proyecto de paz del siglo XXI”, ha argumen-
tado Guterres, que recuerda la importancia de 
que actuar en esta década para lograr sortear los 
peores efectos de la crisis climática y mantener el 
incremento global de las temperaturas por debajo 
de 1,5ºC respecto a los niveles industriales.

En el Valle de la Muerte (California) se registra-
ron 54,4ºC el 9 de julio, similar al registrado 
en 2020 y que constituye la temperatura más 
alta observada en el mundo desde, al menos, 
la década de 1930, mientras que en Siracusa 
(Sicilia) se llegó a 48,8°C.

Al mismo tiempo, las inundaciones pro-
vocaron pérdidas económicas valoradas 
en 17.700 millones de dólares en China y, 
a mediados de julio, Europa occidental 

sufrió algunas de las inundaciones más 
graves de las que se tiene constancia, 
con pérdidas económicas solo en Ale-
mania de más de 20.000 millones de 
dólares.

La sequía en 2021 en el mundo
La sequía afectó a muchas partes del 
mundo, como en el Cuerno de África, el 
Canadá, el oeste de los Estados Unidos, el 
Irán, el Afganistán, el Pakistán y Turquía. 
En lo que va de 2022, la sequía en el Cuer-
no de África se ha intensifi cado. El agujero 
de la capa de ozono sobre la Antártida fue 
inusualmente extenso y profundo, y alcan-
zó un máximo de 24,8 millones de km2, una 
superfi cie equivalente al tamaño de África.

Los cuatro indicadores de 
récord del cambio climático
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P regunta.- ¿Argamasilla de Alba se-
ría hoy en día lo mismo si no fuera 
por las autonomías?

Respuesta.- Evidentemente y afor-
tunadamente no. Las autonomías 
nos han traído la cercanía de la 

Administración a los ciudadanos y una canti-
dad de servicios y mejoras que no disponíamos 
en los pequeños pueblos. El sistema autonómico 
ha traído a nuestro país muchos benefi cios. Yo 
pongo de ejemplo que, cuando era niño, para ir 
al hospital si tenías algo grave teníamos que ir a 
Madrid a que nos trataran. Sin embargo, ahora, 
en Castilla-La Mancha tenemos un sistema sani-
tario de gran calidad y con todas las especialida-
des, atendiéndonos en nuestro propio territorio. 
Con solo ese ejemplo, ya se explica todo lo bueno 
que ha traído el modelo autonómico, además de 
la educación, servicios sociales, etc.

P.- ¿Cómo ha cambiado Argamasilla de Alba en 
los últimos 40 años?

R.- Hemos evolucionado mucho. Hace 40 años 
no teníamos polígono industrial, no teníamos 
centro de salud, no teníamos instituto, no tenía-
mos residencia de mayores... En términos gene-
rales, Argamasilla no tiene nada que ver con lo 
que era hace 40 años. Tenemos unas comunica-
ciones también extraordinarias, colocándonos 
en una situación estratégica, en cuanto a desa-
rrollo industrial se refi ere al estar en el centro 
del país. En defi nitiva, todo son bondades y nada 
tiene que ver nuestro pueblo hoy con el que era 
hace 40 años.

P.- El Gobierno autonómico hace posible proyec-
tos que serían impensables para la economía de 
un ayuntamiento como el de Argamasilla, ¿no?

Día de Cas  lla-La Mancha 2022

“El estado autonómico ha sido un 
gran acierto para nuestro país”

Pedro Ángel Jiménez, 
alcalde de Argamasilla de Alba: 

Texto: Carlos Monteagudo / Fotos: Lanza
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R.- La JCCM ha colaborado y colabora con la fi -
nanciación el desarrollo de toda serie de proyec-
tos. No obstante, nos queda dar un paso más en 
el tema de la fi nanciación local, del que se lle-
va hablando muchísimos años, pero que aún no 
hemos resuelto el tema. Los ayuntamientos, hoy 
por hoy, prestamos muchos más servicios que 
los que nos vienen regulados en la Ley de Bases 
de Régimen Local. Hace falta una nueva ley, una 
reestructuración de los servicios que prestan 
los ayuntamientos y una fi nanciación aparejada 
a esos servicios para que los ayuntamientos po-
damos prestarlo en condiciones óptimas. Pese a 
ello, la JCCM ha sido fundamental para el desa-
rrollo de nuestro pueblo.

P.- ¿Qué proyectos se llevarán a cabo próxima-
mente en Argamasilla de Alba gracias a la JCCM?

R.- Ahora mismo tenemos encima de la mesa 
la recuperación de los pabellones de la antigua 
Asociación de Huérfanos de la Guardia Civil, en 
las inmediaciones del pantano y el castillo de Pe-
ñarroya, que se convertirá en un albergue y en 
un espacio donde desarrollar actividades de tu-
rismo activo gracias a una subvención que solici-
tamos a la JCCM. La idea es volver a crear un nú-
cleo de actividad económica y empleo. Además, 
también estamos rehabilitando el teatro-audito-
rio gracias a una aportación de la JCCM.

P.- Pero no solo la JCCM apoya a los pueblos 
más pequeños, también existe la Diputación...

R.- La Diputación ha sido y es para los ayunta-
mientos la tabla de salvación. Gracias a ella he-
mos podido sacar adelante muchos proyectos en 
los pueblos. Es una administración que funcio-
na muy bien y que está destinando muchos re-
cursos a los ayuntamientos para mejorar o crear 
infraestructuras, así como fomentar el empleo. 
Gracias a ella se ha construido el aparcamiento 
de autocaravanas, se han puesto en marcha los 
planes de obras municipales... Es una adminis-
tración fundamental para todos los pueblos de 
la provincia.

P.- Dicho lo cual, ¿el alcalde de Argamasilla está 
a favor del estado autonómico?

R.- La centralización ya sabemos lo que signifi ca 
y es que todo se organice desde la capital de Es-
paña, sin llegar a solucionar las necesidades de 
los ciudadanos del mundo rural. El estado auto-
nómico ha sido un gran acierto para nuestro país 
y ha ayudado a traer un desarrollo extraordina-
rio en muy poco tiempo, teniendo en cuenta de 
que venimos de una dictadura en la que estába-
mos casi subdesarrollados. Sin embargo, ahora, 
en cualquier municipio hay centro de salud, hay 
servicios sociales, hay colegios... Solamente con 
ver eso uno se debe de dar cuenta que es ne-
cesaria la estructura del país que tenemos para 
atender correctamente a los ciudadanos, inde-
pendientemente del lugar en el que vivan, no 
solo los de la capital.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,277, 31/5/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 38 31/05/2022

Cómo ha evolucionado la prensa 
de Castilla-La Mancha en los úl-
timos 40 años? ¿Los medios de 
comunicación han sido elemen-
to cohesionador de la identidad 
autonómica? ¿Por qué es la pri-
mera región que ha dejado de 

editar periódicos convencionales en papel -salvo 
‘La Tribuna de Albacete’-? ¿Y cuál es el papel de 
la prensa digital por la que han apostado las em-
presas periodísticas en la última década? 

Son cuestiones sobre las que Belén Galletero Cam-
pos, profesora de ‘Periodismo audiovisual: Televi-
sión’ en la Facultad de Comunicación de la Univer-
sidad de Castilla-La-Mancha (UCLM), refl exiona 
con el diario Lanza. La docente ha investigado el 
fl orecimiento y decadencia de los medios escri-
tos en Castilla-La Mancha desde la Transición, un 
marco histórico paralelo al desarrollo de la España 
de las Autonomías, cuyo contexto socioeconómico 
explica la corta vida de algunas cabeceras.

La evolución de los medios de comunicación en 

la región coincide, recuerda Galletero, con la 
“transformación” del sistema de prensa a nivel 
nacional en los años 80, tras dejar atrás la Pren-
sa del Movimiento del régimen franquista y sus 
diferentes controles”. “Fue una prensa, señala, 
ligada a la construcción de la nueva autonomía”,

Las cabeceras de la época siguieron de cerca este 
tiempo, de gran efervescencia política y social, 
conscientes del papel vertebrador que empeza-
ron a asumir con la llegada de la democracia.

Destacaron las informaciones sobre la posición 
de rechazo de los partidos conservadores y la 
reticencia de Guadalajara a incorporarse al nue-
vo mapa castellano-manchego por sus lazos te-
rritoriales y económicos con Madrid, y de Alba-
cete, históricamente apegada a Murcia.

Surgieron las primeras iniciativas privadas den-
tro de la eclosión de medios de esos años, aun-
que impulsadas por corporaciones con pies de 
barro, ya que fueron proyectos concebidos de 
manera territorial, con inversiones muy ajusta-

das, y al margen de una visión regional para las 
cinco provincias.

“A diferencia de otras autonomías similares a 
la nuestra en dispersión como Castilla y León o 
Extremadura, con arraigadas cabeceras e impor-
tantes cifras de lectores, Castilla-La Mancha no 
logró impulsar un gran medio referente y conso-
lidado para toda la comunidad”, subraya la pro-
fesora.

Lo más parecido fue una edición de Diario 16 
para la región y ya en los 90, el proyecto de un 
empresario ciudarrealeño con ‘Las noticias de 
Castilla La Mancha’, que apenas cuajaron por in-
sufi ciencia de recursos y personal, y ausencia de 
sentimiento regionalista.

Por el contrario, el modelo que triunfó en esa 
década y en la primera del siglo XXI, con gran 
profusión de medios, fue el encabezado por gru-
pos con ediciones provinciales y locales, como el 
El Día y Promecam, centradas en la actualidad de 
proximidad.

Belén Galletero Campos, profesora de ‘Periodismo audiovisual: Televisión’ en la Facultad de Co-
municación de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM), analiza la evolución de los medios 
en la región, un tema que ha investigado y plasmado en ‘Ciudades sin periódico: auge y declive de 
la prensa provincial de Castilla-La Mancha’

Texto: Julia Yébenes / Fotos: José Alberto Valenciano

Día de Cas  lla-La Mancha 2022

40 años de 
prensa regional: 

de cabeceras de papel 
a un entorno digital
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¿Las razones? Según apunta la autora del libro 
‘Ciudades sin periódico: auge y declive de la 
prensa provincial de Castilla-La Mancha’ se debe 
a un conjunto de circunstancias sociales, econó-
micas y culturales.

Por un lado, el fracaso en el mantenimiento de la 
presencia de medios convencionales en el kios-
ko, tiene tintes sociológicos, como los altos ín-
dices de analfabetismo (en 1982 la región tenía 
una tasa de 121 analfabetos por 1.000 habitantes, 
frente a los 70 a nivel nacional), la baja inmersión 

educativa, sobre todo de población universitaria, 
la escasa cultura lectora, una sociedad muy rural 
con un mínimo consumo de prensa, un escaso 
tejido productivo y una incesante descapitaliza-
ción demográfi ca.

Eran “divergencias importantes respecto a re-
giones del norte” que marcaron el inicio de par-
tida de Castilla-La Mancha “en una situación de 
desventaja”. 

Son condicionantes que hicieron que las apues-

tas mediáticas “no fueran rentables para las 
empresas periodísticas privadas”, y que desde 
fi nales de los 90 “hiciera irrevocable el plan de 
transición digital hacia la conversión a un nuevo 
modelo de negocio”.

Así, de la eclosión de medios de los años 80, pasó 
en los albores del siglo XXI a otro auge más debi-
litado que cayó más deprisa ante las difi cultades 
que encontraron los empresarios para mantener 
vivos estos negocios.

La llegada del nuevo milenio supuso la inaugura-
ción de “la edad de oro para la profesión”, debido 
a la coyuntural pujanza económica (sobre todo 
por el boom de la construcción) y al aumento de 
inversión publicitaria, elementos que se suma-
ron a los efectos en positivo del autogobierno: 
dotación de estructuras educativas y comunica-
tivas, y repunte del índice de población lectora 
de diarios.

El ámbito público, por su parte, ha ofrecido más 
fortaleza a la hora de impulsar corporaciones 
mediáticas, no tanto en el impulso y manteni-
miento de los proyectos, como en su papel co-
hesionador de la región.

Es el caso de Castilla-La Mancha Media, el ente 
público de radio y televisión autonómico que ha 
vertebrado la autonomía desde su implantación 
en todas las provincias hace 20 años.

Como servicio público, la corporación audiovi-
sual ha sabido aprovechar la capacidad que tiene 
de llegar a todos los rincones del territorio au-
tonómico porque “cuenta con recursos sufi cien-
tes, humanos y económicos”. Su mirada regional, 
explica Galletero, abarca la elaboración de unos 
contenidos -informativos y de entretenimien-
to- “que no son la suma de cinco provincias”. Se 
ha convertido en una herramienta de conciencia 
autonómica que está haciendo que los televiden-
tes y escuchantes de una provincia “se identifi -
quen con los problemas de otra”.
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CMM es “el medio que está haciendo más re-
gión”, sentencia la docente, al igual que otros di-
gitales encastillalamancha.es o elespanol.com/
eldigitalcastillalamancha/ también trabajan con 
una concepción regional.

La era de los digitales
La llegada de estos y otros medios por internet 
se produjo por el cambio ligado a la reestructu-
ración del sector de la construcción, muy vin-
culado al auge periodístico en la década de los 
90. La desaparición de cabeceras de papel con-
vencionales (hay ediciones de La Tribuna gratui-
ta y un semanario de Lanza también sin pago) 
-excepto La Tribuna de Albacete-, dejaron un 
espacio en el que ya reinan numerosos medios 
digitales, algunos “muy interesantes”.

Se trata de un nuevo modelo que desde el punto 
de vista de la pluralidad “es positivo” pero tam-
bién necesitado de inversiones en profesiona-
les, medios y equipamientos y con el desafío de 
atender las nuevas demandas de los consumido-
res de información.

“Que no haya prensa en papel no tiene que ser 
negativo si la prensa digital es buena”, al margen 
del perjuicio que ha podido suponer para los más 
mayores de la sociedad al quedarse “desinfor-
mados”, sostiene la profesora de la UCLM. “Hay 
ejemplos, agrega, de digitales nativos de calidad” 
u “otros modelos que se han transformado muy 
potentes”.

Según los datos del Observatorio de la Comuni-
cación de MediaCOM (un proyecto de la Facultad 
de Comunicación para canalizar estudios sobre 
las transformaciones y el impacto de los medios 
de comunicación en la región), en 2009 había 
censados10 digitales, en 2015 se registraban 76 y 
en este 2022 hay 74.

Las cifras refl ejan, según la profesora de Tele-
visión, la superación de un periodo de fl oreci-
miento de cabeceras online, con un vaivén en 
el que abrían y cerraban en cortos espacios de 
tiempo, mientras que en la actualidad hay más 
estabilidad y se mantienen los ya consolidados 
en sus territorios.

El reto ahora es “cómo van a sobrevivir” porque 
“la información de calidad se tiene que pagar”.

Más allá del formato, incide Galletero, “el funcio-
namiento de cualquier medio conlleva unos gas-
tos, sobre todo si tiene un compromiso con la ac-
tualidad, y trabaja con los profesionales que hacen 
información en el terreno, sin cortar y pegar”. El 
mantenimiento económico es una de las alertas 
que tiene encima de la mesa el periodismo de ca-
lidad en el entorno digital. “El debate no es si es 
mejor la prensa en papel o la digital, sino conseguir 
recursos para tener un medio solvente y referente, 
que pueda hacer frente a los pagos de sus perio-
distas y a sus recursos humanos y materiales”.

Es un reto en el que están inmersos los medios 

privados de Castilla-La Mancha, muy depen-
dientes de la publicidad, todavía con un tejido 
industrial frágil, y gran ligazón a la los recursos 
públicos.

“Depender de la publicidad de las instituciones 
no es malo, opina la investigadora, si está bien 
regulada, y tiene sus controles y cauces para que 
no tenga un uso perverso para mantener a me-
dios afi nes”.

En el camino está el pago por los contenidos di-
gitales, que ya utilizan las grandes corporacio-
nes, en Castilla-La Mancha apenas implantado. 
“Es hacia donde vamos, como en las principales 
cabeceras donde no puedes acceder de manera 
ilimitada a todas las noticias”.

La suscripción es una vía de ingresos que en la 
región podría consolidar el futuro de los perió-
dicos digitales, mantener las plantillas y hacer 
“un periodismo diferente y reposado” que llegue 
a calar y a dejar posos identitarios en la sociedad 
castellano-manchega.

En este recorrido de cuatro décadas, destaca en 
positivo la profesionalización en las redacciones, 
hasta los años 80 frecuentemente habitadas por 
colaboradores y periodistas sin titulación. Igual-
mente, la llegada de la Facultad de Comunica-
ción de la Universidad de Castilla-La Mancha y 
de investigaciones sobre la materia han contri-
buido a dar una cierta estabilidad al colectivo. 
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Orgullo de 
Castilla-La Mancha

Día de Cas  lla-La Mancha 2022

Un sentimiento especial recorre 
nuestro cuerpo cada 31 de Mayo 
desde que, por primera vez en 
1.984, celebráramos el día de 
nuestra región.
 
“Por la libertad, así como por la 

honra, se puede y debe aventurar la vida”. Como 
seguidores de Don Quijote de La Mancha, los cas-
tellano-manchegos y castellano-manchegas nos 
arremangamos y nos pusimos a dibujar una región 
muy diferente de la que teníamos a principios de 
los 80, trabajando por nuestra identidad y la honra 
para construir desde esta aventura una región mo-
derna y solidaria.

Evidentemente, el protagonismo de este progreso 
corresponde a la sociedad, pero siempre ha estado 
acompañado y apoyado por gobiernos socialistas. 
Logros como el AVE, la llegada de la Universidad, 
un sistema de salud fuerte y que protege a toda 
la ciudadanía, o la creación de servicios públicos 
de calidad en nuestros pequeños municipios, han 
sido fruto del trabajo incansable de los diferentes 
Gobiernos socialistas de José Bono, José María Ba-
rreda y Emiliano García-Page.

Hemos trabajado por el progreso de nuestra tierra 
tocando suelo, en contacto con las personas, co-
nociendo los problemas, las necesidades y antepo-
niendo los intereses de nuestra región. Protegien-

do a nuestra gente, a las mujeres y hombres que 
trabajan nuestro campo, a empresarios, a personas 
dependientes,  a los jóvenes, y los desempleados, 
favoreciendo su desarrollo personal y profesional.

Una identidad que defi ne una tierra llena de opor-
tunidades, una sociedad justa, equitativa y desa-
rrollada que mira al futuro con mucha ilusión, que 
continúa por el camino del avance, protegiendo los 
servicios públicos básicos, incentivando su perma-
nencia en el territorio con medidas económicas, 
sociales y tributarias. Decisiones y políticas que ha-
cen sentir, ORGULLO DE CASTILLA-LA MANCHA. 

PSOE PROVINCIA DE CIUDAD REAL
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La alcaldesa de Tomelloso, Inmaculada 
Jiménez, considera “muy importe” el 
Estatuto de Autonomía de Castilla-La 
Mancha. En estas cuatro décadas, 
señala la regidora, “hemos avanzado 
en derechos y prestaciones”, la me-
jor valoración que se puede hacer es 

comparar como estábamos en 1982 y como esta-
mos ahora. A Tomelloso le han sentado bien es-
tas cuatro décadas de Estatuto, “que han sido de 
progreso” para la ciudad. Pero, “no nos queremos 
quedar ahí, tenemos que seguir reivindicando lo 
que es importante para nuestra ciudad”.

PREGUNTA.- Estamos celebrando los primeros 
cuarenta años del Estatuto de Castilla-La Mancha, 
¿cuál es su valoración de estas cuatro décadas?

RESPUESTA.- Los castellanomanchegos estamos 
inmersos en la celebración del 40 Aniversario de 
nuestro Estatuto de Autonomía. Durante estas cua-
tro décadas hemos visto como nuestra sociedad, y 
en este caso Castilla-La Mancha, ha avanzado en de-
rechos y en prestaciones. De esa mejora han tenido 
mucha culpa las competencias que nos han llegado 
con la autonomía. Mi valoración es muy positiva, si 
echamos la vista cuarenta años atrás y comparamos 
como estábamos entonces y como nos encontra-
mos ahora. Es un aniversario muy importante y no 
hay que olvidar de donde venimos ni adonde vamos.

P.- Una efeméride muy importante…

R.- El Gobierno de Castilla-La Mancha esta difun-
diendo el aniversario del Estatuto, sobre todo para 
recordar lo que es nuestra región y lo que ha signi-
fi cado para nosotros la autonomía. Así, el ejecutivo 
regional ha querido llevar actividades a las locali-
dades de Castilla-La Mancha. 

P.- Tomelloso también las ha acogido, ¿no es así?

Texto: Francisco Nava / Fotos: Clara Manzano

Día de Cas  lla-La Mancha 2022

Inmaculada Jiménez: 
“Los cuarenta años de 

autonomía han supuesto un 
gran progreso para Tomelloso”
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R.- Tuvimos la oportunidad de tener un escape 
room en la plaza de España por el que pasaron mu-
chos escolares y aprender de una manera lúdica lo 
que signifi có la puesta en marcha de nuestro es-
tatuto y la transformación de nuestra Comunidad 
en estas cuatro décadas. En el mes de junio vamos 
a tener una exposición itinerante del Gobierno re-
gional sobre este aniversario.

P.- ¿Se ha afi anzado nuestra identidad regional 
con el Estatuto?

R.- Por supuesto, en estos años se ha afi anzado 
nuestra identidad de castellanomanchegos y tam-
bién la de ser manchegos. Ese sentimiento, como 
tomelloseros, lo tenemos muy arraigado. Ayer 
concretamente dábamos a conocer un mural del 
arte urbano de Rafa Rodrigo que ha llevado a cabo 
la asociación Laborvalía que dice “Ser manchego 
mola”. Un sentimiento que nos hace sentirnos or-
gullosos de ser manchegos y de pertenecer a Cas-
tilla-La Mancha. Y es que, Castilla-La Mancha es 
mucho, no solo El Quijote, son sus campos o sus 
productos que nos hacen presumir de nuestra re-
gión allá por donde vamos.

P.- ¿Cómo le ha sentado el Estatuto a Tomelloso?

R.- Le ha sentado muy bien. Estas cuatro décadas 
han sido un gran progreso para nuestra ciudad. En 
Tomelloso hemos visto como a lo largo de estos 
cuarenta años nuestra sociedad, aunque nos falta 
y siempre demandamos mucho más, ha avanzado 
en cuanto a la dotación de infraestructuras y de 
prestación de derechos.

Insisto, seguimos reivindicando más, pero en estos 
cuarenta años hemos dado una vuelta importan-
te a muchas cuestiones en las que los ciudadanos 
se benefi cian día a día. Es mayor valor de esta tie-
rra es el de la educación, la sanidad o los servicios 
sociales. Tenemos una región que apuesta por las 
personas y por los servicios esenciales que son 
los que hacen que las ciudades como la nuestra 
se desarrollen. Las comunicaciones también han 
sido importantes. Nuestra región está vertebrada 
y muy bien comunicada y eso ha benefi ciado a To-
melloso. Pero como es el tren. 

P.- ¿Ha permitido la Autonomía que Tomelloso 
vaya ocupando el lugar que merece en la región?

R.-Lo hemos hecho por derecho propio. Nadie nos 
ha regalado nada. Tomelloso es lo que es gracias 
al empuje y a la fuerza de sus vecinos y vecinas, 
siempre se ha dicho que somos muy emprende-
dores. Nos hemos ganado ser la octava ciudad más 
importante de Castilla-La Mancha y en datos eco-
nómicos una de las punteras de la región. Hoy en 
día nadie duda de lo que Tomelloso es y lo que sig-
nifi ca para el conjunto de esta región.

P.- Se da la casualidad de que el Estatuto de Castilla-La 
Mancha e Inmaculada Jiménez son de la misma edad…

R.- Así es, tanto la ley principal de Castilla-La Man-
cha como yo estamos celebrado los cuarenta años 
de vida. Creo que es una verdadera suerte haber 
crecido en democracia. Hemos visto como la socie-
dad ha despegado en derechos. Una época, la de la 
democracia, que hay que poner en valor porque si 
miramos como vivieron nuestros abuelos o nuestros 
padres, y no hace tantos años, nos damos cuenta del 
salto cualitativo y cuantitativo que ha supuesto. Por 
tanto, creo que vivimos en una sociedad de bienestar 
y derechos que ha posibilitado la democracia y en 
nuestra tierra el Estatuto de Autonomía.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,277, 31/5/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 44 31/05/2022

Este 31 de Mayo celebramos un nuevo 
Día de la Región. Y lo hacemos con 
el entusiasmo que nos insufl an los 
números redondos, en este caso la 
celebración del 40 aniversario de la 
aprobación del Estatuto de Autono-
mía. Celebramos la fi esta de nuestra 

comunidad un 31 de mayo no porque sea la efe-
méride de una gloriosa batalla o de otra épica ha-
zaña histórica, sino porque el 31 de mayo de 1983 
se constituyó por vez primera nuestro Parlamento 
Autonómico: un motivo añadido, a los muchos que 
tenemos, para sumarnos desde las Cortes regiona-
les a estas celebraciones junto al resto de institu-
ciones que conformamos Castilla-La Mancha. 

Nuestro proyecto como comunidad autónoma tie-
ne su punto de arranque, por tanto, en torno a la 
palabra, al diálogo y a la democracia. Somos comu-
nidad porque decidimos libremente participar de 
un proyecto en común, fundado en la recién alum-
brada Constitución Española; con el objetivo pri-
mordial de mejorar la calidad de vida de nuestros 
ciudadanos y ciudadanas; con el empeño de que 
ninguna persona ni ningún territorio fuesen más 
que nadie, pero tampoco menos; y con la fi rme in-
tención de poner las administraciones al servicio 
de la población. La efi cacia del proyecto es  aho-
ra nuestro mejor argumento. No fue un propósito 
anclado en el pasado sino un proyecto de futuro. Y 
el futuro es hoy, cuando celebramos que estos 40 
años lo son de un éxito colectivo.

Las Cortes regionales son vuestra casa y el corazón 
de todo el sistema autonómico. Aquí venimos, para 
debatir y tomar decisiones, los diputados y diputa-
das elegidos a través del voto por la ciudadanía de 
las cinco provincias, que es la manera de que vues-
tras preocupaciones, sentimientos e inquietudes 
estén presentes permanentemente. Aquí elegimos 
cada cuatro años a quien ocupa la Presidencia de 
la región y aquí tenemos la obligación de buscar 
soluciones para los asuntos que más cercanos, así 
como a proponer mejoras al gobierno para avanzar 
en progreso e igualdad y a orientar el presupuesto 
de cada año hacia la mejora de nuestra calidad de 
vida. 

La mirada con amplia perspectiva que nos permite 
este 40 aniversario demuestra que, con todas las 

críticas y necesidades de mejora que sean oportu-
nas, en estas cuatro décadas hemos experimenta-
do una profunda transformación y modernización 
de nuestro territorio.

Pero la búsqueda de acuerdos y entendimientos 
resulta fundamental para seguir avanzando. Por 
eso quiero hacer un llamamiento para seguir el 
ejemplo de la Transición, de quienes en su tras-
cendental papel en la restauración de la demo-
cracia y en la construcción de nuestra autonomía, 
supieron hacer de la diferencia virtud y del diálogo 
un método de trabajo al servicio del progreso y de 
la convivencia. No ayuda en nada el clima de cris-
pación que está adueñando de los parlamentos, 
una amenaza cada vez más presente en el nuestro.

Por último, tenemos el empeño de que esta Cá-

mara esté más cerca de la ciudadanía y por eso 
queremos que celebres este 31 de mayo con noso-
tros, que vengas a las jornadas de puertas abiertas 
a ver, tocar y sentir como propio tu parlamento, 
situado en el Convento de San Gil de Toledo. Un 
fabuloso edifi cio del siglo XVII que lo es tanto por 
su origen como convento como por su actual uso 
como asamblea autonómica, y que por eso encarna 
fantásticamente la alianza entre pasado y presen-
te que celebramos con estos 40 años de proyecto 
autonómico. Lo hacemos, además, a punto de que 
se cumplan cuatro décadas de la aprobación en el 
Congreso de los Diputados, el 17 de junio de 1982, 
del Estatuto de Autonomía, con el que nos cons-
tituimos como comunidad. Así que celebrémoslo 
como se merece.

¡Feliz Día de la Región!

Texto: Pablo Bellido. Presidente de las Cortes de Castilla-La Mancha / Foto: Clara Manzano

Día de Cas  lla-La Mancha 2022

Celebremos que 
somos comunidad
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P regunta.- ¿Socuéllamos sería lo 
que hoy en día es si no fuera por la 
Comunidad Autónoma?

Respuesta.- La autonomía de 
nuestra región va muy unida con 
la autonomía de los municipios. 

Sobre todo, las comunidades autónomas han 
conseguido acercar la política y la toma de de-
cisiones a los ciudadanos a los que afectan esas 
políticas. Cuanto más cerca estamos de los pro-
blemas de los ciudadanos y conocemos mejor 
esos problemas es mucho más fácil encontrar 
esas soluciones.

Ese estatuto de autonomía y ese autogobierno 
que se ha conseguido, ha favorecido a que los 
ayuntamientos podamos atribuirnos servicios y 
competencias que, de otra manera, no hubiera 
sido posible, como por ejemplo, los servicios so-
ciales, que son delegados por la JCCM. Son in-
visibles a la mirada cotidiana de la gente, pero 
hacen su labor y han contribuido a frenar las 
brechas sociales que, en otro tiempo, lastraba las 
posibilidades de progreso.

P.-¿Cómo afecta en el día a día de Socuéllamos 
la gestión del gobierno autonómico?

R.- Tenemos que seguir creyendo en la capaci-
dad transformadora de la política y que nuestra 
comunidad tenga asumidas competencias como 
la educación o la sanidad, entre otras materias, 
que nos afectan en la vida diaria, han hecho que 
éstas hayan avanzado. Podemos presumir de te-
ner en Castilla-La Mancha una sanidad pública 
universal, gratuita y de calidad, igual que la edu-

cación y otros tantos servicios que son compe-
tencia de la JCCM.

Además, allí donde no llegamos los ayunta-
mientos de los municipios, ahí está nuestro 

Gobierno regional para darnos apoyo en ma-
teria de subvenciones y poner en marcha pro-
yectos que serían impensables para una eco-
nomía municipal, como las comunicaciones, 
por ejemplo. Es el caso del arreglo de la carre-

Día de Cas  lla-La Mancha 2022

“Cuanto más cerca estamos de los 
problemas de los ciudadanos, mucho 

más fácil es encontrar soluciones”

Elena García Zalve, 
alcaldesa de Socuéllamos: 

Texto: Carlos Monteagudo / Fotos: Clara Manzano y Lanza
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tera de Las Mesas, muy transitada por veci-
nos de la zona, y que gracias a la inversión de 
la JCCM vamos a mejorar la vida de todas las 
personas, tanto de Socuéllamos como de otras 
localidades, que a diario circulan por esta vía 
gracias a esa inversión, que es muy necesaria 
y que nosotros, como municipio, sería impen-
sable que pudiéramos asumir el coste de di-
chas obras.

P.- ¿Qué actuaciones ha realizado la JCCM en 
los últimos años?

R.- En los últimos años se ha remodelado ínte-
gramente el IES Fernando de Mena, con un pro-
yecto de más de un millón de euros, gracias a la 
JCCM, o también las obras en la carretera de Las 
Mesas que he comentado antes y cuyas obras co-
menzarán en breve. Así mismo, se han realizado 
otras pequeñas obras dirigidas a la conservación 
de nuestro patrimonio, como la construcción de 
una rampa para hacer accesible nuestra iglesia 
del S.XV.

También existen otras inversiones intangibles 
como los planes de empleo extraordinarios, 
que ayudan a los desempleados; o la forma-
ción a través de la obtención de certificados 
de profesionalidad en distintos ámbitos, con 
esos talleres de empleo que hemos disfrutado 
en Socuéllamos gracias al Gobierno de Casti-
lla-La Mancha.

P.- Pero no solo la JCCM trabaja en el desarrollo 
de los pueblos, también existen las diputacio-
nes. ¿Cómo colabora esta Administración con 
Socuéllamos?

R.- Formamos un equipo y lo hemos visto en es-
tos años de pandemia. Gracias a la colaboración 
y a la unión de las tres administraciones hemos 
podido hacer frente a las necesidades y proble-
mas que ha causado la pandemia. Hemos podido 
reforzar la limpieza y seguridad de los colegios 
para su desinfección, se han reforzado los pla-
nes de empleo, paralelamente, también se han 
arreglado nuestros caminos para nuestros agri-
cultores... En defi nitiva, necesitamos de la co-
laboración entre administraciones para seguir 
creciendo y estamos muy contentos de las inver-
siones que se han hecho.

P.- Con todo ello, ¿considera que los gobiernos 
autonómicos son necesarios en España?

R.-  Como decía antes, cuanto más cerca se está 
de los problemas de la gente, más cerca se está 
de la solución. Que tengan competencia nues-
tras autonomías en materias que afectan a la ciu-
dadanía, siempre va a favorecer a estar más cer-
ca de los problemas. No solo para la ciudadanía, 
también para los ayuntamientos, ya que tener 
más cerca las administraciones, como la JCCM o 
la Diputación, hace que podamos dar salida a to-
das esas necesidades que presentan los pueblos 
y sus vecinos.
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Poeta, novelista, ensayista y primera 
mujer en recibir el Premio Julio Camba 
de Periodismo, Ángela Vallvey estará el 
martes 31 de mayo en Puertollano para 
recoger la Medalla de Oro de Casti-
lla-La Mancha, un reconocimiento que 
para la escritora de San Lorenzo de Ca-

latrava es “un honor. No sé si es bien merecido pero 
desde luego sí muy bien recibido. Me siento muy or-
gullosa y nunca creí que iba a ser merecedora de una 
consideración así”. 

“No sé si tengo méritos sufi cientes. Imagino que es 
también un reconocimiento a las letras, la cultura, 
la literatura, el pensamiento que tiene su origen en 
nuestra región y supongo que eso ha infl uido” en 
esta distinción que fue toda una sorpresa cuando se 
la comunicaron. “Creí que era una broma. De hecho 
me lo dijeron un poco antes de hacerlo público y no 
se lo dije a nadie, ni a mi madre, porque pensé lo mis-
mo se arrepienten o es una tomadura de pelo. No se 
lo dije a nadie porque me sentí abrumada”.

La recepción de esta distinción coincide con la cele-
bración del cuarenta aniversario del Estatuto de Au-
tonomía, cuatro décadas en las que “han cambiado 
muchas cosas” en esta tierra pero “es que el mundo 
ha cambiado muchísimo. No somos tan diferentes”. 
Castilla-La Mancha “se ha modernizado en el senti-
do de infraestructuras, servicios y comunicaciones” 
ya que “no hace tanto, porque cuarenta años no son 
muchos en términos históricos, era una región más 
desestructurada desde el punto de vista de la comu-
nicación y ahora mismo es una vía principal que ar-
ticula el resto de la Península, sobre todo el sur, y en 
ese sentido ha sido una gran transformación que se 
ha traducido en cambios de vida, pero también por 
el camino hemos perdido cosas como formas de vida 
y población en los núcleos más pequeños como mi 
pueblo y eso también es una lástima, una pena. Yo 

La escritora sanlorenceña se siente “muy orgullosa” y asegura que nunca hubiera creído ser me-
recedora de una consideración como recibir la Medalla de Oro de Castilla-La Mancha

Texto: Arsenio Ruiz / Fotos: Ángela Vallvey
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Ángela Vallvey: 
“Antes me sentía poeta en mi 

tierra y ahora un poco profeta”

hago todo lo que puedo por estimular en la gente el 
amor por los pueblos porque creo que son parte de 
lo que somos y podemos ser. Es un patrimonio que 
tenemos que conservar como sea, hacer un esfuerzo 
para no vaciar España y en concreto nuestra tierra”.

No tiene la fórmula, aunque le gustaría y también 
compartirla, para frenar la despoblación y “convertir 
en una fuente de riqueza y prosperidad” sitios que le 
parecen que “son particularmente valiosos”. No obs-
tante, cree que hay medidas y estímulos que se pue-
den activar como “una industria ecológica que pue-
de servir para conservar el entorno además de para 
convertirlo en una fuente de riqueza no depredadora 
ni esquilmadora. También hay que volver al campo. 
Ahora va a haber un cambio en las comunicaciones 
mundiales, probablemente el turismo exterior sea 
cada vez más difícil y podemos aprovechar para uti-
lizar los pueblos como lo que han sido siempre, un 
lugar al que volver, donde pasar las vacaciones, sin 
esquilmarlos ni destruirlos, sino conservándolos, 
cuidando de las casas familiares, el patrimonio in-
mobiliario y cultural”. 

Sobre personas relevantes en estas cuatro décadas 
en la región, asegura que “han habido muchas. Decir 
nombres me parece un poco injusto porque mencio-
naría a unos y dejaría a otros, pero ha habido gente 
políticamente muy infl uyente, personas desde la cul-
tura que han sido universales… Creo que ha sido un 
trabajo colectivo en muchos sentidos porque al fi nal, 
por mucho que sea Castilla-La Nueva, los castellanos 
siempre somos viejos y tenemos una gran concien-
cia colectiva del patrimonio común y eso se traduce 
en formas de hacer cultura y socialmente, lo cual se 
ve, por ejemplo, cuando hay algún problema inter-
nacional: cómo la solidaridad nace en nuestra tierra 
de una forma espontánea. Hay gente muy generosa 
y solidaria. Y creo que, a pesar de que por distintos 
motivos todavía tenemos una renta per cápita que en 

“No sé si tengo méritos 
sufi cientes. Imagino que es 

también un reconocimiento a las 
letras, la cultura, la literatura, el 
pensamiento que tiene su origen 

en nuestra región”
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comparación con otros vecinos deja mucho que de-
sear, la riqueza económica es secundaria comparada 
con otro tipo de riquezas sociales y culturales que 
tenemos y son evidentes”.

A San Lorenzo de Calatrava va menos de lo que le 
gustaría y confi esa “seguir con la idea” de comprarse 
una casa “cuando tenga dinero en la provincia. A lo 
mejor si no es en mi pueblo, al lado o en Almagro o 
Valdepeñas que me gustan mucho, pensando tam-
bién en las comunicaciones, en la proximidad para 
coger un Ave que infl uye. Ahora vivo entre Madrid 
y un pueblo de Guadalajara, y mi sueño es tener una 
casa propia en mi tierra”.

En su último ensayo, aboga por un ‘Ateísmo ideoló-
gico’ que libere a los “esclavos del poder”. Se trata de 
“un proyecto de teoría política y ésta es una primera 
parte y escribiré una segunda”, expone en relación 
con una obra de 2021 que, admite, se acogió “con es-
cepticismo porque predicar ateísmo en un mundo de 
creyentes, siguiendo la tesis de mi ensayo, no es fácil 
ya que la gente no quiere verse refl ejada en la manera 
en la que pinto el panorama. En un momento muy 
polarizado en España y en el resto del mundo, es muy 
complicado, no se acepta de buen grado, pero yo he 
escrito una tesis que espero que perdure y, aunque 
puede que sea poco humilde, espero que en el futuro 
sea una idea más importante que yo”.

La atadura a las ideologías genera “atraso. En un 
mundo como en el que vivimos en Occidente te-
nemos que buscar nuevas fórmulas y no acabar de 
dinamitar la democracia como está ocurriendo por 
la esclavitud ideológica que es simple propaganda la 
mayoría de las veces y además parte interesada por-
que obtienen provecho de ella”.

“En este libro lo que hago es un diagnóstico del pro-
blema y aportaré mi visión de posibles soluciones en 
otro libro. En éste solamente hago el diagnóstico y 
explico por qué podemos caer en una tiranía y situa-
ciones de discriminación”.

De su puño y letra, por otra parte, han salido re-
fl exiones que han dado mucho que hablar como la 

superioridad moral de la izquierda. “Salió de un artí-
culo que publiqué y ese mismo día ya me lo citaron. 
Son esas ideas sencillas pero muy poderosas porque 
de la superioridad moral siempre hemos oído hablar 
pero asociada a la izquierda no. Pero era evidente, 
está ahí y tiene una serie de argumentos que lo justi-
fi can. Yo lo que hice fue decir que la izquierda ha aca-
parado los mejores fi nes, valores y banderas y eso le 
otorga superioridad, y además es una herencia de la 
doctrina social de la Iglesia católica. Es una herencia 
que retomó la izquierda y le ha otorgado una supe-
rioridad moral porque sus fi nes eran mucho mejores 
que los que planteaba la derecha”. 

En este sentido, aprecia que “ha sido un fallo” de la 
derecha que “nunca ha manejado ni los objetivos ni 
la propaganda tan efi cazmente como lo ha hecho la 
izquierda. Aunque mucha gente comulgaría con una 
idea conservadora y ordenada de la vida, los fi nes 
que esgrime son más interesados y por lo tanto me-
nos sublimes moralmente, menos envidiables. Lo ha 
hecho mal en ese sentido. No ha sabido explotar su 
carta… Ayuso, por ejemplo, en Madrid triunfa por-
que sí ha cogido una bandera que es de la derecha de 
toda la vida pero la utiliza como propaganda que es la 
libertad que es un valor supremo, superior. Hay que 
saber jugar esa carta propagandística y ella lo hace 
bien. Pero eso la derecha no suele hacerlo”.

Respecto al duro envite de la pandemia, “tenemos una 
sociedad más deprimida, mentalmente más frágil” y 
ha supuesto “un coste económico espantoso y de sa-
lud devastador”, estima la autora sanlorenceña, más 
proclive a modelos de enfrentarse a esta problemática 
como el de Suecia y crítica con emular el de China.

Feminista “desde que era pequeña”, lleva “mucho 
tiempo hablando y escribiendo sobre feminismo y 
ahora parece que te puede quitar el carné de femi-
nista quien nunca lo ha sido. Ahora hay feminismos y 
mucha controversia entre ellos, mucha disputa, gue-
rra interna entre unas corrientes y otras. No podemos 
dejar que esto se convierta en una guerra que ganen 
unas facciones contra las otras a las que aniquilen en 
el camino porque es una injusticia y no honra la lucha 
de las mujeres por la igualdad”, agrega Vallvey.

En cuanto a los principales ‘estados carenciales’ que 
percibe en la actualidad, expone que “tenemos mu-
chos. Entre ellos yo diría que hay uno principal so-
bre el que escribo de vez en cuando que es el odio. 
Socialmente hay unos niveles de odio que considero 
peligrosos porque creo que son una forma de vio-
lencia y ruina. Y detrás de ese odio está la ideolo-
gía como refl ejo en mi libro. Porque la manera que 
la ideología tiene de activar y poner en marcha a las 
personas es dándoles motivos de enfado, el odio es 
movilizador. Ahora mismo, como ya no hay mayorías 
políticas, cada vez es necesario más odio para que la 
gente se active”.

En la segunda parte del ateísmo ideológico y en 
terminar una nueva novela trabaja actualmente 
Vallvey, autora con una amplia trayectoria jalona-
da de reconocimientos como los premios de poe-
sía Jaén y Barcarola y el Nadal de novela, además 
de fi nalista del Planeta. De este largo recorrido, se 
queda con “momentos preciosos como éste, el de 
recibir esta Medalla de mi región, seguramente in-
merecida pero que para mí es un momento mara-
villoso, perfecto. Este tipo de cosas te hacen seguir 
adelante, porque dedicarte a lo que me dedico no 
es fácil, es azaroso; si no estás vendido entre comi-
llas, si no has vendido tu alma, es muy difícil comer 
con regularidad”.

El coste de la independencia es “muy alto, altí-
simo. Tiene que ver con el comer y eso es duro. 
Padeces, tienes momentos de debilidad, piensas 
‘es mejor dejarlo todo y a hacer puñetas’. Pero 
también ése es el precio de la libertad y eso tam-
poco puede decirlo todo el mundo, tampoco es 
tan fácil ser libre y eso hay que asumirlo. Yo lo 
tengo asumido, es mi prioridad y creo que éste es 
mi camino ya”.

Por ello, aprecia especialmente que se la reconoz-
ca en Castilla-La Mancha. “Yo me quito el sombrero 
porque me ofrece la perspectiva de una cualidad y 
calidad humana que agradezco mucho que exista en 
las autoridades competentes de mi tierra, donde yo 
me sentía poeta y ahora me siento, aunque dicen que 
nadie lo es, un poco profeta”.
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Cinco de las personas que serán reconocidas el 31 de mayo en Castilla-La Mancha han nacido 
en la provincia de Ciudad Real. Una de ellas es la escritora y periodista, Ángela Vallvey Arévalo 
Sánchez, natural de San Lorenzo de Calatrava, que obtendrá la Medalla de Oro de Castilla-La 
Mancha. Serán nombrados hijos predilectos de Castilla-La Mancha, el cantante y compositor 
de Alcázar de San Juan, Daniel Fernández Delgado; el escritor, sociólogo y periodista de Solana 
del Pino, Lorenzo Díaz; el reconocido crítico musical puertollanero, Tomás Fernando Flores; y la 
presidenta de la Cooperativa Cristo de la Vega de Socuéllamos, María José Moreno Sánchez. Las 
empresas ciudadrealeñas que serán reconocidas son Almacenes Jarlins, Quesos García Baquero, 
el Centro Nacional del Hidrógeno y el restaurante Coto de Quevedo

Texto: Fran Solís / Fotos: J. Jurado y Lanza

Día de Cas  lla-La Mancha 2022

Ángela Vallvey, Almacenes 
Jarlins o Tomás Fernando 
Flores, entre las personas 
y empresas de Ciudad Real 

que serán reconocidas 
en el Día de la Región
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El próximo 31 de mayo, con motivo 
del acto institucional del Día de la 
Región, el Auditorio Municipal Pe-
dro Almodóvar de Puertollano será 
testigo de la entrega por parte del 
gobierno regional de los 32 recono-
cimientos y distinciones a diversas 

personalidades relacionadas con Castilla-La Man-
cha, dentro de un acto que estará presidido por el 
presidente, Emiliano García-Page.

En total se concederán dos Medallas de Oro y se 
nombrarán a cinco Hijos Adoptivos; diez Hijas e 
Hijos Predilectos, entregándose, a su vez, 15 pla-
cas al Mérito Regional con los que se reconocerá al 
mundo de la literatura, el empresariado, los toros, 
la música, el deporte, el arte, las ciencias, el pe-
riodismo, la artesanía, el comercio, las tradiciones 
populares, la gastronomía, las energías renovables 
o la industria agroalimentaria, entre otros ámbitos.

Cinco de las personas que serán reconocidas el 31 
de mayo en Castilla-La Mancha han nacido en la 
provincia de Ciudad Real. Una de ellas es la escri-
tora y periodista, Ángela Vallvey Arévalo Sánchez, 
natural de San Lorenzo de Calatrava, y que recibi-
rá la medalla de Oro de Castilla-La Mancha por su 
aportación a la literatura contemporánea española.

También serán nombrados hijos predilectos de 
Castilla-La Mancha, el cantante y compositor de 
Alcázar de San Juan, Daniel Fernández Delgado, 
por su talento musical y creatividad; el escritor, 
sociólogo y periodista, Lorenzo Díaz (Solana del 
Pino), por su aportación al periodismo y a la gas-
tronomía española; y al reconocido crítico musical 
puertollanero, Tomás Fernando Flores.

Asimismo, y dentro de las placas al mérito regio-
nal, serán reconocidas la empresa Almacenes Jar-
lins, de Ciudad Real, por su trayectoria en el desa-
rrollo del comercio tradicional; el Centro Nacional 
del Hidrógeno de Puertollano, por su contribución 

a la investigación y desarrollo de nuevas fuentes 
de energías renovables; Quesos García Baquero, 
de Alcázar de San Juan, por su papel dentro de la 
industria agroalimentaria de nuestra región; y la 
presidenta de la Cooperativa Cristo de la Vega de 
Socuéllamos, María José Moreno Sánchez, por su 
contribución a la incorporación de la mujer en el 
cooperativismo agrario.

Ángela Vallvey, Medalla de Oro
Una de las dos Medallas de Oro que se otorgarán 
este año en Castilla-La Mancha se entregará a la 
escritora y periodista Ángela Vallvey Arévalo Sán-
chez, nacida en el pueblo ciudadrealeño de San Lo-
renzo de Calatrava, “en reconocimiento a su apor-
tación a la literatura contemporánea española”.

Comienza su carrera literaria como novelista para 
el público juvenil, pero su poesía pronto ve la luz, e 
incluso obtiene el Premio Jaén de Poesía con el ‘El 

tamaño del universo’ en 1998. Más tarde vendrían 
el Ateneo de Sevilla, por ‘Nacida en cautividad’ y el 
Barcarola con ‘Epidemia de fuego’.

Su obra más famosa se corresponde con ‘Los esta-
dos carenciales’, obra ganadora del Premio Nadal 
en 2002, que le supuso un gran reconocimiento de 
crítica y público, aunque ya con ‘A la caza del últi-
mo hombre salvaje’ había logrado una gran fama y 
una excelente difusión internacional. En 2008 fue 
fi nalista del Premio Planeta de Novela con su obra 
‘Muerte entre poetas’.

Su trayectoria literaria es amplia y prolífi ca y sus 
libros han sido traducidos a numerosos idiomas. 
Entre sus últimas publicaciones cabe destacar los 
ensayos ‘Breve historia de las españolas’ y ‘Ateísmo 
ideológico’ y la novela ‘El alma de las bestias’.

Además, es una colaboradora habitual en progra-

Ángela Vallvey, Medalla de Oro 2022
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mas de radio y televisión, en medios como RNE, 
COPE, CADENA SER, Onda Cero y RTVE, Cuatro 
y Antena 3, y en prensa escrita en ABC, Mujer de 
hoy, La Razón, Elle, El País o El Mundo. También 
ha colaborado con el diario ‘La República de Italia’ 
y fue la primera mujer en obtener el Premio de Pe-
riodismo Julio Camba

La otra Medalla de Oro la recibirá la modelo y em-
presaria madrileña Eugenia Silva Hernández-Gil, 
“por su sobresaliente labor de promoción y difusión 
de Castilla-La Mancha como destino turístico y cul-
tural a través de su imagen altamente reconocida”.

Licenciada en Derecho, Eugenia Silva ha sido ima-
gen de las principales marcas internacionales en el 
mundo de la moda y, en su blog, ha llevado a cabo 
una intensa labor de promoción turística de Cas-
tilla-La Mancha, debido a su gran alcance y rango 
de infl uencia.

Junto a esta faceta, destaca su implicación en nu-
merosos proyectos solidarios para mejorar la vida 
de los niños y niñas y para crear oportunidades que 
mejoren la vida de las personas con discapacidad.

Fue presidenta de la Junta de Protectores de la Real 
Fundación de Toledo y se declara una enamorada 
de la ciudad de sus orígenes, ya que Toledo fue el 
hogar de su infancia y adolescencia.

Cinco Hijos Adoptivos
En cuanto a los Hijos Adoptivos, el Gobierno pre-
sidido por Emiliano García-Page ha decidido re-
conocer a José Álvarez González “por su apor-
tación al desarrollo empresarial de Castilla-La 
Mancha, muy vinculado al sector aeronáutico”, 
hasta el punto de ser uno de los principales pro-
motores y director del Cluster Aeronáutico de 
Castilla-La Mancha; a José María Alaña Arrinda 
“por su aportación al desarrollo empresarial de 
Castilla-La Mancha”, en su caso en las áreas de in-
fraestructuras industriales, logísticas e intermo-
dales ligadas sobre todo al Corredor del Henares; 
a Manuel Molés Usó “por su amplia trayectoria 
y referente en la comunicación del espectácu-
lo de los toros”, que en 2020 condujo en Casti-
lla-La Mancha Medía el programa ‘Mano a Mano’ 
de entrevistas a las grandes fi guras del toreo para 
conocer y recordar su recorrido en los ruedos y 

descubrir su faceta más personal y desconocida; 
a Philippe de Villiers de Saintignon “por apos-
tar por Castilla-La Mancha como ubicación ideal 
para el parque de espectáculos Puy du Fou, por 
la indiscutible calidad de los mismos y el impul-
so que suponen para el turismo y la promoción 
de la región”; y a Usman Garuba Alari “por una 
trayectoria deportiva con sus inicios en Azuque-
ca de Henares y por su afán de superación y por 
los éxitos conseguidos en el baloncesto amateur 
y profesional”, incluido el debut en la Selección 
Española y en la NBA.

Diez Hijas e Hijos Predilectos
Las diez Hijas e Hijos Predilectos de Castilla-La 
Mancha serán Elena Manjavacas, joven astrónoma 
nacida en Mota del Cuervo (Cuenca) “por su apor-
tación a la comunidad científi ca”; Marián García, 
más conocida como ‘Boticaria García’, “por su im-
portante contribución a la divulgación de hábitos 
saludables de alimentación”; Miguel Ángel Moset, 

a título póstumo, “por su aportación artística a la 
pintura contemporánea nacional”; Antonio Bel-
monte, joven músico albaceteño de 21 años “por su 
contribución a la visualización de la inclusión ar-
tística de las personas con discapacidad”, una labor 
en la que mucho ha tenido que ver su padre An-
tonio, que también será reconocido; y Daniel Fer-
nández Delgado, cantante de Alcázar de San Juan, 
“por su talento musical y su creatividad” que le ha 
llevado a lograr una gran popularidad.

Daniel Fernández Delgado
El alcazareño Daniel Fernández Delgado, con tan 
solo 14 años, fue seleccionado para representar a 
nuestro país en el Festival de Eurovisión Junior, ce-
lebrado en Rumanía, y ese mismo año ganó el con-
curso Ciudad Real Suena. Poco después se integró 
en el grupo Auryn, que también alcanzó relevancia 
pública al participar en el programa de televisión 
para seleccionar a la representación española en el 
festival de Eurovisión de 2011.

A partir de 2016 comienza su carrera en solitario, 
y en 2018 presentó su canción “Te esperaré toda la 
vida” que fue disco de platino, y publicó su primer 
EP “En llamas”. En 2019 lanza su primer álbum “In-
cendios”, reeditado en 2020 como “Incendios y ceni-
zas”. En febrero de 2022 su disco “Entre las dudas y 
el azar” debutó como número 1 en la lista de ventas 
ofi ciales en España, y ahora está inmerso en su gira 
“Plan Fatal” por las principales ciudades de España.

Con creaciones musicales compuestas por él mismo 
y utilizando las nuevas plataformas y redes sociales 
para darlas a conocer, evidencia su capacidad para 
adaptase a este competitivo entorno, difundiendo 
el nombre de Castilla-La Mancha en sus actuacio-
nes.

El resto de personalidades reconocidas dentro 
de la categoría de Hijas e Hijos Predilectos, serán 
Fernando Fernández Gaitán, exatleta campeón de 
España y primer concejal de Deportes en Toledo, 
“por su trayectoria en el deporte nacional”; el alba-
ceteño Manuel Amador Fernández ‘El Araña’, “por 

Daniel Fernández Delgado, Hijo Predilecto 2022

Eugenia Silva, Medalla de Oro 2022
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su aportación al fl amenco y a la música española”; 
el periodista de Talavera de la Reina, Roberto Bra-
sero, por su labor de comunicación y divulgación 
de la meteorología española”; y Lorenzo Díaz Sán-
chez, escritor, sociólogo y periodista natural de 
Solana del Pino (Ciudad Real), “por su aportación al 
periodismo y a la gastronomía española”.

Lorenzo Díaz Sánchez
Lorenzo Díaz Cursó estudios en la Escuela Crítica 
de Ciencias Sociales con los profesores Tierno Gal-
ván, José Luís López Aranguren, Ramón Tamames 
y José Vidal Beneyto. Licenciado en Ciencias Polí-
ticas y Sociología en la Universidad Complutense 
de Madrid, se ha distinguido por su dedicación a 
dos materias que constituyen la base de su extensa 
bibliografía: el periodismo y la gastronomía litera-
ria. Es uno de los más prestigiosos especialistas en 
sociología de la comunicación.

Es Premio Nacional de Gastronomía (1991) y Pre-
mio Alimentos de España (1993). Entre los libros 
escritos por Lorenzo Diaz sobresale su importante 
aportación a los estudios cervantinos, publicada 
bajo el título de ‘La cocina del Quijote’”. Su condi-
ción de sociólogo le ha llevado a preocuparse por 
la intrahistoria de España a través de la obra ‘Un 
siglo en la vida cotidiana de España’. Su labor pe-
riodística también ha merecido diversos galardo-
nes, como dos ‘Premios Ondas’ por ‘A vivir que son 
dos días’ y ‘Hoy es domingo’, y tres ‘Antenas de Oro’.

Lorenzo Diaz es un hombre de radio. Ha trabajado 
como guionista, comentarista, asesor y director en 
Radio Nacional de España, Cadena SER y en Onda 
Cero. Experto en temas de comunicación, dirigió 
cursos en la Universidad Internacional Menéndez 
Pelayo. Ha publicado dos libros de gran éxito: ‘La 
radio en España (1923-1993)’ y ‘La televisión en Es-
paña (1956-1994)’.

Ha prestado su colaboración en diferentes obras co-
lectivas que ponen de manifi esto la importancia de 
Castilla-La Mancha en el desarrollo socio-cultural de 
España, destacando ‘El Quijote entre todos’ (1999).

Tomás Fernando Flores

El crítico musical puertollanero, Tomás Fernando 
Flores Corchero, que ha sabido aunar sus dos pa-
siones, música y periodismo, al que se le recono-
ce “por su dedicación, vocación e innovación en el 
mundo de la radio española”, también será recono-
cido ‘Hijo Predilecto de Castilla-La Mancha’.

Licenciado en Ciencias de la Información por la 
Universidad Complutense de Madrid, comenzó en 
la radio a fi nales de la década de 1970, en Radio Po-
pular de Puertollano.

En 1982 se incorporó a la plantilla de Radio Nacio-
nal de España, donde ha participado en programas 
como ‘Zona Reservada’, ‘Alta Impedancia’, ‘Diario 
Pop’ o ‘Arrebato’. Entre 1996 y 2021 estuvo al frente 
del ya emblemático programa ‘Siglo 21’. Además de 
su intervención en  Radio 3, se ha ocupado de la 
información musical en Radio 1  y en Radio 5. Tam-
bién ha presentado programas, conciertos y fes-
tivales en Televisión Española, donde ha dirigido 
programas como ‘Planeta Rock’ o ‘Fuera de Serie’.

Colabora con el diario El Mundo desde su funda-
ción y ha escrito para publicaciones musicales es-
pecializadas como Popular 1 o Rockdelux. Ha sido 
director del Anuario Musical de Discoplay. Tam-

bién ha sido asesor de La Casa Encendida de Ma-
drid y de otros organismos y centros culturales, 
donde ha ejercido de comisario y conferenciante.

En 2012 asumió el cargo de director de la cadena Ra-
dio 3, donde ha impulsado proyectos como ‘Radio 3 
Extra’ y multiplicado la presencia de la emisora en 
instituciones culturales, festivales y ciudades, y com-
pagina su labor periodística con la pedagógica como 
profesor en cursos de Ciencias de la Información.

En 2013 fue galardonado con la Antena de Oro y 
en 2018 con el Premio Ondas por su trayectoria 
profesional.

Su talento, su dedicación al mundo de la radio, la 
promoción de un sector vital para nuestro país 
como el de la cultura y su forma de llevar el nombre 
de nuestra tierra allá donde va, lo hacen merecedor 
del título de Hijo Predilecto de Castilla-La Mancha.

Reconocimientos al Mérito Regional
Por último, los nombres merecedores de las 15 
placas de Reconocimiento al Mérito Regional, que 
son: la taekwondista Adriana Cerezo, “por ser una 
referencia entre la juventud y del deporte espa-
ñol”; el artista multidisciplinar Aitor Saraiba, “por 
su contribución a la innovación y diseño de la ar-
tesanía regional”; la ONG Aldeas Infantiles Cuen-
ca, “por su trayectoria social en la protección de la 
infancia y adolescencia”; la Archicofradía de Nues-
tra Señora de Cortes de Alcaraz, “por mantener 
secularmente la tradición popular a la Virgen de 
Cortes”; y el Hotel Gastronómico Cañitas Maite, 
ubicado en Casas Ibáñez , “por su contribución a la 
innovación de la gastronomía regional”.

Además, recibirán una placa la D.O. Miel de la Al-
carria, “por su trayectoria en el desarrollo de la 
industria agroalimentaria regional” que en este 
año cumple 30 años de vida; la D.O. Queso Man-
chego, “por su emblemática signifi cación entre los 
alimentos de Castilla-La Mancha”; Fátima Gisme-
ro Agudo, pastelera de Pioz (Guadalajara), por su 
contribución a la innovación de la gastronomía re-
gional; al Grupo Tello Alimentación, “por su apor-
tación al desarrollo de la industria agroalimenta-
ria de nuestra región”; y Francisca Muñoz Oliver 
‘Kika’, por su contribución a preservar la biodiver-
sidad y el medio rural a través del proyecto familiar 
que dirige en Ossa de Montiel (Albacete).

Almacenes Jarlins
También recibirá una placa al Mérito Regional, Al-

Lorenzo Díaz Sánchez, en el centro de la imágen, Hijo Predilecto 2022

Almacenes Jarlins, Reconocimiento al Mérito Regional 2022
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macenes Jarlins, de Ciudad Real, “por su trayec-
toria en el desarrollo del comercio tradicional con 
calidad”.

Almacenes Jarlins lleva desarrollando en Ciudad 
Real, desde el año 1950, su actividad como comer-
cio mayorista y minorista. Lo que fue una gran ca-
sona manchega alberga ahora este singular alma-
cén textil de 2.000 metros cuadrados, distribuido 
en estancias con estanterías hasta el techo y más 
de 70 escaleras de mano, donde se ha clasifi cado 
al milímetro, con su talla, su color, su forma y su 
precio, un amplio surtido con más de cien mil refe-
rencias de lencería, mercería y confección.

Es el único almacén de venta al por mayor y por 
menor que queda en pie en Ciudad Real y de los 

pocos que existen en España en la actualidad. El 
origen se encuentra en Vicente Rivas Muñoz, pa-
dre del actual propietario, cuando constituyó una 
sociedad junto a Antonio González, enfrente de 
su actual ubicación en la calle Ciruela, 10. Duran-
te esta etapa y desde hace 44 años, Vicente Rivas 
Rojas junto con toda su plantilla, ha hecho cre-
cer este negocio que se ha basado en un exquisito 
trato al cliente y un equipo de empleados que en-
traron prácticamente siendo niños y han formado 
sus familias y prosperado en la vida desarrollando 
este trabajo.

Centro Nacional del Hidrógeno
Dentro de este apartado, el Centro Nacional de 
Hidrógeno de Puertollano también obtendrá una 
placa, “por su contribución a la investigación y de-
sarrollo de nuevas fuentes de energías renovables”.

El Centro Nacional de Experimentación de Tecno-
logías de Hidrógeno y Pilas de Combustible (CNH2), 
es un centro de investigación de ámbito nacional, 
orientado a impulsar la investigación científi ca y 
tecnológica de las tecnologías del hidrógeno y pi-
las de combustible, estando al servicio de toda la 
comunidad científi ca, tecnológica e industrial.

Fue creado en 2007 como un Consorcio Público 
entre el Ministerio de Educación y Ciencia, con 
una participación del 50% cada uno, y su sede se 
encuentra en Puertollano.

El CNH2 es un centro de referencia y elevado 
prestigio en el sector, no sólo a nivel nacional sino 
también a nivel internacional, con la ejecución de 
un elevado número de colaboraciones con univer-
sidades, centros tecnológicos y empresas de dife-
rentes tipos, cubriendo toda la cadena de valor y 
aportando experiencia, calidad y profesionalidad 
en su realización.

Presidenta de la Cooperativa 
Cristo de la Vega
Estas placas al Mérito Regional también se otor-
garán a la presidenta de la Cooperativa Cristo de 
la Vega de Socuéllamos, María José Moreno Sán-
chez, “por su contribución a la incorporación de la 
mujer en el cooperativismo agrario”.

Es la primera mujer que accede al cargo de pre-
sidenta después de 66 años de historia de la 
Cooperativa Cristo de la Vega, la segunda mayor 
bodega vinícola de Europa, con un volumen de 
producción de cien millones de kilos de uva y 37 
referencias. Uno de los socios fundadores de la 
cooperativa fue su abuelo. Una bodega que na-
ció gracias a la ilusión de 25 agricultores que en 
1955 se reunían con el fi n de darle carácter legal 
al proyecto que desde muchos años antes ya te-
nían en común: la elaboración de sus cosechas en 
régimen de cooperativa.

Centro Nacional del Hidrógeno, 
Reconocimiento al Mérito Regional 2022

ANUNCIO DE 30-3-2022, DE LA DELEGACIÓN PROVINCIAL DE DESARROLLO SOSTENIBLE DE CIUDAD REAL, POR EL QUE SE SOMETE A INFORMACIÓN PÚBLICA LA SOLICITUD DE RECONOCIMIENTO EN CONCRETO DE 
UTILIDAD PÚBLICA DE INSTALACIÓN ELÉCTRICA QUE SE CITA (NÚMERO DE EXPEDIENTE 13211104753 - 13241106226)

A los efectos previstos en el título IX de la Ley 24/2013, del Sector Eléctrico, y en los artículos 9.2, 13 y 22 del Decreto 80/2007, de 19 de junio, por el que se regulan los procedimientos de autorización de instalaciones de energía eléctrica a 
tramitar por la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha (D.O.C.M. nº 131 de 22/06/2007), se somete a información pública la solicitud de reconocimiento en concreto de utilidad pública de la siguiente instalación eléctrica, siendo los bienes 
y derechos afectados por la misma los que se insertan en este anuncio:

Número de expediente: 13211104753-13241106226

Solicitante: UFD Distribución Electricidad, S.A.

Instalación: Centro de transformación interior de 250 kVA y línea subterránea MT 15 kV de 381 m y 400 m

Situación: Polígono 11, parcela 160, X: 443323 Y: 4305574, Bolaños de Calatrava

Finalidad: Urbanización Sector 5 Los Calares 

Lo que se hace público para que pueda ser examinado el expediente durante el plazo de veinte días desde la publicación del presente anuncio en el Servicio de Industria y Energía de esta Delegación Provincial, sita en Ciudad Real, calle Alarcos, 
número 21, 1ª planta, de lunes a viernes en horario de 9:00 a 14:00 (pedir cita previa en citaprevia-industriayenergia-cr@jccm.es), así como de forma electrónica en el siguiente enlace https://www.jccm.es/sede/tablon. Durante el citado plazo los 
interesados podrán formular las alegaciones que estimen oportunas.

Ciudad Real, a 30 de marzo de 2022. El Delegado Provincial. Fausto Marín Megía 

INFORMACIÓN PÚBLICA

Término 
Municipal

Núm.
orden Pol. Par. Referencia Catastral

Longitud
tramo subterráneo

(m)

Servidumbre 
permanente

(m2)

Ocupación
temporal

(m2)

Naturaleza del
terreno Propietario

Bolaños de Calatrava 1 32597 00001 3259701VJ4035N0001TI 10,70 32,25 0 Zona urbana Frutas Bolaños Hermanos Fernandez,
SAL
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Restaurante Coto de Quevedo, 
Reconocimiento al Mérito Regional 2022

Quesos García Baquero, 
Reconocimiento al Mérito Regional 

En su proyecto se ha marcado dos retos: fortalecer 
la unidad entre los socios y renovar la imagen de la 
bodega. Actualmente esta cooperativa cuenta con 
740 socios y 38 trabajadores en periodo normal (en 
vendimia puede llegar casi a triplicarse).

Quesos García Baquero
La empresa alcazareña Quesos García Baquero, 
también recibirá una placa al Mérito Regional, “por 
su contribución a la industria agroalimentaria de 
la región”.

Durante los años setenta, en esta empresa alcaza-
reña se instaló un sistema tecnológico automatiza-
do de elaboración que ayudó a extender la marca 
por toda la geografía española. Fue una innovación 
tecnológica pionera a nivel nacional, procedente 
de los mejores procesos y tecnologías de países 
queseros como Francia u Holanda, donde Hersilio 
García Baquero fue para aprender de los maestros 
queseros. También lo fue pintar de negro la cor-
teza del queso semicurado para diferenciarlo del 
resto de productos.

Con el tiempo, a la fábrica de Alcázar de San Juan, 
reconocida por su larga tradición en el mundo del 
queso, después de los 90 se añadieron nuevos cen-
tros de elaboración en Praia De Ancora, Palencia, 
Toro y Palas de Rei.

En la actualidad, la segunda generación da con-
tinuidad al negocio familiar, preservando los va-
lores y la cultura de la empresa, el amor por el 
trabajo bien hecho, la constancia y el afán de su-
peración, aportando nuevos conocimientos y vi-
sión empresarial.

Restaurante Coto de Quevedo
El Restaurante Coto de Quevedo, en Torre de Juan 
Abad, será reconocido con una placa al Mérito re-
gional, “por su contribución a la innovación de la 
gastronomía regional”.

Este hotel rural de estilo rústico típicamente man-
chego con vistas a las llanuras y colinas áridas, se 
encuentra en Torre de Juan Abad a 15 minutos a pie 
de la Casa Museo Francisco de Quevedo, dedicada 
al escritor del siglo XVII, y a 14 kilómetros del cas-
tillo de Montizón.

Pero si algo ha puesto el nombre de Coto de Que-

vedo como un distintivo notorio e indiscutible en 
el último año, ha sido su restaurante, en el que su 
chef y propietario, José Antonio Medina, practica 
la cocina tradicional manchega, basada en la caza 
con un toque de vanguardia. Gran defensor de 
la despensa manchega, Medina defi ne su cocina 
como de sotobosque: una cocina de monte y man-
chega actualizada.

Su depurada técnica y ambición culinaria, la fue 
adquiriendo en contacto con algunos de los nom-
bres más reconocidos de la restauración castella-
nomanchega: Jesús Monedero (Palio), Jose Antonio 
Pintado (Granero) y, en particular y muy especial-
mente, Iván Cerdeño, chef que actualmente ateso-
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Por este motivo considera que la 
agricultura de hoy en día “no tiene 
nada que ver” con la que había hace 
40 años, “habiendo mejorado en 
unas cosas y empeorado en otras”.

A este respecto, Cesáreo Cabre-
ra considera que durante las últimas cuatro 
décadas, el sector agrario ha tenido que hacer 
frente a “mucha burocracia” y a problemas re-
lacionados con la falta de agua: “Hace 40 años 
teníamos todo el agua que queríamos, mientras 
que ahora no disponemos de tanta”. Asimismo, 
también recuerda lo que supuso para el sector la
declaración legal de sobreexplotación del Acuí-
fero 23.

Por todo ello, y en esos aspectos, opina que “el 
sector no ha evolucionado mucho, pues la agri-
cultura sin agua no puede existir”. Por este mo-
tivo piensa que “deberían haberse buscado solu-

ciones para traer el agua ahí donde escasea”.

Indica a su vez como el hecho de haber introdu-
cido durante todo este tiempo más elementos 
mecánicos, gracias a modernización, ha provo-
cado que “el trabajo, a pesar de que en la agri-
cultura sigue siendo duro, no lo sea tanto como 
lo era antes”.

Evolución del mundo del vino durante 
los últimos 40 años
Cabrera también hace un análisis en retrospec-
tiva de la evolución experimentada por los vi-
nos castellano-manchegos durante los últimos 
40 años: “Han evolucionado mucho. De hecho, 
cuando salí elegido como presidente de la Coo-
perativa El Progreso en 1996 fue cuando comen-
zaron a llegar las ayudas procedentes de Europa. 
En este sentido, las bodegas y cooperativas en 
aquel momento se encontraban un poco desfa-
sadas, al no tener la modernización ni la mecani-

zación que tienen hoy en día, por lo que las cir-
cunstancias han cambiado mucho, pues hemos 
evolucionado en rendimiento, en calidad y en 
prácticamente todos los aspectos relacionados 
con la elaboración del vino”.

Apunta a su vez que hace algunas décadas la ma-
yor parte de las bodegas y cooperativas de La 
Mancha tenían “al bodeguero de siempre”, mien-
tras que “actualmente la Cooperativa El Progreso 
de Villarrubia de los O jos cuenta con varios enó-
logos y químicos. Y todos estos factores infl uyen 
a la hora de mejorar los productos y obtener un 
mayor rendimiento, por lo que la calidad de los 
vinos de hoy en día no tiene nada que ver con la 
que había entonces”.

A este respecto recuerda como el mercado 
del mundo vino que había hace varias décadas
era principalmente “de interior”, mientras que 
en la actualidad “la producción de vino es casi la 

32 años contemplan la vida profesional del villarrubiero Cesáreo Cabrera dentro de la Coopera-
tiva El Progreso (22 años como presidente y 10 como vicepresidente). Gran conocedor del mundo 
del campo, en general, y del mundo del vino y del aceite, en particular, considera que durante 
los últimos 40 años la agricultura ha experimentado una evolución dentro del conjunto de la re-
gión “obligada por las circunstancias”, habiendo tenido que subsanar también, durante todo este 
tiempo “que los precios no han evolucionado como deberían, aspecto que se ha tenido que com-
pensar con la modernización y la maquinaria, al reducir los costes de producción”

Texto: Fran Solís / Fotos: El Progreso

Día de Cas  lla-La Mancha 2022

Cesáreo Cabrera 
“En los últimos 40 años el campo ha 
evolucionado mucho en CLM, pues 

la agricultura de ahora no tiene 
nada que ver con la había entonces”
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misma que había entonces, pero la mitad 
de la cosecha se está exportando hacia 
el resto de países, abriéndose mucho el 
mercado”.

También comenta como hace 40 años 
las ferias dedicadas al mundo del vino 
prácticamente no existían, mientras que 
en la actualidad “todos los años se está 
asistiendo a ProWein, a la Feria Nacio-
nal del Vino (Fenavin), etc., con el fin de 
que los compradores conozcan nuestros 
productos y se pueda introducirlos den-
tro del mercado”.

Cesáreo Cabrera también pone en va-
lor como gran parte de su vida ha esta-
do ligada al mundo del vino (en mayor 
volumen), y del aceite. De su paso por 
la Cooperativa El Progreso hace un ba-
lance “positivo”, al reseñar que durante 
todo este tiempo la cooperativa ha con-
seguido evolucionar, a la vez que “se han 
buscado otros cultivos alternativos a 
las viñas, donde hay excedentes, como 
el almendro y el pistacho. Aquí también 
hay mucha zona de secano. Y, a pesar de 
que son buenas tierras, son de secano, 
por lo que tienes que ir cultivos que ne-
cesiten poca agua”.

40 aniversario del Estatuto de 
Autonomía de CLM
El expresidente de la Cooperativa El Pro-
greso también pone en valor la celebra-
ción del 40 aniversario del Estatuto de 
Autonomía en Castilla-La Mancha: “Ha 
sido un periodo positivo, pues al formar-
se la Comunidad Autónoma, los dirigen-
tes han podido estar más cerca de no-
sotros y han podido conocer de primera 
mano nuestras demandas y necesidades”, 
motivo por el cual “han podido solucio-
nar muchos de los problemas que tenía la 
agricultura”. 
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“El estado de las autonomías ha sido 
clave en el desarrollo de nuestro pueblo”

Dionisio Moreno, 
alcalde de Carrión de Calatrava: 

Día de Cas  lla-La Mancha 2022

Pregunta.- ¿Carrión de Calatrava sería 
lo que hoy en día es si no fuera por la 
Comunidad Autónoma?

Respuesta.- Desde luego que no. El 
avance que ha experimentado Carrión 
ha sido muy notable y notorio.  El es-

tado de las autonomías ha sido clave en el desarrollo 
de nuestro pueblo.

P.- ¿Cómo colabora la JCCM en el desarrollo de pe-
queños municipios, como es el caso de Carrión de 
Calatrava?

R.- En la prestación de servicios esenciales como 
son la educación, la sanidad, los servicios sociales y 
también con diversas actuaciones como Planes de 
Empleo, Talleres de Recualifi cación y determinadas 
subvenciones para atender las necesidades de la ciu-
dadanía.

P.- ¿Qué proyectos se han llevado a cabo última-
mente gracias a la JCCM y cuáles se tienen encima 
de la mesa para Carrión?

R.- Tenemos encima de la mesa la construcción de 

un nuevo Centro de Salud en una parcela del Ayunta-
miento que permitirá tener un espacio más moderno, 
accesible y con nuevas prestaciones. Igualmente tene-
mos el compromiso de la construcción del nuevo aula-
rio que permitirá la unifi cación de los espacios educa-

tivos que repercutirá en mejoría en todos los aspectos.

P.- Pero no solo la JCCM apoya a los pueblos más 
pequeños, también existen las diputaciones. ¿Cómo 
colabora esta Administración con Carrión?

R.- Enormemente. Nunca los pueblos de la provincia 
de Ciudad Real podremos agradecer la gran labor que 
la Diputación realiza con todos. Es el pulmón que nos 
permite respirar. Muchos de los servicios y obras que 
prestamos y realizamos son gracias al apoyo de la Di-
putación, que si no fuera así no se podrían prestar.

P.- Con todo ello, ¿considera que los gobiernos au-
tonómicos son necesarios en España?

R.- Muchísimo y han sido claves en el desarrollo de 
nuestro país, ya que nos ha permitido tener acceso 
a muchos servicios que antes siempre dependíamos 
de Madrid. La educación, la sanidad, los servicios so-
ciales, en fi n el estado de bienestar ha venido con los 
gobiernos autonómicos

Ya no se podría entender nuestra vida sin las autono-
mías, en este caso, la de Castilla-La Mancha. El desa-
rrollo experimentado ha sido fabuloso

Texto: Carlos Monteagudo / Fotos: Lanza
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“Las mujeres rurales de España han construido su 
historia y su liderazgo en los 40 años de democracia”

Carmen Quintanilla:
Día de Cas  lla-La Mancha 2022

La creación de Castilla-La Mancha y de 
la Asociación de Familias y Mujeres del 
Mundo Rural (Afammer) coinciden en 
el tiempo. Carmen Quintanilla, funda-
dora y presidenta de esta asociación, 
que “empezó con 3 mujeres y una ga-
llina”, las mismas que picoteaban por 

las calles de los pueblos, afi rma que estos 40 años 
describen una trayectoria “de éxito”.

“Con tenacidad, ilusión y compromiso con la igual-
dad real de las mujeres rurales y sus familias creamos 
la mayor organización de mujeres de España y en un 
referente nacional e internacional”. Las afi rmaciones 
de Quintanilla quedan respaldadas por los hitos de 
“la primera ong de mujeres rurales con estatus con-
sultivo en el Consejo Económico y Social de la ONU”. 
Afammer también forma parte del Foro Social de la 
Trata, del Observatorio de Igualdad de RTVE y ha 
elaborado informes para el Consejo de Europa.

Afammer dio voz a las mujeres rurales en 
la Transición
Carmen Quintanilla afi rma que “las mujeres rura-
les de España han construido su historia y su li-
derazgo en los pueblos de España en los 40 años 
de democracia”. Afammer formó parte del auge del 
movimiento asociativo que propició la Transición 
española. “En el ansia de construir el sistema de-
mocrático, el Estado de Derecho y el Estado Auto-
nómico, el movimiento asociativo quería tener voz, 
y las mujeres visibilidad”, explica.

Este 31 de mayo, Quintanilla considera que “hay que 
celebrar que hemos creado el mayor Estado autonó-

mico descentralizado en el mundo” y el resultado “ha 
sido bueno”, porque “ha acercado la administración 
a los ciudadanos” y además ha permitido a la región 
“tener autonomía de liderazgo en las políticas nacio-
nales”. “El progreso de la región está ahí: Castilla-La 
Mancha dirigiendo su propio destino”, subraya.

Presencia internacional y la ley 
de la titularidad compartida
En todo este tiempo, las mujeres rurales han avanzado 
“muchísimo”. En los años 80, cuando “muchos pueblos 
no tenían agua corriente, tenían telefonistas de ca-
ble, apenas iluminación en las calles y no era legal el 
uso de anticonceptivos”, Afammer llevó “formación a 
la carta a las mujeres rurales”, algo impensable para la 
época, y se preocupó por el impulso del turismo rural, 
ligado a los productos agrícolas y ganaderos. Quedaba 
todo por hacer, en empleo, universidad, conciliación.

Pero es que la asociación participó en la elaboración 
de la Carta de Igualdad para las Mujeres Rurales de 
España, contribuyó a la declaración del 15 de octu-
bre como Día de las Mujeres Rurales, también del 

23 de marzo como Día para la Conciliación y la Co-
rresponsabilidad, y participó en la IV Conferencia 
Mundial de la Mujer de Pekín en 1995, entre otras en 
Estados Unidos y Sudáfrica.

Hoy en día, dice Carmen Quintanilla, la agenda po-
lítica tiene en cuenta a las mujeres rurales y no hay 
medio de comunicación en el que no se hable de 
ellas. También alude a la ley que regula la titulari-
dad compartida de las explotaciones agrarias, otro 
de los grandes logros. “Es una ley que da derechos a 
las mujeres para compartir la producción de la ex-
plotación agraria”, explica Quintanilla.

Retos por conseguir
Objetivos por cumplir todavía quedan, como afrontar 
reto demográfi co. La presidenta de Afammer desta-
ca que lo primero es romper la brecha laboral de las 
mujeres rurales, “pues 2 de cada 3 personas que aban-
donan el mundo rural son mujeres y el 50 por ciento 
del desempleo tiene cara de mujer en el mundo rural”. 
También dice que hay que “romper” con esa menta-
lidad que lleva al 30 por ciento de las mujeres de los 
pueblos a abandonar su puesto de trabajo para dedi-
carse a la crianza cuando tienen un hijo.

La Asociación de Familias y Mujeres del Mundo Ru-
ral creó “la primera ofi cina de asistencia integral a 
las víctimas de violencia de género”. A este respec-
to, Quintanilla insiste en que hay que acabar con la 
violencia que sufren las mujeres en el mundo rural, 
dado que hay “datos escalofriantes”: el 40 por ciento 
de las mujeres asesinadas por sus maltratadores en el 
medio rural el año pasado eran de pueblos de menos 
de 15.000 habitantes que nunca habían denunciado. 
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Antes todo era la Diputación o Ma-
drid”, capital a la que tardabas en 
llegar en tren “cuatro horas y pico” y 
donde, a nivel del Ministerio, “siem-
pre te confundían con Guadalajara”. 
Han sido cuatro décadas, desde la 
aprobación del Estatuto de Autono-

mía, de “interiorizar una identidad regional” que ha 
propiciado, poco a poco, “un cambio de chip brutal” 
y, a su vez, favorecido la “puesta en valor del propio 
patrimonio cultural”, destaca Alfonso Caballero Klink, 
presidente del Instituto de Estudios Manchegos.

“Hemos pasado de ser una provincia muy abandona-
da desde el punto de vista patrimonial, no teníamos 
ni museo, a estar ahora mismo a la altura de cualquier 
otra en cuanto a oferta de infraestructuras culturales”, 
añade el que fuera director del Museo de Ciudad Real. 

También fue jefe del Servicio de Patrimonio, Mue-
ble, Museos y Arqueología de la Consejería de Cul-
tura, responsabilidad que le llevó a ser partícipe en 
la elaboración de la Ley de Parques Arqueológicos 
de Castilla-La Mancha con la puesta en marcha de 
cinco “maravillosos parques arqueológicos” en la 
región, uno por provincia, listado al que ya se ha in-
corporado el de Libisosa en localidad albaceteña de 
Lezuza y “parece que dentro de muy poquito ten-
dremos el del Cerro de las Cabezas en Valdepeñas”. 

En años de “vacas gordas”, se realizaron importan-
tes inversiones económicas en las excavaciones 

El presidente del Instituto de Estudios Manchegos considera como uno de los grandes logros de 
estas cuatro décadas de Autonomía la Ley de Parques Arqueológicos en cuanto a “la protección” 
de un “rico y enorme” legado, así como su puesta en valor mediante su divulgación social

Texto: Arsenio Ruiz / Fotos: J. Jurado

Día de Cas  lla-La Mancha 2022

Caballero Klink: 
“Cuarenta años de interiorizar 

una identidad que ha 
propiciado una mayor riqueza 

del patrimonio cultural”
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arqueológicas del conquense parque de Segóbriga, 
guadalajareño de Recópolis, albaceteño del Tolmo 
de Minateda y toledano de Carranque, así como en 
Alarcos y Calatrava la Vieja, contribuyendo con ello 
a sacar a la luz “una enorme riqueza arqueológica” 
con el doble objetivo de propiciar la investigación y 
su divulgación, lo que ha cambiado por completo la 
visión y aprecio por este patrimonio.

“Hemos pasado de una investigación reducida ex-
clusivamente a los estamentos universitarios a una 
divulgación social mucho más amplia”, señala Caba-
llero Klink, que destaca cómo, gracias a esta trans-
formación, se ha pasado de percibir los museos 
como instituciones “semidesconocidas y casi lú-
gubres” a, con elementos divulgativos y didácticos, 
centros expositivos que, sin llegar a ser “un campo 
de recreo”, proporcionan “una actividad mucho más 
lúdica”, de manera que, “mientras que los jóvenes y 
mayores disfrutan, van aprendiendo”.

Esa amena conexión también sucede en los parques 
arqueológicos cuando hay profesionales que los ex-
plican, porque no es lo mismo presenciar “un mon-
tón de piedras” que si éstas se acompañan en el sitio 
con información por profesionales especializados, lo 
cual hace que “lo veas todo”, agrega Caballero Klink, 
que recuerda que “no sólo se enseña en las aulas, sino 
también en un museo y una excavación arqueológica”.

PREGUNTA.- ¿Qué crees que ha sido lo mejor de 
estos cuarenta años?

RESPUESTA.- Las dos actuaciones fundamenta-
les para la conservación del patrimonio cultural 
en nuestra comunidad y que han contribuido a la 
conservación del deteriorado patrimonio inmueble 
y su acrecentamiento son el programa ‘A Plena Luz’ 
y la creación de la Comisión Mixta. Ambas inicia-
tivas alcanzaron un gran reconocimiento en otras 
comunidades autónomas, que iniciaron programas 
similares en sus territorios.

Respecto a ‘A Plena Luz’, la Junta puso en marcha en 
1988 el programa ‘Cuenca a Plena Luz’ para incenti-
var la rehabilitación de la iniciativa privada a través 

de la intervención pública, debido fundamentalmen-
te al preocupante estado de conservación de edifi -
cios y monumentos. En parte y fruto de ese trabajo 
de rehabilitación, el 7 de diciembre de 1996 Cuenca 
(el Casco Histórico y sus Hoces) fue declarada por la 
Unesco Ciudad Patrimonio de la Humanidad.

Este éxito hizo que la Administración autonómica lo 
ampliara al resto de la Comunidad denominándolo 
‘Castilla-La Mancha a Plena Luz’ y, como no podía 
ser de otra manera, la ciudad de Toledo se benefi -
ciaría enormemente de este programa. Este logro 
fue compartido por muchos otros municipios de la 
región catalogados como conjuntos históricos. En 
la provincia de Ciudad Real, se actuó fundamental-
mente en Almagro y Villanueva de los Infantes.

En cuanto a la Comisión Mixta, el 13 de mayo del 86 
se publicó el ‘Acuerdo entre la Junta de Comunida-
des de Castilla-La Mancha y la Iglesia Católica de 
la región’ en favor de la conservación de un valioso 
patrimonio cultural. Esta Comisión, presidida por 
el consejero de Educación y Cultura y el obispo de 
Ciudad Real, se creó para coordinar las actuaciones 
en materia de bienes culturales de titularidad ecle-
siástica como los archivos y bibliotecas, los bienes 

muebles y museos y los bienes inmuebles. Para va-
lorar el alcance de esta Comisión en la restauración 
del patrimonio cultural de la Iglesia en la región, 
sólo recordar que durante muchos años se produjo 
una inversión de un millón de pesetas diarias por 
parte de la Administración autonómica.

P.- Otros logros en la provincia de Ciudad Real…

R.- Si nos concretamos a la provincia de Ciudad 
Real, vamos a destacar tres hitos fundamentales 
que marcaron y, a su vez, enriquecieron la oferta 
cultural de nuestra provincia.

El primero por orden cronológico fue la inaugu-
ración de Museo de Ciudad Real el 15 de marzo de 
1982, si bien el decreto de su creación se remonta 
a 1976. Hemos de recordar con tristeza que Ciudad 
Real fue la última provincia de España en contar con 
un museo de ámbito provincial. Ubicado en el cen-
tro de la ciudad, nació con las secciones de Arqueo-
logía, Bellas Artes y Etnología.

Otro gran logro para nuestra ciudad y provincia en 
cuanto a infraestructuras culturales se refi ere a la 
adaptación del antiguo Convento de los Merceda-
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rios, fundado a principios del siglo XVII, en Museo 
Convento de La Merced. Fue inaugurado el 4 de no-
viembre de 2005 y destinado a albergar las colec-
ciones de Bellas Artes del Museo de Ciudad Real del 
que administrativamente depende, así como para 
exposiciones temporales y actividades culturales.

Por último, citar el gran esfuerzo que supuso el 
traslado de la Biblioteca Pública del Estado del es-
pacio diseñado por el gran arquitecto Miguel Fisac, 
la Casa de Cultura, que ya se había quedado peque-
ño y sin posibilidades de ampliación, a la nueva sede 
en la Avenida del Ferrocarril, en el entorno privile-
giado del parque de Gasset. Se inauguró el 22 de di-
ciembre de 2010, convirtiéndose en una de las ma-
yores de España, con multiplicaciones de servicios 
desconocidos hasta el momento.

En el ámbito bibliotecario, fuera de la provincia, des-
taca por la gran repercusión que tuvo y el magnífi co 
resultado la instalación de la Biblioteca Pública de 
Estado de Toledo y la Biblioteca Regional en el piso 
superior del Alcázar de Toledo, convirtiéndose en la 
Biblioteca de Castilla-La Mancha, inaugurada el 16 de 
octubre de 1989 y que cuenta con más de 260.000 
volúmenes, entre los que fi gura la Colección Bor-
bón-Lorenzana.

P.- ¿Qué otras actuaciones destacarías en cuanto a 
patrimonio cultural?

R.- Una de ellas es el Programa de Excavaciones Sis-
temáticas. Coincidiendo con la inauguración de Mu-
seo de Ciudad Real, el traslado de competencias a 
la Comunidad Autónoma y la puesta en marcha del 
Colegio Universitario, surge con una potente acti-
vidad el programa de Excavaciones Sistemáticas en 
nuestra provincia, prácticamente inexistente con 
anterioridad, si exceptuamos los trabajos arqueoló-
gicos en Oreto (Granátula de Calatrava). A partir de 
esas fechas, empiezan a ver la luz los yacimientos de 
la Edad del Bronce de La Encantada y la Motilla del 
Azuer, las ciudades ibéricas de La Bienvenida (Sisa-
po), Cerro de las Cabezas, Cerro de Alarcos y el Cerro 
de Las Nieves y los castillos medievales de Alarcos, 
Calatrava la Vieja y Calatrava la Nueva, amén del yaci-
miento paleontológico de Las Higueruelas donde se 
descubrió el famoso elefante ‘Anancus Arvernensis’, 
símbolo y logo del Museo de Ciudad Real.

Otra tiene que ver con el Arte Rupestre del Arco 
Mediterráneo de la Península Ibérica, reconocido 
como Patrimonio de la Humanidad por la Unesco 
el 2 de diciembre de 1998, en la ciudad japonesa de 
Kyoto, a partir de la candidatura conjunta de Cata-
luña, Aragón, Valencia, Murcia, Andalucía y Casti-
lla-La Mancha. Esta declaración afecta no sólo a los 
yacimientos y abrigos con arte rupestre sino tam-
bién al territorio en el que se encuentran inmersos. 
Castilla-La Mancha incluyó 93 yacimientos con arte 
rupestre localizados en las provincias de Albacete, 
Cuenca y Guadalajara, pertenecientes a los tres es-
tilos artísticos desarrollados durante la Prehistoria. 

También hay que destacar la declaración de Alma-
dén como Patrimonio de la Humanidad en junio de 
2012, en la ciudad rusa de San Petersburgo, donde 
la Unesco acordó declarar Patrimonio Mundial del 
Mercurio la candidatura internacional presentada 
por España y Eslovenia de las ciudades de Almadén 
y eslovena de Idrija. 

Así mismo, está la declaración en diciembre de 2019, 
en Bogotá, como Patrimonio Cultural Inmaterial de 

la Humanidad de la cerámica de Talavera y Puente 
del Arzobispo, junto con la fabricación artesanal de 
cerámica de estilo talaverano en Puebla y Tlaxcala 
(México).

En este ámbito, hace unos días el Gobierno regional, 
en colaboración con el Ayuntamiento de Sigüenza, 
ha presentado ante el Consejo de Patrimonio Histó-
rico del Ministerio de Cultura la candidatura ‘Paisa-
je Dulce y Salado de Sigüenza y Atienza’, paso previo 
para su futura inclusión en la Lista de Patrimonio de 
la Humanidad. Le deseamos mucha suerte y esta-
mos convencidos que se conseguirá.

P.- ¿Y lo peor de estos cuarenta años?

R.- De lo peor, no me acuerdo…

P.- ¿Valoramos lo que tenemos?

R.- Aunque se ha llevado a cabo un gran esfuerzo 
en el tema de la valoración del patrimonio cultural 
de la región, queda mucho por hacer. Es una labor 
muy compleja que debe iniciarse en los cursos más 
primarios de nuestra educación, con programas 
atractivos de divulgación participativa, además de 
la formación de profesionales en estos campos. 
 
P.- ¿De qué nos podemos sentir especialmente or-
gullosos de estas cuatro décadas?

R.- Creo que, como a todos los niveles, el Estado de 
las Autonomías ha traído la concienciación de una 
región, de una nueva realidad. La proximidad a los 
problemas y a las personas ha contribuido a un mayor 
conocimiento de la realidad y, su vez, a un intento por 
corregir las defi ciencias y, en su caso, solucionarlas.

P.- Pasos esenciales a seguir en el futuro…

R.- En una Carta a los Reyes Mayos, no podría faltar 
intentar recuperar y potenciar servicios culturales 
como:

- El pleno funcionamiento de los Parques Arqueológi-
cos, con direcciones y gestión en manos de profesio-
nales. Entre los logros de nuestra Comunidad en estos 
últimos 40 años está la Ley de Parques Arqueológicos, 
que fue pionera en toda Europa, por lo que con sólo 
cumplir su mandato sería sufi ciente. Fueron referen-
tes en sus ámbitos territoriales, no sólo culturales, 
sino también generadores de empleo y riqueza. 

- La fi gura de los Gabinetes Didácticos de los Mu-
seos gestionados por la Junta. Este profesional es 
indispensable en el quehacer diario de un museo. De 
él dependen las actividades de divulgación y aproxi-
mación del Museo a la sociedad, como se recoge en 
todas las leyes, tanto generales como monográfi cas. 
El Museo de Ciudad Real conserva esta fi gura des-
de su creación en la persona de Pilar Molina, cuya 
meritoria labor se percibe en el desarrollo de las 
actividades que realiza en sus dos sedes. En cam-
bio, nunca hemos entendido porqué se prescindió 
del técnico de los restantes museos provinciales y, 
lo que es más sorprendente, cómo después de los 
años trascurridos, no se han dotado de nuevo. 

- El impulso de Programas de Escuelas Taller y Talle-
res de Empleo tanto municipales como gestionados 
por la propia Administración regional. Mi experiencia 
profesional me demostró la enorme efi cacia y utili-
dad a través de los años de este programa ideado por 
José María Pérez, Peridis, colaborando en las excava-
ciones arqueológicas, en la conservación de nuestro 
patrimonio cultural, así como en su propia difusión.

- La puesta en marcha del Centro de Conservación y 
Restauración de Castilla-La Mancha, que se creó en 
el año 2007 como órgano administrativo encamina-
do a la gestión de p     lanes de actuación e informes 
y proyectos de conservación sobre bienes cultura-
les, fundamentalmente de carácter mueble conser-
vados prioritariamente en los museos, bibliotecas, 
archivos y otras instituciones relacionadas con el 
patrimonio cultural de la región. El resultado de sus 
actuaciones anuales quedaba refl ejado en magnífi -
cas exposiciones donde se mostraba la evolución de 
la restauración mueble en Castilla-La Mancha.

En defi nitiva, la evolución que ha experimentado 
el patrimonio cultural, la cultura, en estos últimos 
cuarenta años en Castilla-La Mancha ha sido muy 
considerable. Hemos creado región y nos vamos 
identifi cando con el patrimonio cultural de la mis-
ma. Pero creo sinceramente que la labor que queda 
por delante es inmensa y que no debemos bajar la 
guardia. La cultura es un bien muy delicado, frágil, 
que se debe cuidar día a día, y, aunque su rentabi-
lidad es a largo plazo, no por ello se debe posponer 
en el tiempo. La crisis de 2008 supuso la pérdida 
o cuanto menos la ralentización de muchas actua-
ciones en materia de cultura. Ponerlas de nuevo en 
marcha está costando un enorme esfuerzo, pero 
creo que merece la pena.
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“Debemos sentirnos orgullosos de ser manchegos”

Jesús Ruiz, alcalde de 
Argamasilla de Calatrava:

Día de Cas  lla-La Mancha 2022

Como cada día 31 de mayo, Día de Cas-
tilla-La Mancha, Argamasilla de Ca-
latrava se suma a su conmemoración 
programando numerosas activida-
des para que sus vecinos y sus visi-
tantes en estos días, disfruten y se 
sientan orgullosos de ser manchego. 

Pese a la amplia programación propuesta por la Junta 
de Comunidades en la ciudad vecina de Puertollano, 
los vecinos rabaneros dispondrán de un amplio aba-
nico de posibilidades para disfrutar de su pueblo, que 
del 27 al 31 de mayo ha organizado un sinfín de activi-
dades para todos los públicos, que invitarán a recorrer 
las calles y a disfrutar estos días que saben a festivos. 

El alcalde rabanero Jesús Ruiz se ha felicitado de que 
este año Puertollano acoja la conmemoración regio-
nal: “Todo lo que haga Puertollano nos repercute. Este 
tipo de actividades programadas nos afectará positi-
vamente a todos nosotros y nos permitirá disfrutar de 
este día de Castilla-La Mancha; este año de una forma 
más signifi cativa si cabe”, ya que también servirá para 
conmemorar el cuarenta aniversario del Estatuto de 
Autonomía, que nació al tiempo que el primer edil ra-
banero. “He nacido con el estatuto y he crecido con 
las autonomías. Formar parte de una autonomía como 
Castilla-La Mancha es una suerte”, enfatiza.

En el caso del municipio que preside, explica que “te-
nemos la suerte de contar con una Administración 

que se preocupa por nosotros, que nos dota de sub-
venciones y vigilan para que nuestros servicios pú-
blicos estén a la altura”. “Que Argamasilla tenga los 
mismos servicios sanitarios que ciudades más gran-
des como Talavera o Toledo, es algo que debemos 
poner en valor y eso es gracias a las autonomías”. 

En este sentido, Ruiz, ha agradecido al Gobierno de 

García Page, la calidad de los servicios públicos de la 
localidad “que sirven para luchar contra la despobla-
ción y que facilita la vida de nuestros vecinos”. 

Jugando a adivinar el futuro, el alcalde espera que 
dentro de otros cuarenta años “Argamasilla siga 
siendo un referente en la comarca”, teniendo como 
argumentos “las raíces agrícolas, la humildad, o la 
amabilidad, que hace que la gente quiera vivir aquí”.

En el orden de sus deseos futuros, Ruiz también es-
pera que “Argamasilla siga creciendo en población y 
en servicios”; aunque, a decir verdad, estos dos úl-
timos son conceptos que avanzan al mismo tiempo. 

Mientras avanza en ese camino hacia el futuro, el al-
calde rabanero invita a “poner en valor el patrimonio 
histórico, cultural y gastronómico de nuestra región, 
para decir con orgullo que somos manchegos”, po-
niendo como ejemplo de éxito FENAVIN, capaz de 
ser referente en el mundo entero.

Programa de actividades
- Día 27 de mayo. “Jornadas comarcales de envejeci-
miento activo”. 
Ruta gastronómica “Tortilleando” con la participa-
ción de todos los hosteleros de la localidad.
- Día 30 de mayo. 19.00-20.30 horas. Cata de vinos y 
quesos de Argamasilla de Ctva.
- Día 31 de mayo. Jornada senderística y ruta BTT. 
Habrá también rutas guiadas en el municipio.

Texto y fotos: Héctor Peco
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Día de Cas  lla-La Mancha 2022

Cuarenta años 
de desarrollo   
       urbano en 
          imágenes

Texto: A.G./M.G./ H.P./ F.N.

Fotos: Lanza, Centro de 

estudios de CLM, Asociación 

Cultural Portus Planus y

 Emilio Martín Aguirre

La Plaza de la Constitución, con el Palacio Provincial, sede de la Diputación, antes de su reforma en 1999
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Este año se cumplen 40 años del 
estatuto de autonomía: 40 años 
avanzando también en el desa-
rrollo urbano de la que es la ca-
pital de la provincia, Ciudad Real. 
Dos grandes hitos han marcado el 
desarrollo de esta ciudad que han 

supuesto un antes y un después, la llegada de la 
Universidad de Castilla la Mancha en 1.985 y la 
del AVE en 1992.

Universidad, AVE, creación de grandes áreas co-
merciales etc, hacen que esta ciudad que años an-
tes apenas llegaba a los 50.000 habitantes, tenga 
en el padrón actual algo más 70.000 habitantes, 
de derecho y algunos miles más de hecho. 

El núcleo urbano tan importante en épocas his-
tóricas pasadas no tiene sin embargo el honor 
de haber conservado su patrimonio histórico 
y la ciudad aparece como una población de vi-
viendas nuevas sobre una estructura urbana 
antigua. La zona centro es un espacio antiguo, 
consolidado y renovado.

La Plaza Mayor es el corazón de la vida pública 
de Ciudad Real desde su fundación como plaza 
para el mercado los sábados, en el siglo XIII por 
el Rey Alfonso X de Castilla y León. Ha pasado 
por varias remodelaciones urbanísticas de sus 
fachadas, en un intento unifi cador y estético; 
desde la primera allá por el año 1728 hasta la úl-
tima en 1988.

La Plaza del Pilar es, quizá el espacio urbanístico 
que mejor refl eja las transformaciones del siglo 
XX en Ciudad Real. La última, acometida en 1985, 
supuso una transformación radical de la plaza y 
del entorno, pasando a ser un espacio peatonal. 
Además, y aunque no se conservaron algunos de 
sus edifi cios históricos, como la Casa de los Ba-
rrenengoa, sí conserva el edifi cio del Banco de 
España, convertido años después en residencia 
de personas mayores y ahora cerrado. La cons-
trucción de la “torre” del Pilar supuso, para la 
población de entonces, un gran cambio.

La Plazuela de Don Luis Muñoz, hoy plaza de 
la Constitución, fue renovada por completo en 
1999, año en el que la Diputación y el Ayunta-
miento decidieron crear un aparcamiento sub-
terráneo. La institución provincial se hizo cargo 
del coste del aparcamiento y de sufragar tam-
bién el mobiliario urbano y ajardinamiento, para 
darle visibilidad al Palacio Provincial, uno de los 
edifi cios más bellos de Ciudad Real.

La estación de tren que 
se situaba en la Ronda 
de Ciruela era la se-
gunda estación de tren 
con la que contó Ciudad 
Real. Fue proyectada en 
1863 para reemplazar 
al edifi cio provisional 
y terminada en 1880. 
El edifi cio original se 
amplió en 1884, con la 
creación de viviendas 
para el personal ferro-
viario y nuevos muelles. 
Las cocheras se derri-
baron en 1944 y la es-
tación dejó de funcionar en 1992, fecha en la que 
llegó la alta velocidad a Ciudad Real y se construyó 
la actual estación, siendo demolida en 1994. 

Han pasado más de dos décadas desde que Ciudad 
Real se viese impulsada a modo de cohete por sus 
dos motores conocidos como el AVE y el Campus 
Universitario. En su entramado urbano, es visible 
el cambio de fi sonomía que se dio en este perío-
do a raíz de la infl uencia manifi esta que tuvieron 
sobre la ciudad, y, centrándonos en el segundo de 
ellos, daría lugar a una zona específi ca cuyo eje 
central lo constituyen las Avenidas de Camilo José 

Ciudad Real

Cela y de los Descubrimientos, además de otros 
espacios universitarios ubicados a lo largo y an-
cho de la ciudad.

El edifi cio del colegio universitario, terminado a 
fi nales de 1973, constituiría el germen del actual 
campus universitario. En 40 años el cambio en su 
entramado urbano, con la llegada de la Universi-
dad de Castilla-La Mancha en 1985, dio lugar a una 
zona específi ca cuyo eje central lo constituyen las 
Avenidas de Camilo José Cela y de los Descubri-
mientos, además de otros espacios universitarios 
ubicados a lo largo y ancho de la ciudad.

La Plaza Mayor en 
la actualidad, tras la 
reforma de 1988

La Plaza Mayor, con el Ayuntamiento al fondo, 
una imagen de fi nales de los 80
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Imagen tomada desde el edifi cio de los juzgados del sitio donde 
antes estaba la estación de tren, a la derecha, y las vías

Desarrollo actual de la zona que ocupaba la antigua estación de 
tren, que se puede contemplar en la foto de la derecha

La Plaza de la Constitución en la actualidad y 
antes de su reforma (imagen de la derecha)
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Valdepeñas ha cambiado mucho 
en los últimos 40 años, pero el 
mayor cambio se ha producido 
en los últimos 20 años, según ha 
declarado el teniente de alcalde 
de Obras y Urbanismo, Manuel 
Martínez. “Desde 2003 se ha 

visto el cambio real de la fi sonomía de la ciudad, 
haciendo una ciudad más accesible, más cómoda 
y más moderna. Valdepeñas es la localidad de la 
provincia que más ha cambiado en su estética en 
los últimos 20 años”, ha afi rmado.

Una de las zonas que más ha cambiado es el 
Canal de la Veguilla (avenida Primero de Julio), 
lugar que sufrió mucho por la riada de 1979, con 
grandes inundaciones, y en la que se decidió 
hacer el canal a principios de los 80 para evitar 
más inundaciones de ese tipo, que en un princi-
pio estaba descubierto y en el que se ha ido ac-
tuando por fases para cambiar la fi sonomía de 
la parte central, cubriéndolo, y urbanizando los 
laterales, lo que ha supuesto un cambio radical.

Para ello se contó con inversiones de la Con-
federación Hidrográfi ca del Guadiana, fondos 
del llamado Plan Zapatero (del Estado), de la 
Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, 
de la EDUSI (Estrategia de Desarrollo Urbano, 
Sostenible e Integrado) y del Ayuntamiento de 
Valdepeñas.

La primera parte en la que se actuó fue en el 
tramo entre las calles Virgen y Seis de Junio, la 
segunda en el tramo entre las calles Virgen y 
Tomás de Antequera y la tercera entre las calle 
Tomás de Antequera y el Parque del Este. Lue-
go se subieron los puentes de las calles Tomás 
de Antequera, Correderas y Zarzas. El último 
tramo en urbanizar ha sido el que hay entre las 
calles Seis de Junio y Norte, con un cambio en 
el diseño, pues se circula por la parte central 
dejando grandes acerados a los lados.

En total se han invertido 22 millones de euros 
en todas las fases y falta por hacer el tramo des-
de la calle Norte hasta el Puente de Hierro, que 
no se puede realizar hasta que ADIF modifi que 
el Puente de Hierro, en el que el Canal se estre-
cha y se produce un embudo, por lo que debe 
ensancharse.

También ha experimentado un cambio espec-
tacular la plaza Constitución, donde antes ha-
bía un callejón en la cara norte de la iglesia de la 
Asunción y ahora hay una plaza de 2.000 metros 
cuadrados, que se va a ampliar aún más en un 
futuro cuando acaben los alquileres de los esta-
blecimientos que hay en los terrenos comprados 
por el ayuntamiento, en unos dos o tres años. 
“En 2006 empezó el proceso de urbanización 
de esta plaza a través de un PERI (Plan Especial 
de Reforma Interior) iniciado con un promotor 
privado y la cesión de los terrenos de varios pro-

pietarios a cambio de aumentar la edifi -
cabilidad en otra zona, con los trámites 
realizados desde el ayuntamiento”.

La inversión en esta zona, entre ayunta-
miento, propietarios y una subvención de 
la Consejería de Fomento, fue de 1,2 mi-
llones de euros.

Se hizo un parking subterráneo y una 
plaza encima. “Fue una obra muy com-
pleja en su ejecución.  Es el proceso más 
complejo que hemos sacado adelante, no 
por la obra, sino por la documentación de 
reparcelación”.

En cuanto a la calle Seis de Junio, Martí-
nez ha recordado que antes pasaba por 
esta calle la N-IV hasta que se hizo la au-
tovía. En 2012 se hizo la primera fase de 
urbanización entre San Marcos y la calle 
Torrecilla. La segunda fase fue desde la 
calle Torrecilla hasta la calle Caldereros y 
la tercera de Caldereros al Canal.

La calle se ejecutó en dos años en las tres 
fases mencionadas para no ocasionar 
grandes molestias a los vecinos, ya que es el eje 
principal norte-sur de Valdepeñas.

Cada fase ha supuesto más de 300.000 euros, por 
lo que la inversión total es de un millón de eu-
ros aproximadamente, fi nanciado entre al ayun-
tamiento, la Diputación Provincial y los vecinos 
mediante contribuciones especiales. Se mejoró la 

Valdepeñas

accesibilidad estrechando la calzada y constru-
yendo dos bulevares laterales, ampliando así el 
espacio para el peatón y reduciendo el de los 
vehículos.

Esta calle era de doble sentido y se ha dejado 
de un único sentido hacia el norte, sirviendo la 
calle Constitución como vía hacia el sur.

Plaza de la Constitución actual

Callejón a la Plaza de la Constitucion 
con calle Escuelas
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Vista aerea del canal en la actualidad

Imagen de la amenaza de riada en el canal en 1988

Calle Seis de Junio

Vista aerea de la calle Seis de Junio en la actualidad

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,277, 31/5/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 31/05/202269

EEn Puertollano ha cambiado todo 
menos su alma.

Que la vida cambia todo, es una 
afi rmación tan rotunda como cier-
ta. Sin embargo, hay elementos 
que perduran, que se consolidan 

con el tiempo y que se transmiten de generación 
en generación para que sepan de dónde procede 
lo que son. 

Algo así ha pasado en Puertollano, una ciudad 
con alma de PUEBLO, con mayúscula, sin com-
plejos. Para sus paisanos es un orgullo sentirse de 
pueblo y salir fuera y disfrutar corrigiendo dos 
errores comunes: a la gente que escribe Puerto 
Llano separado y aquellos que siguen afi rmando 
que Puertollano es el pueblo de las dos mentiras; 
porque no lo es. 

Ser de Puertollano signifi ca sentir sus rincones, 
su “alma de hierro” que hace años sirvió como 
lema para posicionarlo frente al mundo; pero 
también es saber que aquí no se regala nada y que 
toca sudar como lo hicieron sus generaciones de 
mineros para conseguir los que otros tienen más 

fácil. Porque Puertolla-
no podría ser más boni-
to, tener más trabajo y 
un aire más limpio, pero 
el sentir puertollanarra 
pervive por encima de 
todo eso y se siente or-
gulloso de verdad por ser 
de donde es; porque sin 
ser mejores en nada, son 
distintos en todo. 

En este especial de la re-
gión, recorremos la pro-
vincia eligiendo lugares 
que son insignias de las 
diversas localidades y en 
Puertollano hemos elegi-

do tres, que son iconos que a los que vienen de fuera 
se les presenta con premura, porque resumen bien 
lo que es la ciudad, aunque en la lista quede la Chi-
menea Cuadrá, que fue parte del último trazado de 
telégrafo óptico en nuestro país; los arcos del Cerrú 
que siguen latiendo con los goles de Chone, la saeta 
rubia minera, entre otros tantos rincones sin los que 
no se entenderían la historia de la ciudad. 

Por orden cronológico, el primer rincón sería la Er-
mita de la Virgen de Gracia, patrona de la ciudad. 
Su construcción data de 1489. El aspecto actual del 
templo recae sobre las obras que se llevaron a cabo 
en el siglo XVIII con inspiración barroca. La foto-
grafía data de los años 50. Alrededor de la ermita ha 
cambiado todo. Ahora no hay trenillo de la Calzá que 
conecte Puertollano con Valdepeñas, pero sí tienen 
unas vistas similares los trenes de alta velocidad que 
trazan una línea hasta la estación como si quisieran 
seguir viendo a la Virgen cada vez que pasan por ahí. 
Tampoco hay un colegio anexo, donde acabó cre-
ciendo un paseo que cada día cruzan centenares de 
ciudadanos y que será el preámbulo de la nueva re-
modelación que se llevará a cabo durante los próxi-
mos meses. La historia de la peste se recuerda cada 
año en su explanada, donde se sitúan las trece ollas 

Puertollano

recuerdan a las trece familias supervivientes, que 
fueron los primeros en la reconstrucción de una 
ciudad que los sigue recordando siete siglos des-
pués. Y sí, a su espalda queda el monumento al 
minero que vela porque todo siga en orden desde 
lo alto. 

La segunda fotografía nos conduce paseo abajo 
hasta su fuente agria, con propiedades medici-
nales centurias atrás hoy olvidadas, pero buque 
insignia de la ciudad desde su construcción, ante-
rior a 1733. Entre el blanco y negro y el color de las 
dos fotografías, ha desaparecido la nieve, el arco 
fl oral que cruzaba delante de su entrada porque 
la frondosidad de los árboles ya sirve para conec-
tar uno y otro lado. Punto neurálgico de la ciudad, 
sitio para quedar desde antes del Whatsapp, lugar 
para la charla y el análisis de la ciudad entre sus 
parroquianos. 

Las últimas imágenes nos llevan hasta el casti-
llete Pozo Norte levantado en 1928. En la prime-
ra instantánea el carbón seguía vivo, la minería 
era el motor económico de Puertollano, que 
permaneció rugiendo hasta los años 70. Com-
parándolo con la estampa actual, han desapa-
recido las vagonetas de carga, los edifi cios ad-
yacentes, para acoger desde el 2006 un museo 
de la minería que este año volverá a reabrir sus 
puertas, tras varios años condenado al cerroja-
zo y el apuntalamiento de sus grietas. Los jardi-
nes que perimetran la mole de hierro suavizan 
los años de carbón y sudor que hoy emana entre 
los corredores que cada día disfrutan del circui-
to de cross circundante. 

Sin embargo, pese al verde imperante de la na-
turaleza, nadie olvida que el carbón habla en 
Puertollano de sus antepasados, de sus abuelos, 
de pulmones que envejecieron antes de tiempo y 
de una ciudad que aprendió que la mina, a la que 
cantó Antonio Molina, es y será el espejo al que 
mirarse para no olvidar que éste es un pueblo tra-
bajador, obrero y honrado. 

Pozo Norte en la actualidad

Pozo Norte. Tarjeta postal
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Iglesia de la Virgen de Gracia hoy en día

Iglesia de la Virgen de Gracia

Fuente Agria nevada en 1969

Fuente Agria en la actualidad
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Tomelloso es una de las locali-
dades que más ha cambiado a 
pesar de ser una de las de más 
reciente fundación en relación 
con otras. La ciudad ha evolu-
cionado vertiginosamente des-
de comienzos del siglo XX. En 

ese sentido nos fi jamos en tres de los espacios 
más signifi cativos de Tomelloso, la Glorieta de 
María Cristina, el Paseo de las Moreras y la Pla-
za de España.

Glorieta de María Cristina
La Glorieta de María Cristina se asienta sobre 
los terrenos del antiguo cementerio de Tome-
lloso. Donde actualmente está el Museo An-
tonio López Torres se erigió el Teatro Eche-
garay estando su ambigú en el propio jardín. 
Además, hasta casi el fi nal del siglo XX siem-
pre ha habido un colegio (el de la Glorieta), 
después se instaló la ofi cina de la Seguridad 
Social. También fue durante muchos años la 
Glorieta de María Cristina el lugar donde se 
celebraba la Cena de Gala de la Feria de To-
melloso.

En 1986 se inauguró el Museo Antonio López 
Torres, obra de Fernando higueras. Pocos años 
después se construyó el auditorio, que ha sido 
recientemente reformado.

Todos los tomelloseros identifi can la Glorieta 
con Lorencete, que así se llama a la estatua del 
joven pescador que orna la fuerte central de la 
fl oresta. La primera representación de Loren-
cete se colocó en 1922 y se ha tenido que repo-
ner en varias ocasiones, la última es de agos-
to de 2015 y la llevó a cabo el escultor Carlos 
Guerra.

Paseo de las Moreras
En la calle principal de Tomelloso y una de las 
más antiguas de la ciudad, Don Víctor y an-
tes Feria, se asienta el Paseo de las Moreras. 
Se trata también de uno de los espacios más 
populares entre tomelloseros que, paradóji-
camente, no tiene ni una morera ya que en el 
paseo abundan los plátanos de sombra. 

El paseo va desde la calle Lepanto al norte a la 
Residencia San Víctor al sur y en él está la pla-
za de toros de Tomelloso. Se mandó construir 
en la II República y se le nombró como “de las 
moreras” porque se plantaron esos árboles. A 
principios de la década de 1960 se acometió 
una importante reforma del espacio urbano. 
Se cambiaron los árboles, se pavimentó el pa-
seo y se instalaron dos kioscos, el de “La Feli-
pa” es muy recordado por todos. Fue en el año 
2009 cuando el Paseo de las Moreras alcanzó 
su actual estado.

Tomelloso

Paseo de las Moreras 
en la actualidad

Glorieta de María Cristina con Lorencete 
y el Museo López Torres

Glorieta y Lorencete en el año 1934

El Paseo de las Moreras en la década de 1960
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Plaza de España
La plaza de España tiene más de 500 años. En 
ella se produjo la mítica fundación de Tome-
lloso por parte de Aparicio Quiralte y Martín 
Sánchez y todo lo que ocurre en la ciudad pasa 
en la plaza de España. También se ha llamado 
Pública, de la Constitución o de la República. 
La primigenia plaza era un cruce de cañadas 
en el que se encontraba el pozo de origen que 
dio origen a la fundación de la ciudad. 

En la plaza ha habido mercados, toros, ferias, 
procesiones, romerías, manifestaciones, tea-
tros, cines, música y muchas celebraciones. 
Evolucionó, lógicamente, en este medio mi-
lenio hasta llegar a la confi guración actual. 
Durante siglos ha estado enmarcada (y así 
continúa) por la parroquia de la Asunción, la 
Posada de los Portales y el Ayuntamiento, se-
gún el orden de edifi cación.

Se adoquino en la década de 1920 y se asfaltó 
en los años 70. La plaza ha tenido dos fuentes, 
una en la década de 1910, que estaba cerca de 
las casas consistoriales y otra, la más recien-
te, instalada en el mandato de Ramón Gonzá-
lez en una rotonda situada en el centro. Otra 
importante reforma fue la eliminación de una 
glorieta que dio sombra durante muchos años 
a la zona de la iglesia de la Asunción y el Casi-
no de San Fernando. La actual confi guración 
de la plaza es reciente, tiene apenas tres años. 
La reforma se llevó a cabo con Fondos Feder y 
se acometió la peatonalización de tan impor-
tante espacio, lo que ha hecho que los ciuda-
danos la disfruten.

Plaza de España desde la Posada de los Portales

Plaza de España año 1966
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Del total, 350,52 toneladas estaban en las cuatro enta-
madoras que funcionan en la provincia, para su trata-
miento y proceso de curación con el fi n de eliminar el 
amargor natural, y su posterior venta como elemento de 
preparados alimenticios y encurtidos, y las 44,50 t de las 
envasadoras.

Los precios acompañan
También en positivo, los precios medios del oro líquido 
en Castilla-La Mancha (no hay datos provinciales) si-
guieron marcando subidas en la semana 19 de este año, 
a pesar de las caídas registradas en las cinco últimas 
semanas en las comunidades más productoras, como la 
autonomía castellano-manchega, Andalucía, Extrema-
dura y Cataluña.

Según los datos del ministerio de Agricultura, Pesca y Ali-
mentación (MAPAMA), el valor medio de los 100 kilos del 
AOVE era de 343 euros, tras un repunte de 0,50 céntimos 
en los últimos siete días, lo que representa un 6,9 por cien-
to más de incremento sobre los valores qeu se marcaron al 
inicio de campaña y un 0,6% sobre el precio de las opera-
ciones en el mismo periodo del ejercicio anterior.

Los precios del producto de máxima calidad estaban 
por encima de los extremeños (342,50 euros) y an-
daluces (340,98), por debajo de los AOVE catalanes 
(350).

En el caso de los vírgenes, Castilla-La Mancha tenía 
los aceites más cotizados, a 330 los 100 kilos, tras su-
bir cuatro euros, con un 8,4 por ciento sobre la co-
tización de octubre de 2021 y un 2,3% sobre similar 
fecha de fi nales de abril del año pasado.

El Sistema de Información de Precios en Origen 
POOLred, también consultado por este diario, res-
palda estos buenos precios, que se reforzaron con el 
estallido de la invasión de Rusia en Ucrania, arrastra-
dos por la crisis del aceite de girasol. Entonces subió 
la demanda y, tras el acopio, ahora hay menos com-
pras de este tipo de aceite.

La media que marca este portal para los vírgenes 
extras a fecha de este lunes 23 de mayo es de 3.435 
euros la tonelada, mientras los vírgenes alcanzaban 
los 3.264 euros los 1.000 kilos, y 3.186 los lampantes.

Ciudad Real ya ha vendido 
el 53,3% del aceite producido 

en esta campaña
Respecto la aceituna, la provincia ciudarrea-
leña guardaba a cierre del mes de abril 395, 
02 toneladas de producto, tras las salidas de 
394,55 t.

Texto: Julia Yébenes

Las 79 almazaras de industrias y coo-
perativas de la provincia de Ciudad 
Real  han vendido el 53,3% del total 
del aceite producido en los primeros 
ocho meses de temporada comercia-
lizadora.

A cierre de abril, el stock de zumo de la oliva -vir-
gen extra y virgen- en el territorio provincial era 
de 31.854,47 toneladas, frente a las 68.248,69 t que 
guardaban las empresas aceiteras tras la recogida de 
la aceituna, entre las 9.597,11 toneladas de enlace (a 
1 de octubre), 56.478,92 t de aceite producido y las 
2.172,66 t ingresadas por otras vías.

Así lo recoge el informe mensual de la Agencia de 
Información y Control Alimentarios (AICA) sobre la 
situación de los mercados del aceite de oliva y la 
aceituna de mesa.

Las  existencias provinciales al concluir el cuarto 
mes representaron el 45,6% de las 69.778,27 tone-
ladas contabilizadas en la región, al ser la provincia 
más productora, seguida de Toledo, que guardaba 
otras 28.447,84 toneladas (40,7 por ciento).

En la misma proporción, las mayores ventas desde el 
pasado octubre se han realizado desde el territorio pro-
vincial, con 36.394,22 toneladas, el 47% de las 77.399,26 
vendidas, mientras que Toledo acaparó el 33,1% tras 
comercializar un total de 28.447,84 toneladas.

Aceituna
Respecto la aceituna, la provincia ciudarrealeña 
guardaba a cierre del mes de abril 395, 02 toneladas 
de producto, tras las salidas de 394,55 t.
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Javier Colado, presidente de la Asociación 
ADSL, destaca “la excelente fl oración de las 
mil fl ores y el trabajo de las abejas”, tras “el 
desastre” de la cosecha temprana de romero, 
“que no hemos podido cosechar” por los efec-
tos negativos de las lluvias caídas en el inicio 
de la primavera

Texto: Julia Yébenes

La recolección de miel en la provincia 
será muy productiva, a tenor del “gran 
enjambrado (la multiplicación de las 
colonias de abejas) y la renovación de 
las reinas”, aunque si se prolongan las 
altas temperaturas podrían reducir la 
producción

Así lo dice Javier Colado, presidente de la Asociación 
ADSL, que reúne a más de un centenar de apiculto-
res en toda la provincia, quien, a pocas semanas de 
la recogida de la melaza en las alrededor de 39.000 
colmenas del territorio ciudarrealeño, estima una 
voluminosa y cualifi cada recolecta.

Espera, señala en declaraciones a Lanzadigital, que se 
cumplan las expectativas que apunta “la excelente fl o-
ración de las mil fl ores y el trabajo de las abejas”, tras 
“el desastre” de la cosecha temprana de romero, “que 
no hemos podido cosechar” por los efectos negativos 
de las lluvias  caídas en el inicio de la primavera.

Tras el bache, las esperanzas se han renovado ante 
el óptimo desarrollo del ciclo de los insectos más va-
liosos del planeta en el territorio provincial. La re-
posición de las reinas, “que son como el motor del 
coche”, será clave para aumentar la producción este 
año y también el que viene, ante la vigorosa puesta 
de huevos por parte de las jóvenes de la máxima cas-
ta melífera.

Precisamente, las precipitaciones han permitido una 
fl oración espléndida de las mil fl ores -en Ciudad 
Real principalmente en tomillo, cantueso, o viborera 
(chupamieles)-, que derivará en que las abejas “sa-
quen mucha miel”.

La extracción provincial, según Kelbet.es, la guía de-
portiva, es de unas 400 toneladas cada año, mientras 
que el consumo anual en la provincia ronda las 300 
toneladas, con unos 1,6 millones de euros. El dato 
forma parte de esta estimación de Kelbet sobre el 

coste de la ‘cesta de la compra del deporte’, en la que 
también se incluyen otros alimentos como el pescado, 
las espinacas o la leche semidesnatada.

Peor estimaciones realiza el presidente de la mayor aso-
ciación de apicultores de la provincia sobre el polen por-
que los enjambres “no meten”. Así, las previsiones son de 
un 50% a la baja de uno de los productos comerciales 
apícolas más presentes cada día en las mesas.

Trashumancia
La subida de los costes de producción de los inputs agrí-
colas también está afec-
tando al sector apícola, 
sobre todo en la práctica 
de la trashumancia que 
“una pequeña parte” de 
estos productores rea-
liza a otras provincias 
del norte, más frescas. 
El valor del combustible 
es el principal problema, 
según Colado, porque los 
viajes son largos y el gas-
to, muy alto, difícilmente 
pueden repercutir entre 
los clientes de su pro-
ducción.

Respecto a la enferme-
dad de la varroa, una de 
las grandes amenazas del 
sector, porque el depre-
dador “se ha adaptado a 
los tratamientos”, y por 
ello llevan pidiendo ayu-
da a la administración a 
través de la investigación 
sanitaria.  Según Colado 
es necesario continuar 
con los estudios para dar 
con los productos “más 
efectivos”, aunque “avan-
za muy poco” y por ello 
“estamos un poco desilu-
sionados”.

El abejaruco es otro pe-
ligro para este tipo de 
insectos, muy sensibles 
a las anomalías en el 
ecosistema, sobre en los 

Los apicultores de Ciudad Real 
estiman una buena campaña de miel, 

que podría reducirse por el calor
meses de agosto y septiembre, donde las abejas “se 
quedan dentro la caja y apenas salen 10 minutos”. A 
su juicio, habría que analizar “los efectos” de estos 
ataques  las colmenas.

Y sobre la posibilidad de impulsar una fi gura de calidad 
de la miel de la provincia de Ciudad Real “está parado”.

La Asociación ADSL reúne a casi a la mitad de los al-
rededor de 250 apicultores de la provincia, mientras 
que el resto están asociados a ‘El Madroño y el Ro-
mero’ o ‘Montes Sur’, más minoritarias.
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Refranes 
de Menchén

En buena hora venga mayo; el mejor mes 
de todo el año

De mayo frío; señal de buen estrío

Para Pascual tizón, para mayo el quitasol

Lodos en mayo, en agosto espigas y granos

Mayo festero, echa la rueca tras el humero

Mayo florido, en flor el olivo y grandes 
los trigos

Agua por Santa Rita, todo lo quita

Dios nos libre de los hielos por mayo

Helada de mayo, agua en mano

Lino bueno, lino malo, todo florece en 
mayo

Mayo ventoso es para el labrador hermoso

El que se corta el pelo en mayo le crece 
para todo el año

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET

Benefi cios de la nueva PAC 
para el sector oleícola español
Compromiso del Ministerio de Agricultura con 
la calidad del aceite de oliva, por ser la primera 
potencia mundial en este sector

Texto: ???

El secretario general de Agricultura y Ali-
mentación, Fernando Miranda, inauguró 
recientemente el Congreso Internacional 
del Olivar y el Aceite de Oliva (CIAO 2022), 
organizado por la Academia Andaluza de 
Ciencia Regional en Jaén, donde valoró los 
benefi cios que va a suponer la nueva Políti-

ca Agraria Común (PAC) para el sector oleícola español.

En este marco, Fernando Miranda, se refi rió a la ayuda 
asociada para el olivar tradicional, medida anunciada 
recientemente por el ministro Luis Planas para apoyar 
a este cultivo, por su contribución a la conservación 
del medio ambiente y la biodiversidad, así como por su 
marcado carácter social, cultural y paisajista de muchas 
zonas de España.

Según precisó, este apoyo cuenta con una dotación fi -
nanciera de 27,5 millones de euros, que en un principio 
se había previsto a través de una intervención sectorial 
para el olivar tradicional, pero que se ha reorientado a 
través de una ayuda asociada para centrar el apoyo en 
aquellas superfi cies de olivar de secano que se enfren-
tan a mayores difi cultades.

En su intervención, el secretario general destacó la im-
portante situación productiva y comercializadora del 
sector, sobre todo en los mercados internacionales. De 
hecho, España concentra el 70 % de la producción de 
aceite de oliva de la Unión Europea y el 46 % del total 

mundial, además de ser el primer exportador de aceite de 
oliva a más de 150 países de destino.

Asimismo, subrayó el compromiso del Ministerio de Agri-
cultura, Pesca y Alimentación con la calidad del aceite de 
oliva, como muestra de la responsabilidad que conlleva ser 
la primera potencia mundial en este sector. Esto ha moti-
vado el desarrollo de una norma de calidad del aceite de 
oliva adaptada a la nueva realidad productiva y a las nuevas 
demandas de los consumidores, con el fi n de valorizar este 
sector y contribuir a mejorar su prestigio y su imagen in-
ternacional.

De igual forma, Miranda mencionó las acciones de promo-
ción del aceite de oliva que impulsa el ministerio para se-
guir creciendo en los mercados nacionales e internaciona-
les. También animó a seguir desarrollando la investigación 
y la innovación en olivicultura y elaiotecnia (técnica que 
estudia la elaboración, extracción y conservación de los 
aceites), para que España sea también un referente mun-
dial en el ámbito de la investigación científi ca del olivar.

Premio
Durante su estancia en Jaén, el secretario gene-
ral clausuró el acto de entrega del VI Premio Interna-
cional Castillo de Canena, donde destacó el esfuer-
zo que está realizando el Ministerio de Agricultura, 
Pesca y Alimentación para extender la cultura de la in-
novación y la investigación a lo largo de toda la cadena 
alimentaria y, muy especialmente, en el sector oleícola.

También señaló que a través de las medidas recogidas en 
el Plan Estratégico de la nueva PAC y del PERTE Agroa-
limentario, se busca fomentar la I+D+i para avanzar hacia 
modelos de producción más modernos, competitivos y 
efi cientes. Recordó que así lo ha venido haciendo el minis-

terio en el marco del Programa Nacional de Desarrollo 
Rural, que ha destinado cerca de 4 millones de euros a 
proyectos de innovación relacionados con el cultivo del 
olivo y el aceite de oliva. 
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DeportesDeportes

Texto: Raúl Fernández
Fotografías: Europa Press

Fran García, que suena para el Real Madrid, cuajó una gran temporada individual y 
colectiva con el Rayo Vallecano; Rubén Sobrino logró la salvación con el Cádiz y 
Tomás Pina vivió el descenso con el Alavés. Debut de Iván Romero con el Sevilla

Emociones Emociones 
diferentes en diferentes en 

Primera División Primera División 

Fran García pasa el balón ante el delantero Luis Suárez, en un par  do de Liga entre su equipo, el Rayo Vallecano, y el Atlé  co de Madrid
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Rubén Sobrino (segundo por derecha en la fotogra  a de arriba) celebra uno de sus goles y Tomás Pina (abajo) sujeta al jugador del Barcelona De Jong
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Hace unos días fi nalizó la tem-
porada en la Liga Santander 
de Primera División del fútbol 
español. Lo hizo con emocio-
nes diferentes para los juga-
dores ciudarrealeños que han 
tenido esta pasada campaña 
el privilegio de competir en 

la máxima categoría con sus respectivos equipos. 
Para ellos ha habido sentimientos de todo tipo: 
el disfrute con el Rayo Vallecano de Fran García, 
el alivio y alegría por la permanencia en la última 
jornada de Rubén Sobrino, la decepción total para 
Tomás Pina con el descenso de su Alavés o la ilu-
sión de un joven como Iván Romero, que este curso 
ha debutado con el Sevilla. Sensaciones muy diver-
sas en una nueva temporada en Primera División, 
la 2021/22, que puso ya su punto y fi nal.

Gran temporada de Fran García
El bolañego Fran García ya apuntaba de inicio a 
que quería disfrutar en su primer año en la máxima 
categoría. Vaya si lo ha hecho el lateral izquierdo, 
que en junio del pasado 2021 conseguía el ascenso 
con el Rayo Vallecano y que en su estreno en la 
élite del fútbol nacional ha brillado a nivel indivi-
dual, ayudado también por el gran rendimiento del 
colectivo entrenado por Andoni Iraola. 

Fran García ha sido una de las revelaciones de la 
liga. Tanto que los medios de comunicación nacio-
nales hablan de que la próxima temporada podría 
fi char por el Real Madrid y convertirse en el susti-
tuto de Marcelo en el lateral izquierdo blanco, en 
donde competiría por el puesto con el francés Fer-
land Mendy. El bolañego, que llegó a debutar con el 
primer equipo del Real Madrid, salió de la cantera 

merengue hacia el Rayo Vallecano en 2020 y el club 
de Florentino Pérez, que tiene todavía el 50% de 
sus derechos, podría repescarle por unos 5 millo-
nes de euros, según apuntan esos medios.

Lo que está claro es que Fran García ha llamado la 
atención de muchos clubes por su gran rendimien-
to (también el Betis). Ha disputado 34 partidos de 
Liga, todos ellos de titular anotando un gol, además 
de los de la Copa del Rey, competición en la que el 
Rayo Vallecano alcanzó, ni más ni menos, que las 
semifi nales. Y en la Liga el conjunto madrileño ha 
conseguido con creces el objetivo de la permanen-
cia, después de sellar un increíble inicio y de recu-
perarse al fi nal. Gran temporada de Fran García en 

un Rayo que, con él, ha disfrutado del curso.

Rubén Sobrino, salvación en la última jornada
Sufrió mucho el Cádiz y con él el delantero daimie-
leño Rubén Sobrino. El cuadro gaditano llegó a la 
última jornada en zona de descenso y sin depender 
de sí mismo, pero tuvo un fi nal feliz al ganar en el 
campo del Alavés con un gol de ‘oro’ del ‘Choco’ Lo-
zano que metió en ese descenso al Granada, que no 
pudo ganar su duelo en casa ante el Espanyol.

De esta forma, Rubén Sobrino pudo festejar a lo 
grande una permanencia en Primera División que 
vale como un título para su equipo, con el que ha 
marcado importantes goles decisivos para conse-

FRAN GARCÍA  
(Rayo Vallecano)
FECHA DE NACIMIENTO: 14-08-1999

LUGAR DE NACIMIENTO: Bolaños
DEMARCACIÓN: Lateral izquierdo

PARTIDOS JUGADOS: 34 (Todos titular)
MINUTOS JUGADOS: 3.027

GOLES: 1
ASISTENCIAS: 0

RUBÉN SOBRINO 
(Cádiz)

FECHA DE NACIMIENTO: 01-06-1992
LUGAR DE NACIMIENTO: Daimiel

DEMARCACIÓN: Delantero

PARTIDOS JUGADOS: 33 (19 de titular)
MINUTOS JUGADOS: 1.856

GOLES: 4
ASISTENCIAS: 1

TOMÁS PINA  
(Alavés)

FECHA DE NACIMIENTO: 14-10-1987
LUGAR NACIMIENTO: Villarta de San Juan

DEMARCACIÓN: Centrocampista

PARTIDOS JUGADOS: 29 (16 de titular)
MINUTOS JUGADOS: 1.442

GOLES: 0
ASISTENCIAS: 0

El solanero Iván Romero fue  tular con el Sevilla en el par  do ante el Atlé  co de Madrid
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IVÁN ROMERO 
(Sevilla)

FECHA DE NACIMIENTO: 10-04-2001

LUGAR DE NACIMIENTO: La Solana

DEMARCACIÓN: Delantero

PARTIDOS JUGADOS: 5 (2 de titular)

MINUTOS JUGADOS: 178

GOLES: 0

ASISTENCIAS: 0

Tres ciudarrealeños han impartido justicia

La representación ciudarrealeña dentro 
del colectivo arbitral en la temporada ya 
fi nalizada de Primera División ha vuelto a 
estar formada por un trío de colegiados, tal y 
como ya sucedió en la anterior.
Ha sido el segundo curso consecutivo para 
el daimieleño Isidro Díaz de Mera Escude-
ros (foto de la derecha), adscrito al Comité 
de Castilla-La Mancha, y el tercero para 
Valentín Pizarro Gómez (foto de abajo a la iz-
quierda), adscrito al Comité Madrileño pero 
nacido en Ciudad Real.
Algo más veterano como árbitro en la máxi-
ma categoría del fútbol nacional es Javier 
Alberola Rojas (foto de abajo a la derecha ob-
servando una jugado en el vídeo), para el que 
ha sido su quinta temporada impartiendo 
justicia en los campos de fútbol de Primera 
División.
En general, los tres han tenido buenas actua-
ciones en sus respectivos partidos dentro de 
un curso ‘movido’ por el VAR.

guir triunfos y lograr así ese objetivo. El delantero 
daimieleño ha anotado en esta Liga cuatro goles, 
entre ellos ante el Villarreal en el minuto 90 que 
supuso los tres puntos o en la penúltima jornada 
frente al Real Madrid (1-1), y ha dado una asisten-
cia. Lo ha hecho en 33 encuentros, 19 de ellos par-
tiendo en el equipo inicial.

Decepción para Tomás Pina con el Alavés
En su quinta temporada consecutiva con el Alavés, 
Tomás Pina vivió la peor cara deportiva del fútbol: 
un descenso. El conjunto de Vitoria cayó de la Pri-
mera División seis años después de su ascenso y 
con él el centrocampista defensivo de Villarta de 
San Juan, al que le tocó la emoción más triste de 
los ciudarrealeños en esta campaña ya fi nalizada.

Tomás Pina disputó en Liga 29 partidos, 16 de ellos 
como titular para contabilizar 1.442 minutos sin 
poder conseguir ningún gol. Todo ello en un curso 
en el que ha tenido hasta tres entrenadores, des-
de Jesús Calleja con el que comenzó, pasando por 
Mendilíbar y acabando con Julio Velázquez, que 
tampoco pudo enderezar el rumbo.

Tras esta temporada decepcionante, el jugador 
ciudarrealeño termina contrato con el Alavés y 
ya tiene equipos interesados en hacerse con sus 
servicios, según han informado algunos medios de 
comunicación. Uno de ellos sería el Sporting de 
Gijón que entrena Abelardo y que habría solicitado 
el fi chaje del medio centro, al que ya dirigió, preci-
samente, en el conjunto vitoriano.

Debut de Iván Romero en Primera
Esta temporada fi nalizada ha dejado el debut de 
un ciudarrealeño más en Primera División. Fue el 
del joven de 21 años Iván Romero, que se estrenó 
con el Sevilla el 15 de agosto de 2021, precisamente 
ante el Rayo Vallecano de Fran García.

El delantero, natural de La Solana y que milita en 
el fi lial del Sevilla, llegó a ser titular en un parti-
do grande ante el Atlético de Madrid, para aca-
bar jugando en la máxima categoría un total de 5 
encuentros, dos de ellos como titular. Además y 
como colofón, Iván Romero también hizo su debut 
en la Liga de Campeones, estrenándose el 29 de 
septiembre ante el Wolfsburgo alemán.
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Paisaje y Patrimonio de 
Corral de Calatrava

DIEGO PERIS SÁNCHEZ

Opinión

La palabra patrimonio tiene en cas-
tellano referencias a lo material, a 
los bienes que posee una persona 
o institución. El Diccionario dice 
que el patrimonio es la hacien-

da  que  alguien  ha  heredado  de  sus  as-
cendientes,elconjunto  de  los  bienes  y 
derechos    propios  adquiridos  por  cual-
quier  título, susceptibles  de  estima-
ción  económica. Y cuando hablamos de 
patrimonio histórico parece que nos refe-
rimos a estos bienes materiales que tienen 
reconocido un valor histórico. 

En inglés la defi nición de patrimonio histó-
rico se expresa con la palabra heritage, he-
rencia que insiste más en el aspecto de bie-
nes que hemos recibido de los que nos han 
precedido. Y lo que recibimos de nuestros 
antepasados es esencialmente su memo-
ria, el conjunto de saberes, conocimientos, 
ideas acumuladas a lo largo de los años que 
se conservan en documentos, libros, tradi-
ciones, edifi cios, ciudades y paisajes, Ese 
conjunto de valores de tiempos anteriores 
es lo que conforma el patrimonio.

El patrimonio y el poder
La defi nición de lo que conforma nuestra 
memoria pasada ha estado defi nida por los 
poderes de cada momento. El poder religio-
so revindica el conjunto de elementos que 
ha sido capaz de crear la vivencia religio-
sa, el poder de la nobleza revindica lo que 
ha creado su actividad. Y así nuestro patri-
monio histórico está integrado por iglesias, 
conventos, palacios, castillos y referentes 
de los diferentes poderes dominantes.

Pero desde fi nales del siglo XVIII y pri-
meras décadas del siglo XIX se produce 
en el mundo un proceso que ha cambiado 
su confi guración: la revolución industrial. 
Un proceso que supone el descubrimiento 
de nuevas máquinas capaces de modifi -
car nuestro trabajo y forma de obtener lo 
que necesitamos, la producción de nue-
vos materiales, nuevos sistemas de tras-
porte y como consecuencia de todo ello 
una nueva forma de organizar las ciuda-
des que pierden su protagonismo agrícola 
para convertirse en ciudades industriales. 
La memoria de este cambio esencial de la 
sociedad está en el conjunto de elemen-
tos que llamamos patrimonio industrial. 

Un conjunto de realidades que conforman 
la memoria del trabajo del hombre: cons-
trucciones, maquinaria, archivos docu-
mentales, fotografías, medios de traspor-
te… Una realidad presente en las grandes 
ciudades y también en las pequeñas loca-
lidades que han mejorado su vida con la 
instalación de pequeñas infraestructuras 
capaces de generar trabajo y riqueza.

La industria agroalimentaria
La industria más cercana en muchas de es-
tas poblaciones como Corral de Calatrava 
ha sido la relacionada con la actividad agrí-
cola, la que suponía la trasformación de los 
productos del sector al que tradicional-
mente han estado vinculadas. En Corral, el 
aceite y el vino han sido dos sectores que 
han generado esa actividad. Y como me-
moria de esa actividad se conservan una 
almazara y diferentes bodegas. La almazara 
de Corral conserva la estructura originaria 
y la maquinaria necesaria para la obtención 
del aceite. Un edifi cio de gran sencillez con 
una planta rectangular de 8x13 metros a la 
que se adosa una zona delantera de 3x13 
metros donde se albergaba el proceso de 
la obtención del 
aceite, desde la 
llegada y limpieza 
de la aceituna al 
proceso fi nal. Un 
molino con tres 
ruedas troncocó-
nicas, una presa 
con cuatro pilares 
metálicos, los ca-
pachos, las zonas 
de limpieza y fi l-
tración explican 
todo el proceso 
de una actividad 
que estuvo viva 
hasta 1988.

El otro sector 
con diferentes 
instalaciones es 
el de las bode-
gas. La de Manuel 
Marín comenzó 
su actividad en 
1950 y ocupa un 
solar de 638 me-
tros cuadrados. 

Tres jaraíces de madera, una primera nave 
de tinajas de hormigón y una segunda con 
tinajas de barro en un espacio cubierto con 
estructura de madera. La bodega de Anto-
nio Marín según el Catastro de Hacienda 
data de 1917. En este caso, grandes tinajas 
de hormigón a ambos lados de una nave 
rectangular, construidas en el propio espa-
cio por expertos de Villarrobledo. Tinajas 
de 6400 Kg cada una de ellas que suponía 
una capacidad de 117.000 litros en total. Y 
junto a estas dos instalaciones, pequeñas 
bodegas en solares y viviendas que produ-
cían el vino de las familias.

La otra gran instalación de la industria ali-
mentaria ha sido la fábrica de harinas, una 
producción que tiene un arraigo histórico 
con la presencia de los molinos harineros 
en los cauces del río. La fábrica constru-
ye un edifi cio de estructura sólida con dos 
plantas y que, con el paso del tiempo, va 
incorporando la maquinaria necesaria para 
una buena producción. La imágenes de1927 
recogen la memoria de las personas que 
trabajaban en la instalación, desde el dueño 
a los trabajadores, sus mujeres y sus hijos.
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Seguramente te habrás 
encontrado alguna vez 
en el ámbito social, en 
tu trabajo o incluso en 
alguna relación a alguien 

que te ha llamado la atención por 
lo que quiero contarte esta se-
mana. Un perfi l de personalidad 
ciertamente curioso, muy atrac-
tivo, lleno de encanto y fácilmen-
te creíble. Te estoy hablando de 
un individuo que no es lo que pa-
rece o lo que representa. Para ello 
quiero prepararte. No sucumbas 
a sus encantos, trabaja bien con él 
si es tu jefe y no entres en cues-
tiones personales si intenta avan-
zar en ese proceso. 

Este tipo de perfi l es extremada-
mente peligroso, capaz de casi 
cualquier cosa, sobre todo de 
darle la vuelta a la situación hasta 
conseguir su objetivo.

Si las cosas fueran mal, sería ca-
paz de involucrarte en aquellas 
situaciones que tu defi endes, po-
nerte en contra de los demás y 
hacer creer cosas que realmente, 
ni por asomo, concuerdan con la 
realidad.

Tienen doble vertiente, serían ca-
paces de arrastrarse por el suelo 
con el fi n de obtener de ti, el ré-
dito necesario para salir indemne 
de la situación a costa de la pro-
pia manipulación o el acoso en 
el ámbito más privado, si llegas a 
intimar con él o ella.

Por ello, no es lo que parece, nada 
es lo que parece porque lo que 
es... es y nada más. No puedes ob-
tener otra cosa porque realmente 
nada en claro vas a sacar de ello.

Quería decirte también que el an-
tídoto mejor que puedes aplicarle 
es la indiferencia más absoluta.

Hazme caso, cuánto más lejos 
mejor... pon límites a la relación y 
escucha a tu corazón. 

Te darás cuenta inmediatamente 
que el camino que llevas no co-
rresponde a lo que tu desearías 
siempre en cualquier tipo de re-
lación.

El maltrato psicológico está muy 
extendido y recuerda que siem-
pre es de guante blanco.

De guante blanco
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICOLa producción cerámica
Otro sector esencial en la producción in-
dustrial de Corral ha sido el de la fabri-
cación cerámica que se recoge histórica-
mente desde mediados del siglo XIX. La 
fábrica del siglo XX producía ladrillo hue-
co doble, sencillo, rasilla y teja de cubierta. 
Una instalación que requería espacios de 
grandes dimensiones con naves de coc-
ción, espacios de secado y almacenamien-
to. Y que, como otros sectores de la indus-
tria, necesita espacios para la obtención 
de la materia prima. En este caso, canteras 
hoy convertidas en espacios de ocio para 
la población como el Charco. La instala-
ción, hoy en día sin uso, conserva parte de 
las estructuras constructivas con espacios 
de especial interés.

En Corral surgieron en su momento otras 
industrias como la fábrica de conservas, 
la de gaseosas, la fabricación de hielo o la 
de pirotecnia. En la actualidad actividades 
que generan empleo y desarrollo econó-
mico como Industrias Arenas.

El patrimonio industrial nace con rapidez 
considerado como un signo del progreso 
de la sociedad. Pero la evolución de las 
técnicas, las nuevas necesidades comer-
ciales, sociales y económicas hacen que 
también tenga una rápida obsolescencia. 
Pero es un patrimonio de especial inte-
rés por la singularidad de su arquitectura, 
por sus maquinarias y técnicas de trabajo. 
Y sobre todo porque es el testimonio del 
trabajo de generaciones pasadas. El patri-
monio industrial es el paisaje del trabajo 

del hombre.

Paisaje e industria del 
territorio
El libro que ahora publica el ayuntamiento 
de Corral de Calatrava, dentro de la colec-
ción Cuadernos de Corral de Calatrava re-
coge estas actividades que han sido parte 
esencial de la vida de la población. Un re-
corrido que estudia la historia de las ins-
talaciones industriales en la población en 
diferentes momentos, en un territorio con 
importantes valores históricos y naturales 
como quiere señalar el proyecto Geopar-
que Campo de Calatrava. Una publicación 
promovida por el ayuntamiento que quie-
re conocer el patrimonio de su municipio 
y hacerlo llegar a todos sus vecinos con 
estas publicaciones.

Y sobre todo un proyecto que es el reco-
nocimiento de las personas que han tra-
bajado en la localidad haciendo prosperar 
su economía y sus vidas. Por ello al fi nal 
del libro se recogen dos documentos. La 
relación de empresas que desarrollaban 
su actividad en los años sesenta respon-
diendo a la demanda de reconocer las ac-
tividades molestas que pedía el gobierno 
civil. Una relación en la que muchos ve-
cinos reconocerán sus nombres o los de 
sus familias. La publicación “Paisaje e in-
dustria del territorio” quiere dejar cons-
tancia de ese patrimonio industrial del 
municipio, pero sobre todo manifestar 
el reconocimiento de aquellos que lo han 
hecho realidad y conservan viva la memo-
ria de su pueblo.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,277, 31/5/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 82 31/05/2022

PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

Cines - Servicios

TOP GUN MAVERICKCINCO LOBITOS EL ARMA DEL ENGAÑO JUEGO DE ASESINOS JUJUTSU KAISEN 0

PP

Hospital General Ciudad Real ......................926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar ................926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano ...........926 421 100
Hospital Gu  érrez Ortega Valdepeñas  .....926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ..............926 646 000
Hospital General Tomelloso .........................926 525 800

Centro de Salud Pío XII .................................926 214 114
Centro de Salud Torreón ...............................926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ...................926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 ............................926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 ............................926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ...................926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ...................926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ....................926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ....................926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ....................926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ....................926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ..........................926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ....................926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ....................926 347 981
Centro de Salud La Solana ...........................926 633 900

Alcohólicos Anónimos ...................................985 566 345

Violencia de Género .......................................................016

Policía Nacional ................................................................091
Guardia Civil .....................................................................062
Policía Local ......................................................................092

Emergencia .......................................................................112
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BMW presenta el CE 04, con el que llega la revolución silenciosa. Se trata del scooter eléctrico de la marca que no genera emisiones y 
que, gracias a su espíritu, a su calidad y a la alta tecnología alemana que caracteriza a los vehículos de BMW, ha nacido para convertirse 
en todo un referente dentro del sector, rompiendo moldes no solo en vías urbanas y en las áreas metropolitanas de las ciudades, sino 
también en las interurbanas   PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

BMW presenta el scooter eléctrico CE 04, 
con el que llega la revolución silenciosa
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Motor

S
obre la base de este liderazgo en materia de 
innovación, el scooter BMW CE 04 inicia una 
nueva era en cuanto a diseño y se integra per-
fectamente con las soluciones inteligentes 
de Conectividad en tu día a día. Simplemente 

#PluggedToLife

El encargado de BMW Motorrad en Albamoción, José 
Miguel Hernández, explica que el BMW CE 04 repre-
senta “la última novedad de la familia de BMW en mo-
tos eléctricas”, siendo “la primera que sale en 2022, 
sustituyendo a toda la gama anterior dentro del seg-
mento de la marca”.

Hernández destaca que una de las principales caracte-
rísticas del CE 04 dentro de BMW es que “se comercia-
liza en dos versiones, una para poder conducirse con el 
carné B de turismo, y que está limitada a 11 kilovatios; 
mientras que su hermano mayor, que se comercializa 
para el permiso de conducción de la clase A o A2, tiene 
31 kilovatios”.

Desde su punto de vista “esta motocicleta, en su ver-
sión de 31 kilovatios tiene una autonomía de 130 ki-
lómetros, mientras que la autonomía de su hermana 
pequeña será de 115 kilómetros”.

Importancia de las motos eléctricas para BMW  
El encargado de BMW Motorrad en Albamoción re-
cuerda como desde BMW le dan una gran importancia 
a las motocicletas eléctricas, al señalar que “además de 
las nuevas tecnologías que están a la vanguardia de la 
marca, es una motocicleta que tiene 0 emisiones, pre-
sentando además una gran autonomía y con una segu-
ridad activa y pasiva que no tiene ningún otro vehículo 
de estas características dentro del mercado”.

Asimismo, destaca que con el CE 04 “BMW ha querido 
dejar su impronta en cuanto a diseño”, utilizando para 
ello “una tecnología a la última vanguardia. Se trata de 
una moto muy estable gracias a su centro de gravedad 
que va a permitir ‘curvear’ para poder hacer glorietas 
y paradas con una tremenda facilidad. Asimismo, está 
propulsada por correa y lleva un mantenedor y trans-
formador de la batería, al ser alto voltaje”.

Por este motivo pone en valor que se trata de un ve-
hículo que “va a permitir al conductor disfrutar a unas 
velocidades de entre 100 y 120 kilómetros por hora de 
una autonomía de 130 kilómetros”. 

José Miguel Hernández aclara que con el modelo CE 
04 “BMW ha querido sacar una moto para poderla uti-
lizar no solo dentro de las vías urbanas, sino que tam-
bién se puede disfrutar del uso de la misma a través de 
vías interurbanas”.

Añade que se trata de un vehículo que “viene muy pre-
parado y con mucha capacidad y extras, pues trae ABS 
y control de tracción, así como con la marcha atrás para 
facilitar el manejo de la moto durante el uso urbano”, 
destacando que uno de los aspectos más importantes 
es que “es apta y se puede pedir para cargarse en un 
enchufe de cualquier domicilio mediante el sistema 
convencional, o bien con el sistema de última genera-
ción para hacerlo en un cargador rápido, en el que en 
un tiempo de 45 minutos la carga de la batería volvería 
a ser óptima”.

Diseño
El diseño del BMW CE 04 se basa en el dispositivo 
plano de acumulación de energía situado en la parte 
inferior y la cadena cinemática compacta. Las solu-
ciones de diseño creativas brindan un nuevo aspecto. 
Ejemplo de ello son el compartimento desplegable 
lateral o el asiento fl otante. Otra de las ventajas es la 
profundidad del centro de gravedad: para un manejo 
sencillísimo, un dinamismo sorprendente y un disfrute 
atemporal, según informan desde BMW. También en el 
diseño, las innovaciones se adaptan de forma impeca-
ble al resto. Las superfi cies minimalistas, armoniosas y 
amplias caracterizan al diseño global. La parte frontal 
rompe el conjunto de manera fascinante, mientras que 
la parte trasera revela piezas típicas de las motos.

Carga del scooter BMW CE 04
El BMW CE04 se carga muy fácilmente en el enchufe 
doméstico de 220 V o en el BMW Wallbox. Con el car-
gador rápido opcional, el usuario puede obtener mu-
cho más en cada carga, debido a que cargará su BMW 
CE 04 en el sistema BMW Wallbox o en ruta con una 
corriente de carga máxima en apenas 65 minutos de 
0 % a 80 %.

Cuando la revolución se une a la evolución en per-
fecta armonía
En cuanto a confort y seguridad, el BMW CE 04 apuesta 
por la tecnología de efi cacia demostrada de BMW Mo-
torrad. Incluye ABS y ASC de serie; DTC, ABS Pro y el 
sistema de llamada de emergencia inteligente (ECALL) 
disponibles de forma opcional. Además, existen las va-

riantes de asiento con respaldo acolchado integrado y 
calefacción, así como la marcha atrás auxiliar eléctrica, 
que aportan un gran confort durante su conducción por 
la ciudad. Asimismo, con el sistema Arranque confort, 
comienza la integración perfecta del BMW CE 04 en la 
vida del usuario, en el sentido más estricto de la palabra.

Conectividad
Otra de los aspectos más importantes y sobresalientes 
que presenta el BMW CE 04 es su excelente conecti-
vidad. De esta manera, y gracias al sistema BMW Mo-
torrad Connectivity y la BMW Motorrad Connected 
App, la BMW CE 04 se conecta de forma impecable. La 
pantalla TFT de 10,25” con opción de pantalla dividida 
es la interfaz que une la realidad digital con la analógi-
ca. Ya se trate de los datos de potencia, la autonomía, 
el tiempo de carga, o la lista de reproducción favorita 
del conductor, el próximo destino o una conversación 
telefónica: la movilidad y la comunicación se fusionan. 
Asimismo, el móvil se guarda en el compartimento 
ventilado e impermeable, y se carga gracias a la cone-
xión USB-C.

Desde Albamoción (Avenida de la Ciencia, 10, Ciudad 
Real. Tfno: 926 971 151) invitan a todas aquellas per-
sonas que se muestren interesadas en el nuevo scoo-
ter CE 04 de BMW a que se pasen por el concesionario 
para conocer ‘in situ’ este scooter que aúna, en perfec-
ta armonía, una avanzada tecnología, un diseño muy 
cuidado y rompedor y unas inmejorables prestaciones 
con el placer de conducir que siempre ofrecen todas 
las motocicletas de la marca BMW.
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El nuevo Clase T: Mercedes-Benz 
amplía su gama de modelos para 
familias y los amantes del  empo 
libre.

Espacio para toda la familia – hasta tres 
asientos infan  les en el banco trase-
ro. Mucho espacio de carga para aven-
turas de ocio y depor  vas. Puertas co-
rrederas para subir y bajar rápidamente 
o para una carga fl exible. Diseño moder-
no, amplio equipamiento de seguridad 
y conec  vidad versá  l. “Life gets big”: 
Con el nuevo Clase T, Mercedes-Benz 
lleva el confort premium al segmento de 
monovolúmenes compactos y, al mis-
mo  empo, ofrece un atrac  vo acce-
so al mundo de la marca de la estrella 
para todos aquellos que necesitan mu-
cho espacio. El modelo completamente 
nuevo combina la mul  funcionalidad y 
la gran can  dad de espacio con un ni-
vel de equipamiento de alta calidad: 
desde el sistema de infoentretenimiento 
MBUX de serie y el freno de estaciona-
miento eléctrico hasta las llantas de ac-

 vación de 17 pulgadas opcionales, el 
sistema KEYLESS GO o la iluminación 
de ambiente, el tapizado del respaldo 
del asiento en símil de cuero ARTICO/
MICROCUT y diversos elementos de 
adorno, el nuevo Clase T ofrece una am-
plia gama de equipamientos destacados 
en el segmento. El amplio equipamiento 
de seguridad de serie, con siete airbags 
y numerosos sistemas de asistencia a la 
conducción, lo defi ni  vamente defi nido 
en un compañero moderno y fi able para 
las familias y todos aquellos que disfru-
tan de las ac  vidades de ocio. 
“La introducción del nuevo  po T supone 
una ampliación de nuestra cartera de ve-
hículos con un autén  co monovolumen 
de gama alta, que conjuga como nin-
gún otro modelo en este segmento de 
habitabilidad y funcionalidad con es  lo 
y confort, dice Mathias Geisen, director 
de MercedesBenz Vans . La Clase T es la 
opción perfecta para todos aquellos que 
necesitan mucho espacio en sus despla-
zamientos, desde familias ac  vas hasta 

afi cionados a los deportes. De ese modo 
proseguimos nuestra estrategia de creci-
miento en los segmentos de gama alta.”
El los úl  mos años, el segmento de los 
monovolúmenes compactos ha crecido 
con gran. La Clase T se ha desarrollado 

específi camente para familias y clientes 
orientados al ocio, que necesitan una 
gran can  dad de espacio tanto para su 
vida co  diana como para viajes de fi n de 
semana o ac  vidades depor  vas, y que 
valoran el confort y el es  lo.

El León regresa con éxito a los automóviles familia-
res del segmento C, en el que acumula décadas 
de an  güedad, con una propuesta que saca el 
máximo par  do a las prestaciones y la efi ciencia 

de la plataforma EMP2 y que ofrece el diseño elegan-
te, el confort la tecnología de conec  vidad y seguridad, 
el espacio interior, la modularidad y la polivalencia que 
buscan los compradores de este  po de vehículos: el 
PEUGEOT 308 SW.
Lo primero que llama la atención del PEUGEOT 308 
SW es   un  diseño fl uido y aerodinámico , con líneas 
que man  enen un aire dinámico. Al igual que en la 
berlina, se ha op  mizado la forma de la estructura 
para diseñar un techo muy inclinado y aumentar la su-

perfi cie disponible para dar forma a la parte trasera 
sin dañar el espacio interior. Su distancia entre ejes 
es 55 mm mayor que en la berlina, lo que contribuye 
a conseguir una línea esbelta y mayor espacio en la 
zona trasera.
La zaga del nuevo PEUGEOT 308 SW ha sido objeto de 
un trabajo muy cuidado. Con  núa con las caracterís  cas 
formas del lateral del nuevo PEUGEOT 308, esculpidas 
en profundidad, lo que crea una pronunciada entrada de 
luz que ofrece la sensación de que el coche está más pe-
gado al suelo. Incorpora los pilotos full LED ultrafi nos de 
la versión berlina, pero sin la franja negra que los une. Se 
ha dado prioridad a la aerodinámica ya la op  mización 
de los fl ujos de aire.

Nuevo Peugeot 308 SW: espacio, confort y 
polivalencia no están reñidos con dinamismo

Impacto ambiental: Megane 
E-Tech 100% eléctrico muestra 

el camino

Nuevo Megane E-TECH 100% eléctrico mues-
tra el camino hacia la movilidad descarboni-
zada: cero emisiones en el uso, u  lización de 
materiales reciclados en su diseño, baterías 

con una segunda vida y alta reciclabilidad en fi n de 
vida. Desde este momento, el modelo de la «Nouvelle 
vague» Renault encarna los retos de la nueva era. Al 
aunar innovación y respeto por el medioambiente, 
Nuevo Megane E-TECH 100% eléctrico materializa 
la voluntad de la marca de inscripción en la transición 
ecológica y contribuye a la ambición de Renault Group 
de alcanzar la neutralidad de carbono en Europa en 
2040. Quen  n, Responsable de Medioambiente de la 
Ingeniería de Materiales, nos cuenta la historia del co-
che «verde» que ha contribuido a crear. 
Diseñar vehículos más respetuosos para el medioam-
biente es su profesión. Hacerlo tratando de responder 
a los retos sociales y ambientales que ahora marcan 
nuestro día a día y dibujan nuestro futuro es el im-
portante valor añadido que Quen  n, Responsable de 
Medioambiente de la Ingeniería de Materiales en Re-
nault, aporta en su trabajo.

ÚLTIMAS  NOVEDADES

Nuevo Clase T: el monovolumen compacto de Mercedes-Benz
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

Citroën lanza su nueva tienda online Citroën Lifestyle para que los 
afi cionados de la marca puedan encontrar sus productos favoritos 
en una nueva plataforma, rediseñada para ofrecer una experiencia 
de calidad con un proceso de compra más fl uido desde el momen-
to de formalizar el pedido hasta la entrega.

Los clientes pueden encontrar una amplia muestra de productos que van des-
de coches en miniatura hasta ropa, juguetes para niños, bicicletas o incluso 
complementos de moda.
La tienda Citroën Lifestyle, a la que se puede acceder desde un ordenador, una 
tablet o un smartphone, dispone de cuatro idiomas: francés, inglés, español e 
italiano. El alemán se añadirá a principios de mayo y el portugués y el holandés a 
principios de junio. También está previsto un centro de atención telefónica mul-
tilingüe en estos siete idiomas 
para informar a los clientes.
La tienda Citroën Lifestyle 
permite todas las posibilida-
des de pago, desde las tarje-
tas de crédito o débito hasta 
las operaciones online, con el 
fi n de adaptarse a las necesi-
dades de todos los clientes, 
y posibilita una fácil entrega 
en un gran número de paí-
ses. Desarrollada a partir de la 
plataforma de comercio elec-
trónico operada por ORECA 
Digital Retail, se benefi cia de 
los 40 años de experiencia de 
este importante actor en la 
distribución de productos de-
rivados.

Citroën presenta su nueva tienda de productos 
lifestyle

Conoce la “tienda lifestyle de Opel”,   donde el amarillo, 
el blanco y el negro son tendencia con la moda y los 
complementos

Con la llegada de las temperaturas cálidas, las actividades al aire libre 
ganan cada vez más adeptos. La gama Jeep es, desde hace décadas, la 
compañera ideal para disfrutar del buen tiempo y de los parajes natu-
rales, tanto paseando tranquilamente por el campo como realizando 
deportes como el alpinismo, el surf o el parapente.

A bordo de la gama Jeep se puede contar con los cinco modos del sistema de con-
trol de tracción inteligente Selec-Terrain®, con su modalidad exclusiva Snow/
Mud, especialmente diseñado para gestionar y optimizar la tracción.
Por otra parte, la tracción total 4xe de la gama Jeep es toda una garantía sobre 
terrenos embarrados, unida al control de descenso Hill Descent, que permite do-
minar rampas y pendientes gracias a un sistema que limita la velocidad y activa el 
sistema de frenado, si es necesario.
Además, incorporan algunas 
versiones de la gama Jeep, 
como los Jeep Renegade 
Trailhawk, Compass Trail-
hawk o Wrangler Rubicon, 
en su dotación de serie, 
neumáticos M+S, diseñados 
para circular sobre cual-
quier tipo de terreno, sea 
cual sea la climatología.
Con un interior que destaca 
por su alto nivel de confort, 
su apuesta por las últimas 
tecnologías, con el nuevo Uconnect Box que ofrece conectividad a bordo avanza-
do y una serie de servicios útiles para una mayor seguridad y unas prestaciones 
offroad al mejor nivel, el Jeep Renegade es un vehículo perfecto y robusto para 
plantear un desafío en los lugares más recónditos. Su amplio maletero permite 
acoger botas de montaña, mochilas y todo el material necesario para practicar 
senderismo o iniciarse en la marcha nórdica.

La gama Jeep, ideal para cualquier deporte al aire 
libre

La Asociación Española de Renting de Vehículos ha presentado hoy 
los datos completos (parque, clientes, matriculaciones) de la evo-
lución del renting en nuestro país al cierre del primer trimestre 
de 2022.
En total, el parque de vehículos de renting alcanza los 805.427 ve-

hículos, lo que supone un incremento del 8,46%, sobre el mismo periodo 
de 2021.
El número de clientes de renting se sitúa en 249.275, con un incremento del 
8,29% sobre el primer trimestre de 2021; es decir, 19.074 más.
Las personas físicas (autónomos y particulares) son las que más incrementan 
porcentualmente su parque en renting, con un crecimiento del 14,14%, con 
134.427 unidades y un peso del 16,69%, frente al 15,86%, que tenían al cierre 
del primer trimestre de 2021. Los clientes de este segmento han crecido un 
14,05%, hasta las 129.296 personas, lo que supone el 51,87% del total de los 
clientes en renting.
La gran empresa es el segundo segmento de clientes que más ha advertido 
el parque, un  7,69%, aunque sigue perdiendo peso ligeramente y pasa del 
42,87%, que registró en el primer trimestre de 2021, al 42,56%. En cuanto al 
número de clientes de gran empresa, estos han esperado un 4,29%.
Las pequeñas empresas (con hasta cuatro vehículos) aumentan su parque en 
renting un 7,25% y sus clientes un 2,45%.
Las empresas medianas  registraron un  incremento del 6,84%, en parque y 
del 4,34%, en número de clientes.
En cuanto a las matriculaciones, como ya se publicó, en el primer trimes-
tre de 2022, se han registrado 46.073 unidades, lo que supone una caída del 
9,66%, en relación con el cierre del mismo periodo de 2021.
El  peso del renting  en el total de matriculaciones en España se sitúa en 
un 23,46%, frente al 21,95%, del primer trimestre de 2021.
La facturación del sector en el primer trimestre de 2022 es de 1.601,70 millo-
nes de euros, un 0,90% menos que en el primer trimestre de 2021.
En cuanto a la inversión en compra de vehículos se sitúa en 1.002,53 millones 
de euros, un 7,69% menos que en el primer trimestre de 2021.

El parque y los clientes en renting sigue aumentando, en 
un arranque de año marcado por la escasez de vehículos

Historia, estilo deportivo, música, practicidad… todo cabe en Opel Li-
festyle, la boutique de Opel, que ofrece todo tipo de ropa, comple-
mentos, miniaturas, maquetas y elementos decorativos inspirados 
en los modelos de la marca y sus señas de identidad a través de la 
web  https://www.opel-collection.com/ .

Como gran novedad de la temporada primavera-verano, la camiseta Opel x Willy, 
diseñada por el infl uencer alemán Willy Iffl and, el embajador del Opel Mokka y 
todo un gurú en nuevas tendencias. Este coolhunter ha desplegado su talento y 
su visión sobre la moda en una camiseta 100% algodón de corte ancho y extra-
larga, en la que expresa tanto el diseño claro y atrevido 
del Opel Mokka con el universo único ya la última de 
Willy.
El Opel Rocks-e viene para trastocar la vida en 
la ciudad. Le acompaña una colección com-
pleta de moda inspirada en su espíritu 
transgresor e inconformista. Además de 
unas camisetas exclusivas para hombre 
y para mujer, el nuevo objeto de mo-
vilidad de Opel invita a que la fi esta 
no decaiga con un exclusivo altavoz 
Rocks-e.  Desarrollado por JBL, es 
compatible con una amplia variedad 
de dispositivos electrónicos gracias a 
la tecnología Bluetooth 4.2. Su batería 
de 4.800 mAH permite hasta 12 horas 
de música con una potencia de salida de 
20 W. Sus dimensiones compactas per-
miten llevarse a todas partes. El espíritu 
del Opel Rocks-e también se manifi esta en 
un práctico llavero y una serie de adhesivos.
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Un cinéfi lo compulsivo

Continúa el desembarco en el cine español del úl-
timo lustro de jóvenes y talentosas cineastas. A la 
formidable Carla Simón de “Verano 1993”, la Celia 
Rico de “Viaje al cuarto de una madre”, la Pilar Palo-
mino de “Las niñas” o la Clara Roquet de “Libertad”, 
entre otras, hay que sumar en este 2022 la brillante 
irrupción de Alauda Ruiz de Azúa. La añada, como 
bien pueden comprobar, es considerable. Y me dejo 
algunos nombres más, me he centrado en los nom-
bres que considero más destacados.

En su debut la vizcaína propone un madu-
ro y sincero retrato sobre el hecho de la 
maternidad, sin facilongas concesiones 
de cara a la galería. Ya no son tiempos de 
postizos o sacrifi cados ensalzamientos 

materno-fi liales, sino de contar las cosas tal cual, 
mostrando las situaciones de manera más “descar-
nada”, a pie de obra, y teniendo en cuenta que la 
mujer sigue teniendo numerosos problemas con la 
conciliación (la realidad es la que es).

Pero la película no supone adoctrinamiento algu-
no sobre nada, lo matizo para quien pudiera sen-
tirse disuadido por un cierto cine español que, a 
veces, por muchas razones que esgrima, dado el 
tono empleado puede resultar antipático -por su-
puesto, allá los prejuicios de cada menda- para to-
davía muchos espectadores alérgicos al mismo, lo 
cual les hace perder grandes películas que luego 
se descubren o reivindican tardíamente, aunque 
tal como reza el refrán, nunca lo es si la dicha aca-
ba siendo buena. Véase el caso de la estupenda “La 
adopción” de Daniela Féjerman, por poner el pri-
mer ejemplo que se me viene a la cabeza.

‘Cinco lobitos’, la maternidad no es fácil

POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

Y es que, entre sus numerosas vir-
tudes, existe una muy a la vista que 
esgrime CINCO LOBITOS. Es la na-
turalidad con el que está narrado el 
proceso de ser madre… en varias 
vertientes, como tal e hija también. 
Se hace desde la naturalidad más 
absoluta, recurriendo a escenas de 
lo más corrientes y cotidianas. Su 
propia sencillez desarma y engan-
cha a la vez, a mí al menos.

Al fi nal para describir no solo los 
primeros esos primeros pasos ejer-
cientes de la protagonista sino las 
interrelaciones con su propia pro-
genitora. De ahí que despliegue 
un amplio abanico de matices, que 
van desde lo difícil que resulta lo 
anteriormente expuesto, conci-
liar trabajo con el cuidado del bebé, a lidiar con los 
traumas de sus padres, de su madre en particular o 
con los de la propia pareja. Esto le confi ere a la his-
toria una rica complejidad, sin que por ello deje de 
seguirse perfectamente, sin quebradero de cabeza 
alguna, tan solo el que pueda generar a quién no le 
guste ese tono naturalista aquí aplicado.

Son muchos los aspectos que toca acerca de lo 
que supone traer un niño al mundo, especialmente 
en lo tocante a la parte femenina de la cuestión 
(esas pinceladas de comparsas de los hombres se 
sustentan en una realida), antes y ahora todavía: 
renuncias, esfuerzos, agotamiento, dedicación, 
poder alternar lo profesional con lo personal, etc.

En resumidas cuentas, no deja de ser un retrato fa-
miliar en el que también hay aquí -como en aquella 
memorable película de Montxo Armendáriz- se-
cretos del corazón que acaban saliendo a la super-

fi cie y determinando o teniendo su importancia en 
el presente.

Y aparte de la fl uida batuta con la que Ruiz de Azúa 
resuelve todo ello, a su notabilísimo acabado fi nal 
contribuye poderosamente un excelente cuarteto 
interpretativo, especialmente la dupla femenina, 
Laia Costa y Susi Sánchez, la coprotagonista de 
“La enfermedad del domingo” (no quiero olvidar-
me tampoco de ellos, Ramón Barea y Mikel Bus-
tamente, visto recientemente en la espléndida 
“Maixabel”), justamente premiada ex aequo en el 
último Festival de Cine Español de Málaga, al igual 
que también obtuviera ésta producción el máximo 
galardón, la Biznaga de Oro como mejor película, y 
también el de guion. Una cosecha verdaderamente 
considerable.

No la dejen pasar, sobre todo en una época tan 
yerma de grandes estrenos.
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MARTES,  31 DE MAYO DE 2022

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza
 

SKYDWELLER EMPEZARÁ A 
TRABAJAR EN VALDEPEÑAS A 

FINALES DE AÑO
JESÚS MARTÍN, PREGUNTADO POR 

SI VOLVERÁ A PRESENTARSE A LAS ELECCIONES, 
INDICÓ QUE LO DIRÁ EN NAVIDAD

"LAS NOTAS DEL VINO" 
CONTARÁN CON SIETE 
ACTUACIONES DEL 10 
DE JUNIO AL 22 DE JULIO

LA MITAD DE LA RECAUDACIÓN POR LA VENTA 
DE LAS ENTRADAS SE DESTINARÁ AL PROYECTO 
SOCIO-EDUCATIVO "SUEÑOS" DEL COLEGIO DE 
LAS SALESIANAS

ACTO INSTITUCIONAL Y REPRESENTACIÓN 
DE LA GESTA DE 1808 POR EL 6 DE JUNIO

FÉLIX SANZ ROLDÁN Y JESÚS 
MARTÍN CLAUSURARON EL 
III CURSO DE SEGURIDAD Y 
DEFENSA

EL EX JEFE DEL ESTADO MAYOR DE LA DEFENSA 
Y EX JEFE DEL CNI HABLÓ DE TEMAS DE 
ACTUALIDAD EN LAS DECLARACIONES A LOS 
MEDIOS COMO LA GUERRA DE UCRANIA

LA ADMINISTRACIÓN LOCAL APORTARÁ OTROS 445.790 EUROS Y LA ADMINISTRACIÓN LOCAL APORTARÁ OTROS 445.790 EUROS Y 
LOS DOS AUTOBUSES ESTARÁN OPERATIVOS EL AÑO QUE VIENELOS DOS AUTOBUSES ESTARÁN OPERATIVOS EL AÑO QUE VIENE

UNA SUBVENCIÓN DE 400.000 EUROS UNA SUBVENCIÓN DE 400.000 EUROS 

AYUDARÁ A PONER EN MARCHA AYUDARÁ A PONER EN MARCHA 

LOS AUTOBUSES URBANOSLOS AUTOBUSES URBANOS
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VALDEPEÑAS

La teniente de alcalde de Cultura, 
Turismo y Festejos, Vanessa Irla, 
presentó el miércoles en rueda 
de prensa los actos de este año 

para conmemorar el 6 de junio de 1808, 
en el que los valdepeñeros se enfren-
taron a las tropas francesas, los cuales 
consistirán en el tradicional acto insti-
tucional el día 6 y la representación de 
las escenas de la gesta heroica valde-
peñera el sábado, 4 de junio.

En cuanto al acto institucional, co-
menzará a las 21 horas en la plaza San 
Marcos y consistirá en la izada de la 
bandera de España, interpretación del 
himno nacional por la Agrupación Mu-
sical “Maestro Ibáñez”, la colocación de 
la corona de laurel, encendido del pe-
betero, interpretación de “La muerte 
no es el fi nal” y palabras institucionales 
por parte del alcalde, Jesús Martín.

A las 21.30 horas habrá un concier-
to de la Agrupación Musical “Maestro 
Ibáñez”, que interpretará música espa-
ñola, militar y francesa y un tema en 
homenaje a Ucrania.

Por lo que respecta a la represen-
tación de las escenas del 6 de junio, 
la teniente de alcalde dio las gracias a 
todas las personas que colaboran de 
manera desinteresada para poder rea-
lizar estas escenas, desde los autores 
de los textos, Francisco Fernández y 
Eva María Jesús Morales, hasta Juan 
José Guardia Polaino, que pone la voz 
en off para cada una de las escenas, y 
las 75 personas que dan vida a dichas 
escenas, pertenecientes a asociaciones 
y colectivos como el Teatro Solidario, 
la Peña La Boina, la Pasión Viviente, la 
Asociación 6 de junio, AFAD, el Grupo 
Artístico Literario “El Trascacho”, Afa-
mmer, Entrebambalinas y Raigambre.

Irla recordó que esta actividad tuvo 

que suspenderse por la pandemia de-
bido a que podía suponer una aglome-
ración de público, por lo que lleva dos 
años sin celebrarse y ahora se retoma. 
“Estas escenas son parte de nuestra 
historia y nuestra identidad”.

Tanto Vanessa Irla como Eva María 
Jesús Morales explicaron que en total 
habrá siete escenas, cinco de ellas en 
la calle Seis de Junio, que son las de 
“El Parlamento o la Junta de Defensa” 
(San Marcos), “La Fraila” (ermita de San 
Marcos), “La Galana” (calle Esperanza), 
“Las Camperas” (calle Postas) y “Sue-
nan las campanas” (capilla de San José), 
y dos de ellas en la plaza Constitución 
delante de la fachada de la parroquia de 
la Asunción, que son “Los guerrilleros” 
y “Chaleco”.

Estas dos últimas escenas son nuevas 
y se podrán ver a partir de las 21.30 ho-
ras. Corresponden a momentos poste-
riores al 6 de junio.

La teniente de alcalde pidió que se 

siga el recorrido establecido para po-
der disfrutar mejor de la representa-
ción, que durará unos 45-50 minutos, 
ya que se desarrolla de manera crono-
lógica y se pueden apreciar mejor las 
explicaciones de la voz en off y las re-
presentaciones.

Se establecerán grupos de 25-30 
personas y el último pase será a las 
23.30 horas.

Irla invitó a los ciudadanos a acudir 
a ambos actos para rememorar la ges-
ta de 1808. “Es importante que se siga 
conmemorando para mantener la me-
moria, sobre todo, en las generaciones 
más jóvenes”.

Por su parte, Eva María Jesús Morales 
declaró que “la idea es sacar la historia 
a la calle y dar un contenido histórico a 
la representación en la que nos sinta-
mos protagonistas de nuestra historia”. 
Para ello se han recogido fuentes his-
tóricas de Benito Pérez Galdós y Euse-
bio Vasco.

La conmemoración del 6 de junio 
será con el acto institucional y la 
representación de la gesta de 1808
Se sacará la historia a la calle para recordar la gesta valdepeñera contra las tropas francesas

PRESENTACIÓN DE LOS ACTOS DEL 6 DE JUNIO / M. G.

MÁS DE 1.000 PERSONAS DISFRUTARON DE LA NOCHE DE LOS MUSEOS

Valdepeñas conmemoró el sábado, 21 de mayo, la Noche de los Museos am-
pliando el horario de visitas y programando diferentes actividades, recibien-
do más de 1.000 visitantes a los diferentes espacios museísticos de la loca-
lidad.  El Museo Municipal de Valdepeñas, el conjunto arqueológico Cerro 
de las Cabezas, el Museo del Vino, el Molino de Gregorio Prieto y el Museo 
Fundación Gregorio Prieto se sumaron a esta celebración, con entrada gra-
tuita y horario ampliado hasta las 0.00 horas.  Además de la ampliación de 
horario, el Ayuntamiento de Valdepeñas organizó actividades que se desa-
rrollaron en diferentes pases que contaron con la Escuela de Danza Marta 
Serrano, el Grupo “El Trascacho”, el especialista de música española medieval 
Eduardo Paniagua y Sergio Astasio.

La Hermandad 
de la Virgen de 
Consolación organiza 
una peregrinación 
a Consolación para 
este 31 de mayo
M. G.

VALDEPEÑAS

La Hermandad de la Virgen de 
Consolación ha organizado una 
peregrinación de 16 kilómetros a 
Consolación, lugar de origen de la 
devoción a la patrona de Valdepe-
ñas, que tendrá lugar este martes, 
31 de mayo para conmemorar el 
214 Aniversario de la llegada de-
fi nitiva de la Santísima Virgen de 
Consolación a la ciudad desde su 
Santuario de Consolación.

El 31 de mayo de 1808 fue el día 
en que la imagen de la Santísima 
Virgen fue traída defi nitivamente 
desde Consolación para evitar su 
profanación debido a los constan-
tes ataques que se estaban dando 
lugar en el país tras la invasión na-
poleónica, recuerdan desde la her-
mandad.

“Realizaremos el camino a pie, 
saliendo desde la Iglesia de la 
Asunción de Nuestra Señora a las 
7 horas, con un nuevo estandarte 
de Nuestra Señora realizado para 
la ocasión, y que podrá ser porta-
do por todo aquél que lo desee. A 
la llegada al poblado realizaremos 
una breve parada en el lugar exac-
to donde se encontraba el desapa-
recido Santuario, y dónde ahora se 
encuentra un monumento recor-
datorio del mismo. Finalizaremos 
con una breve oración del Peregri-
no en el interior del Templo Parro-
quial de Consolación”, que tendrá 
lugar a las 10.30 horas.

Durante el camino se rezará el 
Santo Rosario.

Para facilitar el regreso de todos 
los asistentes, la hermandad faci-
lita un autobús a Valdepeñas, que 
tendrá la salida a las 12 horas apro-
ximadamente.

Desde la hermandad animan a 
acompañarla en esta peregrina-
ción, vistiendo el pañuelo azul.
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El Ayuntamiento de Valde-
peñas ha recibido una sub-
vención de 400.000 euros 
para poner en marcha dos 

autobuses eléctricos en la locali-
dad, según explicó la concejala de 
Desarrollo Empresarial y Comercio, 
Julia Cejudo, como ya publicó Lan-
za. La inversión total para la adqui-
sición de estos dos autobuses es de 
845.790 euros, por lo que la admi-
nistración local aportará el resto 
del dinero.

Cejudo informó el jueves de que el 
Consistorio acababa de recibir la re-
solución por la que percibirá la  sub-
vención con cargo al Programa de 
Ayudas a Municipios para la Implan-
tación de Zonas de Bajas Emisiones 
y Transformación Digital y Soste-
nible del Transporte Urbano, en el 
marco del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia. La 
subvención se encuadra en los fon-
dos europeos Next Generation para 
impulsar la recuperación económica 
por los efectos de la pandemia.

“Con esta adquisición el ayunta-
miento cumple con el objetivo de re-
ducir emisiones de efecto inverna-
dero y mejorar así la calidad del aire 
de nuestra ciudad”, afi rmó Cejudo, 
apuntando que “los autobuses se van 
a adquirir a fi nales de año para que 
estén en funcionamiento el próximo 
año”.

Añadió que “el equipo de Gobierno, 
a lo largo de estos años, ha realizado 
otras actuaciones para la mejora del 
medio ambiente, como el cambio de 
las luminarias a LED o la instalación 
de placas solares en edifi cios muni-
cipales en próximas fechas, gracias a 
la Diputación de Ciudad Real”.

La concejala recordó que el trans-
porte público es un servicio que en-
tra de lleno en las competencias del 
ayuntamiento, en un municipio que 
supera los 30.000 habitantes, y que, 
por tanto, está obligado a facilitar la 
movilidad urbana de sus ciudadanos, 
por ejemplo, para desplazamientos 
al hospital, centros de salud, institu-
tos, el cementerio, servicio que re-
fuerza en fechas puntuales a lo largo 
del año.

Otros proyectos
Julia Cejudo indicó que también a tra-
vés de los fondos Next Generation, el 
ayuntamiento de Valdepeñas ha sido 
benefi ciario de una subvención de 
123.084 euros para la contratación 
de cinco jóvenes desempleados, de 
entre 16 y 30 años de edad, dentro 
del programa de Primera Experien-
cia Profesional en las Administra-
ciones Públicas, en el marco del Plan 
de Recuperación, Transformación y 
Resiliencia, en la convocatoria que 
realizo la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha. Los jóvenes se-
rán contratados durante un año, a ex-
cepción de uno que estará 10 meses, 
mediante un contrato en prácticas en 
puestos relacionados con la digitali-
zación y el empleo verde.

Otra de las iniciativas dentro de 
los fondos Next Generation, que ya 
anunció el alcalde de Valdepeñas, Je-
sús Martín, ha sido la solicitud de una 
subvención para el proyecto ‘Adecua-

ción Hidrológica y Medioambiental 
de la Ronda Norte’, para realizar una 
fase del Plan de Tormentas, con un 
proyecto que tiene un presupuesto 
de algo más de 5 millones de euros, 
de los que podrían subvencionarse 
cuatro millones. Este proyecto está a 
la espera de resolución.

Además, se está trabajando para so-
licitar una subvención dentro de los 
mismos fondos para la rehabilitación 
de edifi cios públicos, concretamente 
para la efi ciencia energética del Pa-
bellón Ferial “Esteban López Vega” y 
la adaptación de la Escuela de Adul-
tos (antiguo edifi cio de Manserja, si-
tuado en la avenida de los Estudian-
tes), para convertirla en Comisaria 
de la Policía Local. La inversión en el 
pabellón ferial sería de más de un mi-
llón de euros para efi ciencia energé-
tica como cambio de luminarias, del 
techo, del suelo… En este edifi cio van 
también algunas de las placas solares 
mencionadas.

Una subvención de 400.000 
euros ayudará a poner en marcha 
los autobuses urbanos eléctricos
La administración local aportará otros 445.790 euros y los dos autobuses estarán opera  vos 

el año que viene

JULIA CEJUDO, CONCEJALA DE DESARROLLO EMPRESARIAL / M. G. 

El conductor de un 
vehículo articulado 
con una tasa de 
alcoholemia más de 
siete veces superior 
a la permitida sufre 
un siniestro 

LANZA

VALDEPEÑAS

La Guardia Civil ha investigado al 
conductor de un vehículo articula-
do que sufrió un siniestro vial en el 
término municipal de Valdepeñas y 
arrojó una tasa de alcoholemia más 
de siete veces superior a la permiti-
da, según informó mediante nota de 
prensa el viernes.

La actuación de los efectivos del 
Subsector de Tráfi co de la Guardia 
Civil de Ciudad Real se desencade-
nó sobre las 16.10 horas del pasado 
día 21 de mayo cuando un usuario 
alertó al Centro Operativo de Trá-
fi co (COTA) de dicho Subsector de 
que una persona había estado con-
sumiendo bebidas alcohólicas en un 
bar y, a continuación, lo había visto 
ponerse al volante de un vehículo 
articulado e incorporarse a la Auto-
vía del Sur A-4 (Madrid-Cádiz), sen-
tido creciente.

Establecido inmediatamente el 
oportuno dispositivo, agentes del ci-
tado Subsector de Tráfi co consiguie-
ron interceptar minutos más tarde al 
vehículo infractor a la altura del kiló-
metro 1’000 de la carretera CR-5214 
(A-4 – CM-4117), en el término mu-
nicipal de Valdepeñas, no pudiendo 
impedir que, en el preciso instante 
de la parada, el vehículo articulado 
sufriera una salida de vía parcial con 
escasos daños materiales.

Realizadas las pruebas de verifi ca-
ción de alcoholemia a su conductor, 
se detectó que conducía con una 
tasa de alcoholemia de 1’25 y 1’14 
mg/l de aire espirado en primera y 
segundas pruebas, respectivamen-
te, por lo que fue investigado por un 
delito contra la seguridad vial por 
conducir un vehículo de motor con 
una tasa de alcohol en aire espirado 
superior a la legalmente establecida.

Las diligencias han sido remitidas 
al Juzgado de Instrucción de Guar-
dia de los de Valdepeñas.
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El ex jefe del Estado Mayor de la 
Defensa y ex jefe del CNI, Fé-
lix Roldán, actualmente presi-
dente del Consejo Social de la 

Universidad de Castilla-La Mancha, y 
el alcalde de Valdepeñas, Jesús Martín, 
clausuraron el viernes, 20 de mayo el III 
Curso de Seguridad y Defensa, organi-
zado por la UNED de Ciudad Real, con 
sede en Valdepeñas, coordinado por el 
Inspector Jefe de la Policía Local, Ce-
cilio Moreno, que también estuvo pre-
sente en el acto.

Roldán y Martín pusieron en valor la 
importancia de este curso, que ha con-
tado con más de 30 ponentes de des-
tacada experiencia en el ámbito de la 
seguridad y más de 170 alumnos en sus 
modalidades: presencial y online.

Félix Sanz Roldán indicó que este 
acto está lleno de emotividad, puesto 
que es “un curso muy útil para la vida”.

Comentó que su intención era dar 
una lección magistral fi n de curso a los 
estudiantes para que les sirviera como 
enseñanza para la vida que comienzan 
o para dar más experiencia a quienes 
ya llevan tiempo trabajando en segu-
ridad y defensa. “Quiero decirles que 
siempre estamos a tiempo de empezar 
una vida digna y ser útiles a los demás”.

Al preguntarle por cómo el CNI está 
siendo tema de actualidad en los últi-
mos tiempos, dijo que no puede hacer 
declaraciones en público sobre este 
tema porque no lo permite la ley.

En cuanto al confl icto de Ucrania, in-
dicó que comenzó como algo inespera-
do y que se volvió más inesperado por 
la brutalidad del uso de la fuerza mili-
tar, ejercida incluso con mujeres em-
barazadas y niños. Cree que la guerra 
durará mucho tiempo y que quien está 
dejando así el país no puede irse como 
si nada fi rmando la paz. “Difícil lo veo 

o no podríamos mirar a nuestros hijos”.
También comentó que el pueblo 

ucraniano no está escatimando en sa-
crifi cios y que “está recibiendo la ayuda 
que merece de los países en democra-
cia para hacer valer los derechos hu-
manos y el derecho internacional”.

“En mi opinión, la guerra va a estar 
tiempo y va a acabar donde empiezan 
nuestros principios. Debemos ser fi e-
les a nuestros principios y defender a 
las personas que no han hecho nada y 
las están matando”.

Sobre la seguridad de España, dijo 
que está como la de todos los países 
de la OTAN. Manifestó que la guerra 
ha conseguido cosas buenas desde el 
punto de vista de la seguridad y defen-
sa, haciendo que se ponga más dine-
ro en este sentido, que se refuerce la 
Alianza Atlántica, que más países quie-
ran ingresar en la Unión Europea y que 
el proceso para su ingreso se acelere, la 
defensa de nuestros principios y de lo 
que hay que hacer para conservarlos… 

“Se ha equivocado quien ha pensado 
que nos iban a arrugar. La justicia es la 
justicia y el derecho es el derecho”.

El alcalde de Valdepeñas indicó que 
conoce a Sanz Roldán desde hace 20 
años y que han coincidido en varias 
ocasiones. Agradeció a la UNED que le 
haya invitado a la clausura de este cur-
so, coordinado por el Inspector Jefe de 
la Policía Local.

Esta tercera edición del Curso de Se-
guridad y Defensa ha contado con po-
nentes de la talla de Carlos Seisdedos 
Semulue, Pilar Rangel Rojas, María An-
gustias Caracuel Raya o Georgina Hi-
gueras Rumbao, entre otros profesio-
nales tanto civiles como militares, con 
una destacada y dilatada experiencia 
en el ámbito de la seguridad y defensa, 
con una visión global tanto de dentro 
de nuestras fronteras como de lo que 
pasa en el ámbito internacional.  

Félix Sanz Roldán y Jesús 
Martín clausuraron el III 
Curso de Seguridad y Defensa 
El ex jefe del Estado Mayor de la Defensa y ex jefe del CNI habló de temas de 

actualidad en declaraciones a los medios de comunicación como la guerra de Ucrania

CLAUSURA DEL III CURSO DE SEGURIDAD Y DEFENSA / LANZA

LA ESCUELA MUNICIPAL DE 
MÚSICA Y DANZA ESTRENA 
BANDA Y ORQUESTA DE CÁMARA
La Escuela Municipal de Música y 
Danza ‘Ignacio Morales Nieva’ sigue 
apostando por fomentar la música 
con la creación de su propia banda 
y de una orquesta de cámara. Las 
Bodegas A7 acogieron la presenta-
ción de la banda y el viernes el Tea-
tro Auditorio Municipal ‘Francisco 
Nieva’ acogerá la presentación de la 
orquesta de cámara. Unas iniciati-
vas que puso en valor el concejal de 
Educación, Antonio Antonaya. Aña-
dió que a estos dos proyectos mate-
rializados se suman otras activida-
des complementarias como son el 
XV Festival de Danza, que tendrá lu-
gar el jueves, 2 de junio a las 21 horas 
en el Teatro Auditorio Municipal o el 
recital del grupo de guitarras ‘Kitha-
rodia’ que se llevará a cabo el vier-
nes, 3 de junio a las 20.30 horas en el 
Centro Cultural “La Confi anza”. Por 
otro lado, precisó  el concejal que el 
Teatro Auditorio acogerá el martes, 
21 de junio el Festival Fin de Curso 
de la Escuela Municipal de Música 
en dos pases, a las 10.30 horas y 21 
horas.  Para todas las actividades, 
que son gratuitas, es necesaria la re-
tirada de invitaciones en la Escuela 
Municipal de Música y Danza, situa-
da en la calle Buensuceso, 23.

100 ALUMNOS FORMADOS Y 200 
PARTICIPANTES EN ‘VALDEPEÑAS 
EN CLAVE DE INCLUSIÓN’ 
Valdepeñas concluyó las cinco jor-
nadas formativas relacionadas con 
la orientación e inserción laboral y 
emprendimiento como clave para 
favorecer la empleabilidad, dentro 
del proyecto  ‘Valdepeñas en Clave 
de Inclusión’, en el marco del Pro-
grama Operativo de Empleo, For-
mación y Educación (POEFE), cofi -
nanciado en un 80% por el Fondo 
Social Europeo. Alumnos de grado 
medio y grado superior de ciclos 
formativos del IES Gregorio Prieto 
participaron en ‘Redes de Intercam-
bio y Cooperación de Instituciones 
para la Inserción: Las Redes como 
Aliadas’, título de la última de estas 
jornadas. La concejala de Desarro-
llo Empresarial, Julia Cejudo, preci-
só que durante este programa “han 
participado más de 200 personas en 
las diferentes jornadas y hemos for-
mado a 100 alumnos en los cinco iti-
nerarios formativos con Certifi cado 
de Profesionalidad, el de Ayudante 
de cocina, Camarero de sala, dos 
ediciones de Atención Socio-sani-
taria y Community Manager”. ‘Val-
depeñas en Clave de Inclusión’ se 
ha venido desarrollando desde 2019 
con un presupuesto de casi 600.000 
euros, de los cuales, un 80% lo apor-
ta el Fondo Social Europeo y el 20% 
restante el ayuntamiento.

EL CONCIERTO A BENEFICIO DE 
UCRANIA LOGRÓ RECAUDAR 1.155 
EUROS
El Concierto Solidario por Ucrania ce-
lebrado el 30 de abril en el Auditorio 
Municipal a cargo de Sax Experience, 
Star dust y Carmen Lara logró recau-
dar 1.155 euros para este fi n,  que fue-
ron entregados el jueves 19 a Cruz Roja 
para que lo haga llegar a Ucrania. 
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La teniente de alcalde de Cultu-
ra, Turismo y Festejos, Vanessa 
Irla, presentó el martes la dé-
cima edición de “La Notas del 

Vino”, que tendrán lugar del 10 de junio 
al 22 de julio contando con siete actua-
ciones, dos más que en las dos últimas 
ediciones.

Irla recordó que esta iniciativa de la 
Concejalía de Cultura y Turismo tiene 
como objetivos promover la cultura 
del vino entre los más jóvenes, que se 
conozcan lugares emblemáticos de la 
localidad relacionados con el vino, te-
ner un encuentro con enólogos para 
resolver dudas y disfrutar de diferentes 
estilos musicales que abarcan distintos 
gustos del público.

Además, la mitad de la recaudación 
por la venta de entradas se destinará 
a un fi n social, que este año es el Pro-
yecto Socio-educativo “Sueños” (Fun-
dación Valsé), del Colegio “Nuestra 
Señora de los Dolores” (Salesianas) de 
la ciudad, proyecto que atiende a niños 
y adolescentes que se encuentran en 
situación de vulnerabilidad o de exclu-

sión social.
La teniente de alcalde indicó que “Las 

Notas del Vino” se celebró también du-
rante los dos años de pandemia, siendo 
la primera actividad cultural presencial 
que tuvo lugar en la ciudad tras levan-
tarse el estado de alarma en 2020. “Se 

llevó a cabo con todas las medidas de 
seguridad para evitar contagios”.

Irla dio las gracias a las bodegas y a 
las entidades participantes e invitó a 
los ciudadanos a disfrutar de las acti-
vidades que maridan música, cultura y 
vino.

Por su parte, Raquel Alcázar, educa-
dora social del Proyecto “Sueños”, dio 
las gracias al ayuntamiento en nom-
bre de las personas que forman parte 
de este proyecto, como son las Hijas 
de María Auxiliadora, las educadoras y 
los voluntarios, “por contar un año más 
con nosotros. Esperamos que la inicia-
tiva tenga una buena acogida”.

Actuaciones
“Las Notas del Vino” comenzarán el 10 
de junio a las 21.30 horas en la Antigua 
Bodega Los Llanos con “Pisando el sue-
lo & Friends”. El precio de la entrada es 
de 12 euros.

Las otras dos actuaciones de junio 
serán el viernes 17  a las 21.30 horas en 
Bodegas Félix Solís Avantis con un Tri-
buto a Mecano del Grupo Aire (10 eu-
ros) y el 25 de junio a las 21 horas en la 
Bodega de Las Estrellas con un Tributo 
a los mejores intérpretes del pop espa-
ñol a cargo de Trío Nueva Generación 
(10 euros).

Ya en julio se podrá disfrutar de An-
tonio Mejías el día 2 a las 21 horas en 
la Antigua Bodega Navarro López (12 
euros); Mar del Norte el 9 de julio a las 
21 horas en la Cooperativa Vinícola de 
Valdepeñas (15 euros); TikTok Covers, 
formado por Mikie Picazo, Elena Bella 
y Silvia Expósito, día 15 a las 21.30 ho-
ras en Bodegas Arúspide  (12 euros); y 
María Rubí “Jaleo” el día 22 a las 21.30 
horas en el Museo del Vino (8 euros).

Durante los conciertos se dará una 
cata de vino de la bodega correspon-
diente y, en la Antigua Bodega Los Lla-
nos y el Museo del Vino habrá una de-
gustación de los vinos de cada una de 
las bodegas participantes.

Las entradas se pueden adquirir en 
las bodegas y en la Ofi cina de Turis-
mo.

“Las Notas del Vino” contarán 
con siete actuaciones del 
10 de junio al 22 de julio
La mitad de la recaudación por la venta de entradas se des  nará al Proyecto Socio-educa  vo 

“Sueños”

PRESENTACIÓN DE “LAS NOTAS DEL VINO” / M. G.
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La concejala de Servicios Sociales, Ma-
ría del Mar Marqués, presentó el lunes 
en el Centro Integral de Formación e 
Innovación de la calle Castellanos, los 
talleres de competencias digitales que 
se van a poner en marcha en la loca-
lidad sobre el correo electrónico y las 
redes sociales.

Marqués recordó que la ciudad cuen-
ta con trece Puntos de Inclusión Digi-
tal, distribuidos en el Ayuntamiento 
de Valdepeñas, el Centro de Servicios 
Sociales y el Centro Integral de Forma-
ción e Innovación, que tienen un ho-
rario más amplio, así como Puntos de 
Inclusión Digital en los centros sociales 
de barrio, abiertos en ciertos horarios, 
en los que hay monitores para ayudar a 
las personas que acudan a ellos.

Además, como ya anunció, se van a 
poner en marcha una serie de talleres 
de competencias digitales, que co-
menzaron el martes a las 17 horas en el 
Centro Cultural “Cecilio Muñoz Fillol”, 
situado en la calle Pangino, que versó 
sobre el e-mail.

Los siguienes talleres, que tienen 
una duración de unas dos horas, se-
rán sobre la sede electrónica para 
comunicaciones con el ayuntamiento 
y redes sociales como WhatsApp, Ti-
kTok, Facebook, Twitter, Instagram o 
YouTube.

“La idea es enseñar a usar las redes 
sociales de una forma positiva con es-
tos cursos gratuitos”, declaró Marqués.

La concejala de Servicios Sociales ex-
plicó que organizarán más talleres se-
gún la demanda que haya. 

Las personas interesadas pueden 

apuntarse a través de los Puntos de 
Inclusión Digital, el Ayuntamiento de 
Valdepeñas y las redes sociales.

Uno de los usuarios de los Puntos 
de Inclusión Digital que asistirá a to-
dos los cursos, según indicó, es An-
tonio García. Comentó que le gusta el 
tema de las redes sociales y que quiere 

aprender sobre las mismas. “Quiero ver 
que tal es este mundo. Tengo familiares 
y amigos que utilican las redes sociales 
y yo utilizo alguna de ellas, pero quie-
ro aprender más, ya que hay algunas 
que no las conozco”. “Sé que se puede 
aprender mucho de los vídeos de You-
Tube, por ejemplo”.

Valdepeñas ofrece talleres de 
competencias digitales sobre el 
correo electrónico y las redes sociales

ANTONIO GARCÍA UTILIZANDO UNO DE LOS PUNTOS DE INCLUSIÓN DIGITAL / M. G.
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La sede del PSOE en Valdepeñas 
acogió el jueves 19 una char-
la para analizar el confl icto de 
Ucrania, que contó con el dipu-

tado nacional del PSOE, portavoz de la 
Comisión de Asuntos Exteriores y se-
cretario de Organización del PSOE de 
Castilla-La Mancha, Sergio Gutiérrez, 
y la periodista ucraniana afi ncada en 
Valdepeñas y representante de la Aso-
ciación de Ucranianos de Castilla-La 
Mancha (Asorecast), Anfi sa Motora, 
moderados por la secretaria de Comu-
nicación de la agrupación local del par-
tido, Vanessa Irla.

La charla se incluye dentro del ciclo 
de conferencias “Casa del Pueblo”, que 
organiza el PSOE de Valdepeñas, que 
tratará diferentes temas en los próxi-
mos meses.

Manuel Martínez, secretario general 
del PSOE de Valdepeñas, agradeció  la 
presencia de los ponentes y destacó 
que pensaron en este tema para ha-
blar de él al ser un tema tan sensible 
y de actualidad, el cual conocen tan-
to Gutiérrez como Motora de primera 
mano.

Anfi sa Motora comentó que está rea-
lizando gestiones de voluntariado para 
ayudar a los ucranianos y que ha visto 
aspectos que se pueden mejorar desde 
todos los gobiernos para ayudar mejor 
a la gente que lo necesita. “Cualquier 
guerra no es solo una tragedia perso-
nal, sino una ventana de oportunidades 
para ver cómo funcionan los sistemas 
democráticos y cómo mejorar”.

Comentó que tiene una estrecha re-
lación con los medios ucranianos y en 
especial con Mariupol, ciudad de la que 
procede.

Además de las tragedias y de los bom-
bardeos, Anfi sa quiso destacar el tema 
de la igualdad de género, pues dijo que 

las mujeres pagan un doble precio en 
las guerras. Indicó que el PSOE es uno 
de los partidos que más están haciendo 
por la igualdad de género.

Por su parte, Sergio Gutiérrez señaló 
que este tema no es solo de actualidad, 
sino que es “la gran batalla del siglo 
XXI”, que defi ne el orden y las relacio-
nes de los países. Abogó por defender 
los valores y principios democráticos, 
indicando que Ucrania lucha por la li-
bertad y por la igualdad. “Las personas 
que componen los países tienen dere-
cho a decidir su futuro”.

Califi ó esta guerra de “ilegal” y dijo 
que se basa en motivos y excusas de 
Putín.

También apuntó que las sociedades 
están pagando un precio, que es una 
crisis económica y energética.

Comentó que se están viendo “imá-
genes terribles” y que se están come-
tiendo crímenes de guerra, por lo que 
España debe potenciar la solidaridad, 
como está haciendo acogiendo a re-

fugiados ucranianos, que en el caso de 
Castilla-La Mancha ya son 2.400 per-
sonas, 1.000 de ellas, niños. A todos se 
les está atendiendo proporcionándoles 
alimentos, acceso a la educación, a la 
sanidad y a los servicios sociales.

También apuntó que España debe 
ayudar a los ucranianos a ganar la gue-
rra, proporcionándoles armas para de-
fenderse, “porque su seguridad es la 
nuestra”.

Asimismo indicó que hay que inves-
tigar los crímenes de guerra que se es-
tán cometiendo. “No pueden salir im-
punes”.

Añadió que desde hace años Rusia ha 
ido dejando claro que no es una poten-
cia de fi ar y que Europa, con esta gue-
rra y con la pandemia de la COVID-19 
se ha dado cuenta de que debe ser más 
autónoma y no depender de otros paí-
ses externos, por ejemplo, en el tema 
de la energía y las materias primas. 
Además, debe defender los valores de 
paz, seguridad y convivencia.

El PSOE celebró una charla para 
analizar el confl icto de Ucrania
El diputado nacional del PSOE, Sergio Gu  érrez, y la periodista ucraniana Anfi sa Motora, hablaron de 

este tema moderados por la secretaria de Comunicación de la agrupación local del par  do, Vanessa Irla

LA CHARLA SOBRE EL CONFLICTO DE UCRANIA ORGANIZADA POR EL PSOE / M. G.

AGUDO Y TERCERO 
REIVINDICARON UNA BAJADA 
GENERALIZADA DE IMPUESTOS
La secretaria general del Partido Po-
pular de Castilla-La Mancha, Caro-
lina Agudo, y la portavoz del Grupo 
Municipal Popular de Valdepeñas 
y presidenta del PP local, Cándida 
Tercero, visitaron el  jueves 19 el 
Mercadillo Municipal y mantuvieron 
contactos con autónomos y pymes 
de la localidad, además de participar 
en un encuentro con la junta local 
del PP. En declaraciones a los me-
dios de comunicación, reivindicaron 
una bajada generalizada de impues-
tos de todas las administraciones. 
Agudo señaló que estaban en Valde-
peñas para recoger propuestas para 
su programa electoral, siendo una 
de las primeras medidas, si gobier-
na el PP, una bajada generalizada de 
impuestos para aliviar la subida de 
precios. Cándida Tercero también 
realizó declaraciones en esta línea. 
Manifestó que Valdepeñas “es una 
ciudad maravillosa con un poten-
cial increíble, pero también es una 
ciudad en la que se pagan muchos 
impuestos”. Por otra parte, Tercero 
felicitó en rueda de prensa el miér-
coles a la Asociación de Vecinos 
Fátima por sus fi estas y planteó al 
ayuntamiento mejoras para este ba-
rrio, como una mayor coordinación 
al realizar obras como las de la calle 
Cuberos y acabar con la remodela-
ción del Canal en su último tramo.

IU SOLICITA  LA AMPLIACIÓN 
DEL HORARIO DE LA BIBLIOTECA 
MUNICIPAL PARA LAS ÚLTIMAS 
SEMANAS DEL CURSO ACADÉMICO

El Grupo Municipal de IU ha re-
gistrado una solicitud para que se 
aumente el horario de una de las 
zonas de estudio más importantes 
en Valdepeñas, la Biblioteca Munici-
pal. El grupo señala que este año, la 
Evaluación para el Acceso a la Uni-
versidad (EvAU) conocida como la 
selectividad, se celebrará los días 8, 
9 y 10 de junio en convocatoria ordi-
naria y 4,5 y 6 de julio en convocato-
ria extraordinaria.  “Esta prueba es 
una de las más importantes por las 
que cualquier estudiante con inten-
ción de cursar estudios universita-
rios tiene que pasar.  Por todo ello, 
y siendo conocedores de los pocos 
espacios de estudio que tenemos 
habilitados en la localidad, y que en 
estas fechas suelen estar muy masi-
fi cados, solicitamos al ayuntamiento 
un aumento del horario de la biblio-
teca”.  La solicitud será registrada a 
través de las herramientas internas 
del ayuntamiento, pero si se man-
tienen los mismos horarios duran-
te los próximos días, IU lo volverá a 
pedir en las comisiones informativas 
del 1 de junio y en el Pleno del 6 de 
junio. 

EL MUSEO GREGORIO PRIETO 
ABRIRÁ SU CUEVA CON MOTIVO DEL 
DÍA DE CASTILLA-LA MANCHA

Con motivo del Día de Castilla-La 
Mancha, este martes, 31 de mayo en 
horario de 11 a 14  horas los visitantes 
del Museo Gregorio Prieto podrán 
contemplar una de las cuevas-bodega 
más espectaculares de la región, que 
tiene agua debido a los acuíferos. La 
cueva solo podrá visitarse ese día por 
el momento.
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El alcalde de Valdepeñas, Jesús 
Martín, declaró que la compa-
ñía hispano-estadounidense 
Skydweller Aero Inc. empeza-

rá a trabajar en la ciudad a fi nales de 
año, si las pruebas de su aeronave no 
tripulada que funciona con energía so-
lar para logar el vuelo perpetuo, van a 
buen ritmo. 

Preguntado por la importante inver-
sión para Valdepeñas a la que el presi-
dente de Castilla-La Mancha, Emiliano 
García-Page, se refi rió en Manzanares, 
el primer edil señaló que esta inver-
sión ya estaba anunciada. “Agradezco 
al presidente que, estando en una ciu-
dad hermana, hable de la mía. Siempre 
he sido muy prudente para que no se 
fastidien las cosas por el camino. Skyd-
weller llegará con su aeronave a Valde-
peñas a fi nal de año porque las prác-
ticas las han tenido que hacer en el 

aeropuerto de Ciudad Real porque ha 
habido problemas con el tema medio 
ambiental al estar sobre el Acuífero 23. 
Es todo muy lento para dar garantías 
de seguridad. Si las pruebas les salen 

bien y los contratos les salen bien, a un 
año y medio o dos vista se pondrán a 
producir ese dron gigante-avión aquí y 
eso llevará aparejado  unos 250 puestos 
de trabajo”.

Insistió en que “estamos sometidos a 
que las pruebas del prototipo, que aho-
ra está en prácticas, cumpla todos los 
requisitos, los materiales aguanten… 
Es un proyectos en el que todos pode-
mos triunfar. Todo está sometido a los 
trabajos de tecnología, estudio y man-
tenimiento del vuelo de este prototipo 
de dron”.

El regidor municipal recordó que 
“hay muchas instituciones metidas en 
el proyecto, mucho dinero, muchos 
países, por lo tanto, todo tiene que salir 
bien. Tener en el centro de La Mancha 
una empresa como Tecnobit, si ahora 
se incorpora esta empresa de aero-
náutica, no es colocarnos en el mundo, 
sino colocarnos en la estratosfera”.

Elecciones
A preguntas sobre si volverá a pre-
sentarse a la alcaldía, Martín contestó  
que lo dirá en Navidad. “Todo vuelve 
por Navidad, como dice el anuncio. 
Es temprano para decir algo. Tengo 
que hablar con el partido. No quiero 
mentir y, como no lo tengo claro, no lo 
quiero decir”.

Lo que sí quiso dejar claro es que 
“mi pasión de vida ha sido mi pueblo 
y mi gratitud es a todas las valdepeñe-
ras y valdepeñeros y mis compañeros 
de partido y de corporación que me 
han mantenido. No estoy por morirme 
mañana, pero a lo mejor son tiempos 
de buscar otras cosas y hacer un cam-
bio. Pero como digo, todo vuelve por 
Navidad”.

Skydweller empezará a trabajar 
en Valdepeñas a fi nales de año 
si sus pruebas van a buen ritmo
Jesús Mar  n, preguntado por si volverá a presentarse a las elecciones, indicó que lo dirá en Navidad

EL ALCALDE DE VALDEPEÑAS, JESÚS MARTÍN / J. C.
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El alcalde de Valdepeñas, Jesús Martín, 
la directora general de Formación Pro-
fesional de la consejería de Educación, 
Cultura y Deportes, Teresa Company, 
asistieron el jueves 19 a la inauguración 
de la jornada informativa de Formación 
Profesional (FP) Dual celebrada en el 
IES Gregorio Prieto. Ambos pusieron 
en valor la FP Dual.

El primer edil manifestó que “en los 
últimos años hemos tenido que estar 
importando constantemente mano 
de obra tecnifi cada porque, dentro de 
presumir que tenemos la generación 
mejor formada de la historia, que tam-
bién es verdad, no hemos sido capaces 
de responder al mercado laboral”. 

En este sentido, destacó la impor-
tancia de este tipo de jornadas para 
que “la formación profesional esté in-
teractuando con las grandes empresas 
de Valdepeñas, para que las empresas 
sepan con los recursos humanos que 
cuentan y los estudiantes sepan que 
el tejido industrial es el que los puede 
acoger dentro de Valdepeñas. No solo 
es una manera de interactuar, sino que 

es una manera de comprometerse en 
un objetivo en común”. 

Jesús Martín avanzó que el Consis-
torio ha obtenido, a través de un pro-
yecto de la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, cofi nanciación 
por fondos europeos para la contra-
tación de cinco puestos de trabajo de 
nivel técnico por un periodo de un año 
para trabajar en el ayuntamiento den-
tro del área de Promoción Económica. 
Además, recodó la inversión munici-
pal de 1.000.000 de euros, a través de 
la EDUSI ‘Valdepeñas ON’, destinada 
a acciones formativas para mejorar la 
empleabilidad. 

Por su parte, la directora general de 
Formación Profesional de la Consejería 
de Educación, Cultura y Deportes pre-
cisó que cada vez son más las empresas 
que demandan un perfi l de formación 
media, como fabricación mecánica, 
fontanería o albañilería, por lo que se 
ven obligadas a importar esos perfi les 
cuando aquí se ofrece esa formación 
de calidad.  Por ello, indicó que el Go-
bierno regional está potenciando  mu-
cho la formación profesional.

Company recordó que se van a intro-
ducir 49 nuevos ciclos formativos en la 

región, de los cuales, diez se impartirán 
en la provincia de Ciudad Real. 

“Este tipo de jornadas me parecen 
que son imprescindibles porque es 
fundamental que nos conozcamos las 
empresas, los centros educativos, la 
administración y la población en ge-
neral”, afi rmó Company, destacando 
que estas jornadas dedicadas a la FP 
Dual “demuestran que cuanta más in-
formación tenemos, más fácil es poder 
elegir, más fácil es coordinarse y cum-
plir los objetivos de que los jóvenes se 
cualifi quen, se adapten a los puestos 

de trabajo que nos demanda nuestra 
región y que se nos queden aquí”.  “Nos 
interesa que la población se cualifi que 
y se quede en nuestra zona porque en 
Castilla-La Mancha hay un problema 
de despoblación”. “Tenemos talento y 
la formación profesional está apostan-
do mucho por este talento”. “Hay que 
adaptar la formación a lo que el merca-
do nos solicita”.

El director del IES Gregorio Prieto, 
David Espinosa, agradeció la presencia 
de Martín y Compay, así como la del 
resto de autoridades a esta jornada.

Jesús Martín y Teresa Company ponen 
en valor la FP Dual en una jornada

INAUGURACIÓN DE LA JORNADA DEL IES GREGORIO PRIETO/ LANZA
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El Viña Albali Valdepeñas certifi có la sema-
na pasada su clasifi cación para el play off 
por el título de Liga de Primera División, 
la tercera vez que lo hace de forma con-

secutiva en la máxima categoría del fútbol sala 
nacional.

Esta semana se jugará todavía el puesto del cam-
peonato regular, a la búsqueda del mejor posible 
de cara a esos play off y a conseguir el factor pista. 
Ahora mismo y tras la derrota del pasado sábado 
ante el ya primero, el Barça, los azulones son quin-
tos y tienen asegurada como mínimo esa plaza, 
con 50 puntos, cinco menos que Cartagena, Inter y 
Palma, que son segundo, tercero y cuarto, respec-
tivamente.

Queda una jornada este próximo fi n de semana, 
pero al Viña Albali le restan todavía dos partidos 
por jugar, ya que el miércoles disputará en casa el 
aplazado ante ElPozo Murcia, para acabar el sá-
bado también en el Virgen de la Cabeza frente al 
Córdoba.

De esta manera, para mejorar esa posición el Viña 
Albali tendrá que ganar esos dos encuentros y es-
perar fallos de esos rivales. El Cartagena recibirá al 
Barça, el Inter hará lo propio con el Xota y el Palma 
Futsal jugará también en su pista frente a un Zara-
goza que se juega la salvación. La resolución de los 
puestos será este sábado de cara a los play off que 
comenzarán ya la próxima semana.

LEMINE, JUGADOR DEL VIÑA ALBALI VALDEPEÑAS, CELEBRA UN GOL EN UN PASADO PARTIDO / FOTO: ACP-FS VAL-
DEPEÑAS

El Viña Albali Valdepeñas cer  fi có su billete para luchar por el  tulo de Liga y buscará ahora mejorar la posición

Clasifi cado para el play off

Gran actuación de los alevines 
de Valdepeñas con la selección 

provincial de natación
La piscina de La Roda (Albacete) acogió el pasado sábado el Campeo-
nato Regional ‘Somos Deporte’ de Natación en la categoría alevín, 
en el que la selección de Ciudad Real cuajó una excelente actuación, 
fi nalizando en la segunda posición por detrás del equipo de Toledo y 
con solo tres medallas de diferencia.
En esta selección ciudarrealeña brillaron cuatro nadadores del CN 
Valdepeñas, que lo dieron todo ganando medallas de oro, plata, bron-
ce y muy buenos tiempos en todas las pruebas que nadaron.
Esos nadadores fueron: Eric Díaz Álvarez (medalla de oro en 100 bra-
za y plata en 200 braza); Javier Jiménez Arnedillo (medalla de bronce 
en 400 estilos y cuarta posición en 100 espalda); Pablo Martínez 
Moreno (medalla de oro en 1.500 libres, plata en 200 estilos y cuarto 
en 400 estilos); y Diego Martín Ruiz (quinta posición en 200 libres).

EL DEPORTE
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